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■ José Antonio Gutiérrez
Periodista

Presidentes y otros tipos
J

osé María Andújar va a ser de-

nunciado por sus propios socios

después de que estuviera varios

años de presidente en CASI. Es una

mala noticia, pero algo está cambiado

en el tejido social de las sociedades agra-

rias de transformación y cooperativas.

Sí, esas empresas comercializadoras de

frutas y hortalizas que no son de nadie

y son de todo el mundo. Parece que los

socios de estas entidades quieren saber

más sobre cómo actúa el máximo man-

datario de su empresa, qué hace con el

dinero de todos y cuál es la explicación

que da para realizar “ciertas inversio-

nes”.

Durante muchos años, hemos visto

cómo presidentes que no han sido ca-

paces de dirigir correctamente su em-

presa, se han marchado dejándola en

muy mal estado económico y, poste-

riormente, ha aparecido un sustituto que

apenas ha podido certificar la muerte

de la entidad. ¿Quién le ha pedido cuen-

tas al presidente saliente? Nadie. Han

sido muchos los que se han ido sin dar

explicaciones, sin decir nada y sin acla-

rar nada. Parece que en CASI no van

a aceptar que José María Andújar se vaya a

su casa dejando la presidencia al elegido por

todos. El nuevo presidente ha decidido in-

vestigar las cuentas, ver cómo se invertía el

dinero, cuál era el objetivo de esas inver-

siones. Algunos argumentan que puede ser

un verdadero escándalo cuando se sepa todo.

Sin adelantar acontecimientos, sí podemos

pensar que la etapa de Andújar al frente de

CASI se va a cerrar como debe ser, sabien-

do qué se ha hecho realmente con el dinero.

Un juez dará cuenta de ello. José María An-

dújar no se irá de ‘rositas’. Si se ha llevado

algo, tendrá que responder, si no, simple-

mente se certificará una presidencia correc-

ta que a última hora no aceptaron los mis-

mos socios que le auparon con anterioridad.

Si cundiera el ejemplo de CASI, más de

uno se lo pensaría antes de usar los recur-

sos de todos en beneficio propio. Porque, si

analizamos la situación, podemos encon-

trarnos con hechos verdaderamente repug-

nantes. Para qué ahorrar en costes si el pre-

sidente de la entidad derrocha todo lo que

quiere haciendo valer su mandato de forma

incorrecta. Para qué quejarnos de la presión

de la gran distribución si presidentes des-

aprensivos malgastan más dinero que el que

no llega a los agricultores por culpa de unos

precios bajos. Y así podíamos citar un largo

etc., de situaciones dadas, todas ellas en con-

tra del propio socio productor, provocadas

por un presidente que se aprovecha de la po-

sición de privilegio que ocupa.

El presidente, Miguel Vargas, parece no

estar dispuesto a entrar por todas, por el sim-

ple hecho de haber conseguido la presiden-

cia de la mayor empresa exportadora de to-

mate de Europa, quiere dar ejemplo pidien-

do explicaciones a quien tiene que darlas tras

conocer el resultado de la auditoría que en-

cargó para saber cómo estaba la empresa cuya

presidencia asumía.

Este hecho puede crear un antes y un des-

pués, es cierto que los agricultores no son

partidarios de las disputas judiciales, así pues,

algunos agricultores ya ejercen como ver-

daderos empresarios y hay cosas que no se

deben dejar pasar. 

No obstante, tras conocerse la noticia de

que Andújar había sido denunciado por un

socio por prácticas desleales desde su posi-

ción de presidente, un alto mandatario de otra

empresa exportadora de la zona exclamó

“¡No ha sabido hacerlo!”.  Dicho esto, creo

que se ha abierto la veda para aquellos pre-

sidentes o altos mandatarios que no saben

estar al cuidado de los intereses de todos, por-

que haberlos haylos.
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El pasado mes de julio se presen-

tó Tellus, un fungicida biológico

indicado para prevenir enfermedades

de suelo en cultivos hortícolas como

pimiento, tomate, berenjena, calaba-

cín, melón, lechuga o fresa.

El hotel Almerimar Golf reunió el

pasado 11 de julio a técnicos de la red

comercial de Syngenta, así como de

cooperativas y grandes productores

hortícolas, para presentar el nuevo

biofungicida Tellus, que va a ser una

solución muy interesante a la hora de

prevenir enfermedades de suelo ya

que, además de eficaz, no tiene al ser

biológico, ni Límite Máximo de Re-

Syngenta presenta el nuevo biofungicida Tellus
para la prevención de enfermedades de suelo  

NOVEDAD

El presidente, Miguel Vargas,

parece no estar dispuesto a entrar

por todas, por el simple hecho de

haber conseguido la presidencia de

la mayor empresa exportadora de

tomate de Europa, quiere dar

ejemplo pidiendo explicaciones a

quien tiene que darlas tras conocer

el resultado de la auditoría que

encargó para saber cómo estaba la

empresa cuya presidencia asumía.

siduos, ni plazo de seguridad alguno.

Tellus controla las enfermedades

del suelo, mejorando el desarrollo de

las raíces y potenciando el crecimiento

inicial del cultivo. Este biofungicida

presenta eficacia en el control de hon-

gos de suelo como Phytophtora y Es-

clerotinia, ya que sus cepas natura-

les compiten contra los hongos pa-

tógenos, evitando que éstos se insta-

len en las raíces y alrededores, ocu-

pando todas las posibles vías de en-

trada de enfermedades e impidiendo

que éstas se desarrollen. Tellus pre-

senta un desarrollo rápido en la ma-

yoría de suelo y mantiene un ritmo de

crecimiento elevado en un amplio es-

pectro de pH. Tellus permite, correc-

tamente aplicado, un buen desarrollo

de las raíces, lo que lleva a una más

rápida instalación del cultivo, con más

vigor y resistencia frente a las adver-

sidades. Se recomienda dos aplica-

ciones por campaña: una tras el tras-

plante, por el sistema de goteo o pul-

verización del suelo, y la segunda 10

a 14 días después. Tellus está indica-

do para podredumbres de cuello y ra-

íces producidas por Phytophthora en

cultivos como pimiento, tomate, be-

renjena, melón, calabacín y fresa, y

para podredumbre blanca producida

por Sclerotinia.



El cierre de fronteras  podría

perjudicar sobremanera a

los productos almerienses

que llegarían a Rusia, sobre

todo, de forma indirecta

■ Elena Sánchez

Aprimeros del mes de agosto,

Rusia daba a conocer su cie-

rre de fronteras para todos los ali-

mentos procedentes de la Unión

Europea, Australia, Noruega, Es-

tados Unidos y Canadá, una no-

ticia que encendía la alarma para

aquellas empresas almerienses

que, directa o indirectamente, tra-

bajan con el mercado ruso. A día

de hoy, el sector agrícola alme-

riense aún no ha comenzado a ex-

portar en grandes cantidades, por

lo que, en estos momentos, no es-

tán produciéndose graves proble-

mas en el sector de las frutas y hor-

talizas de la provincia. Diferente

será cuando, de aquí a un par de

El campo espera al aumento de la producción
para evaluar las consecuencias del veto ruso

EN ALMERÍA

meses, el género sea mucho ma-

yor y las exportaciones se multi-

pliquen de manera considerable,

momento en el que se conocerá el

alcance de la situación. Asimismo,

la reacción por parte del Gobierno

central ha sido rápida, aunque poco

fructífera, desde un primer mo-

mento, pero no así la de la Comi-

sión Europea, que ha establecido

una serie de ayudas, 125 millones

para frutas y hortalizas, que, en el

caso de que el problema se agra-

ve, no van a servir ni para empe-

zar, además de que productos como

calabacín, berenjena, melón o san-

día, entre otros, se han quedado

fuera de dichas ayudas. Las reper-

cusiones pueden ser graves en los

próximos meses, puesto que, se-

gún COAG-Andalucía, se estima

que las pérdidas directas puedan

ser de 1.000 millones de euros en

el sector agrario, sobre todo en el

de frutas y hortalizas, además de

que “se nos han caído alrededor de

150 millones de consumidores a

consecuencia del veto ruso”. 

OPINIÓN DEL SECTOR
Dentro del sector agrícola alme-

riense hay diversidad de opinio-

nes. En el caso de los agricultores,

parte importante del eslabón, Da-

vid Cara asegura estar “con preo-

cupación, porque no sé qué va a

pasar con mi género cuando éste

comience a comercializarse. Nos-

otros seguimos trabajando día a

día, pero con la incertidumbre de

saber si vamos a poder vender

nuestros productos o los vamos a

tener que tirar”. Dentro del sector

comercializador, empresas como

La Unión, no van a verse tan afec-

tadas por el veto ruso, “ya que este

mercado, para nosotros, de forma

directa, es, prácticamente, insig-

nificante”, indica Jesús Barranco,

gerente de la entidad. Aún así, las

organizaciones agrarias, que tie-

nen datos generales de las empre-

sas, aseguran que, de seguir el cie-

rre de fronteras, la situación pue-

de agravarse mucho, ya que “Al-

mería exporta grandes cantidades

de frutas y hortalizas a Rusia, a tra-

vés de otros mercados, por lo que

ese género se va a tener que que-

dar sin vender”, indica Andrés

Góngora, secretario provincial de

COAG-Almería.

Con todo ello, la situación sigue

siendo poco clara para el campo

almeriense, que se mantiene a la

espera de sus meses más produc-

tivos para conocer hasta qué pun-

to puede ser problemático el veto.

Actualidad
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■ Trabajador cargando un camión de verdura para su exportación. /FHALMERIA



La campaña agrícola alme-

riense 2014/2015 ya ha co-

menzado y las primeras previ-

siones también se están confir-

mando en estas semanas. Uno

de los datos más característicos,

y que ya se preveía a finales del

ejercicio anterior, es que el pi-

miento está experimentando un

ligero ascenso en cuanto a pro-

ducción se refiere, sobre todo,

“en la zona de Poniente, entre

Adra, Berja y El Ejido, donde

los agricultores han decidido

apostar por esta hortaliza en lu-

Los agricultores apuestan fuerte por el
pimiento, que volverá a subir esta campaña

PREVISIONES INICIO CAMPAÑA

■ Plantación nueva de pepino Almería perteneciente al agricultor ejidense David Cara. /FHALMERIA

■ Emilio Gutiérrez es un joven agricultor que está comenzando la campaña con esperanzas de que sus frutos obtengan buenos resultados en las subastas. /FHALMERIA

gar de otras plantaciones”, indi-

ca Francisco Vargas, presidente

de ASAJA-Almería. De hecho,

con estos datos, el pimiento

vuelve a subir una campaña más,

manteniéndose como el segun-

do producto más demandado por

los productores almerienses,

siempre por detrás del tomate,

fruta que también va a registrar

un aumento en su volumen de

kilos, sobre todo, gracias a las

nuevas construcciones de in-

vernadero, que, si no en su tota-

lidad, sí la mayoría van destina-

das a tomate, “sobre todo en la

zona de Níjar”, asegura Andrés

Góngora, secretario provincial

de COAG-Almería. 

En cuanto al resto de cultivos,

pepino, calabacín y berenjena

van a seguir, más o menos, la tó-

nica del año pasado. En el caso

del pepino y el calabacín, según

Andrés Góngora, “ambos van a

Actualidad fhalmería - Septiembre 20144

Además, la producción

temprana también está

siendo mayor este año en

comparación con el

ejercicio agrícola anterior 

■ Elena Sánchez



■ Los invernaderos ya están acogiendo las nuevas plantaciones. /FHALMERIA
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■ La campaña agrícola 2014/2015 ya está en marcha en la mayor parte de los invernaderos ejidenses.  /FHALMERIA ■ El inicio de la siembra es un momento del año que hay que cuidar al máximo /FHALMERIA

■ Planta de pepino Almería. /FHALMERIA

tener algo más de producción

este año, ya que, parece ser, que

va a haber menos tomate en el

Poniente y en algunas partes de

Níjar”. Sin embargo, en cuanto

a la berenjena se refiere, esta

hortaliza no va a experimentar

“grandes cambios, ya que se

prevé que se mantenga la pro-

ducción de la campaña anterior,

aunque, en todo caso, si hubie-

ra alguna alteración sería una

pequeña bajada del número de

kilos, pero nada que haya que

tener en cuenta”, asegura Gón-

gora. Lo que sí va a suceder tan-

to con pepino, calabacín y be-

renjena es que se van a retrasar

entre dos y tres semanas en su

plantación, ya que, por ejemplo,

los pepinos más tardíos “se irán

a siembras del 15 de octubre”. 

PRECIOS
La temporada de precios horto-

frutícolas ha comenzado de ma-

nera dispar si se compara con

las mismas fechas de la campa-

ña anterior. El calabacín es el

producto que mejor se está com-

portando en las subastas del Po-

niente almeriense, ya que su

precio medio, en el tipo fino,

ronda los 1,50 euros el kilo, en

La Unión,  cuando el año pasa-

do no superaba, por estas mis-

mas fechas, los 0,80 euros,

mientras que el tipo gordo tam-

bién está comenzando muy bien

el ejercicio agrícola, puesto que,

de media, supera el euro el kilo

en las pizarras. Buen inicio de

año también para la berenjena

larga, que en comparación con

el curso anterior, ha aumentado

El Poniente almeriense está

contando con más produc-

ción hortofrutícola tempra-

na en comparación con el

año pasado. De hecho, se-

gún comenta Jesús Barran-

co, gerente de La Unión,

“nuestro volumen de kilos,

a estas fechas, está siendo

considerable, ya que llega-

mos a los 225.000 kilos dia-

rios. Da la sensación de que

hay algo más de producción

temprana, ya que, también,

en la última semana de agos-

to, aumentamos un 40 por

ciento nuestra entrada de

producto con respecto a la

misma semana de 2013”. Y

es que, sobre todo, la zona

de Dalías también ha visto

adelantada un mes su pro-

ducción, por lo que ya, a pri-

meros de agosto, sus agri-

cultores estaban recogiendo

bastante género. 

Más producción temprana en
comparación con el inicio 2013/2014

su precio en 0,20 euros, pasan-

do de los 0,55 euros, el año pa-

sado, a los 0,75 euros el kilo en

estas primeras semanas de sep-

tiembre. Otras hortalizas que si-

guen la línea ascendente, a día

de hoy, son el pimiento italiano

verde, el pepino negro corto y

el tomate daniela. El primero

registra un precio cercano a los

0,80 euros, cuando en el mismo

periodo del ejercicio anterior,

su precio no llegaba a los 0,50

euros, mientras que el pepino

negro corto sigue al alza y su-

pera el euro el kilo en las su-

bastas, es decir, cotiza a unos

0,30 euros más que en 2013,

cuando su valor rondaba los

0,75 euros el kilo. En el caso del

tomate daniela, su cotización

está por encima de los 0,75 eu-

ros el kilo en este inicio de cam-

paña almeriense, un ascenso a

tener muy en cuenta, ya que, el

año pasado, por las mismas fe-

chas, su precio medio era, tan

solo, de 0,18 euros, en las pi-

zarras de la Alhóndiga La

Unión.  

Sin embargo, el pimiento es

el que peor arranque de campa-

ña está registrando, puesto que

sus cotizaciones no superan las

de primeros de septiembre de la

campaña anterior. De hecho, los

California amarillo y rojo ron-

dan los 0,55 euros el kilo, cuan-

do, en 2013, su precio supera-

ba los 0,70 euros, de media,

mientras que el tipo verde re-

gistra valores aún más bajos,

que rozan los 0,32 euros el kilo.

En cuanto a los lamuyo se re-

fiere, el verde es el más bajo,

rozando los 0,65 euros el kilo,

mientras que el rojo tiene buen

precio (0,94 euros), pero aún si-

gue siendo más bajo que en el

año anterior (1,08 euros el kilo). 



Los productores tienen hasta el próximo 15 de octubre para contratar la línea destinada a cultivos hortícolas bajo plástico y medio

mes más en el caso del tomate. Además, este año el Gobierno de la Nación subvenciona un porcentaje mayor y baja de precio
■ Rafa Villegas

Cada campaña surgen impre-

vistos, ya sean derivados de

los fenómenos meteorológicos,

como las heladas o el granizo, o

por virosis. Es por ello, máxime

cuando el cambio climático es

cada vez más una realidad, que es

muy importante que los agricul-

tores hagan un ulterior esfuerzo

económico y protejan sus culti-

vos y estructuras de invernadero

con la línea de seguro destinada

a los cultivos bajo abrigo.

Esta campaña, ENESA ha de-

cidido ampliar el plazo de con-

tratación para todas las hortalizas

hasta el 15 de octubre, así como

hasta finales del mismo mes para

el tomate.

Ángel López, director técnico

de ASAJA-Almería, ha recor-

dado que, además, “este año el

seguro es más barato, ya que la

Junta sigue, desde que dejó de ha-

cerlo, sin subvencionar ningún

porcentaje, mientras que el Go-

bierno central ha decidido au-

mentar la cuantía subvenciona-

da”.

Incidencias tan importantes

como la del virus ‘New Delhi’ en

El seguro de hortícolas es una garantía para
el agricultor ante heladas, granizo o virosis 

PROTECCIÓN

■ Daños causados por el pedrisco en la granizada que tuvo lugar a finales de noviembre del año pasado en diferentes puntos del término municipal de El Ejido. /FHALMERIA

calabacín o la tormenta de granizo

que destrozó un elevado número

de hectáreas, en noviembre de

2013, en el término municipal eji-

dense, es cierto que “provocan un

mayor interés por el seguro”,

como ha asegurado López.

Lo cierto es que, poco a poco,

año a año, mejoran las coberturas

del seguro, a la par que aumenta

el número de agricultores que se

decantan por proteger su finca y

sus cultivos asegurándo-

los.

Gracias a la cobertura del se-

guro, los agricultores que se vie-

ron afectados por las heladas de

2010, por la falta de cuajado en

algunos productos hortofrutícolas

del año 2011, por las lluvias del

Levante almeriense en 2012 o por

el granizo y la incidencia del vi-

rus ‘New Delhi’ la pasada cam-

paña pudieron hacer frente, con

menores dificultades, a un nuevo

trasplante.

López ha recordado cómo “la

pasada campaña hubo producto-

res de tomate que tuvieron pro-

A c t u a l i d a d fhalmería - Septiembre 20146

“Aseguramos el
vehículo, ¿cómo no
vamos a asegurar
nuestros cultivos y
las estructuras?” 

Néstor López, agricultor

de Roquetas de Mar, lleva

13 años asegurando sus

cultivos y estructuras. Para

él, “pese a que podría ser

más barato, si aseguramos

nuestros vehículos ¿cómo

no vamos a asegurar lo que

nos da de comer?”. El se-

guro ya le ha cubierto por

heladas y daños por viento.

Néstor López - Agricultor de Roquetas de Mar

blemas de virosis, arrancaron,

volvieron a plantar y les ocurrió

lo mismo. Los que tenían sus pro-

ducciones aseguradas se garanti-

zaron poder volver a sembrar, los

que no tuvieron más dificultades”.
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especialmente indicadas para épo-

cas de frío, mientras que la col-

mena sin algodón “es la más trans-

parente del mercado” y, de hecho,

“se pueden observar directamen-

te la reina, el nido y el número de

obreras de las que dispone para la

polinización” y que suele estar en-

tre las 50 y las 70, igualmente. Esta

segunda colmena está pensada para

la época estival.

DE PROVI AGRÍCOLA

■ Colmena Provipol se comercializa con y sin algodón. /FHALMERÍA

Al ser más alta que otras,

favorece la ventilación

natural y permite que los

abejorros no tengan que

ventilar y polinicen más

La mayor ventilación de la
colmena Provipol aumenta la
productividad de las obreras

La colmena Provipol, de Pro-

vi Agrícola, se caracteriza por

ser más alta que las demás que hay

en el mercado, lo que le permite

contar con un mayor volumen y,

por tanto, con un mayor número

de orificios que favorecen una me-

jor ventilación natural. Gracias,

precisamente, a que el diseño de

la colmena permite esa mejor ven-

tilación, también hace que sus

obreras sean más productivas. En

este sentido, Juan José Ramírez,

director-gerente de Provi Agríco-

la, explica que los abejorros “se

dedican a polinizar el cultivo y no

a ventilar la colmena”.

Las colmenas Provipol se co-

mercializan en dos formatos, con

y sin algodón. En el caso de las

colmenas con algodón, cuentan

con entre 50 y 70 obreras y están

■ Isabel Fernández

De este modo, las colmenas Pro-

vipol se adaptan perfectamente a

la climalogía de Almería, lo que

les ha permitido contar con una

gran aceptación entre los agricul-

tores. “La implantación de nues-

tra colmena en la comarca de Ní-

jar es muy importante”, afirma Ra-

mírez, que valora, además, el “alto

grado de satisfacción” de los agri-

cultores que la usan.

■ I. F. G. 

Los agricultores y ganaderos

del norte de la provincia, en

concreto de las comarcas de Los

Vélez y el Almanzora, funda-

mentalmente, recibirán 245.000

euros para paliar los daños que la

sequía ha provocado en sus pro-

ducciones. Así lo afirmó el dipu-

tado popular Rafael Hernando,

quien explicó recientemente que

el Ministerio de Agricultura, Ali-

mentación y Medio Ambiente

(MAGRAMA) ha librado una

partida inicial de 244.773,82 eu-

ros para garantizar a estos pro-

ductores la seguridad en sus ex-

plotaciones, demostrando así “su

preocupación y sensibilidad por

la situación que se está viviendo”.

Del mismo modo, destacó el “es-

fuerzo presupuestario” que está

realizando el Ejecutivo nacional

para poner en marcha medidas

destinadas a paliar los daños de

la sequía.

Según Hernando, esta cantidad

es “sólo un anticipo” de otras in-

demnizaciones que tienen que lle-

gar y que “tienen que ver con el

pago anticipado de los cobros de

la PAC, previsto para el mes de

octubre”. Por último, se refirió a

los tiempos “muy duros” que atra-

viesa el sector primario de la pro-

vincia, fruto de una sequía que

sólo se ha podido paliar gracias a

los trasvases del Negratín y del

Tajo-Segura.

Productores recibirán casi
245.000 euros para paliar
los daños de la sequía

AHORA ESPERAN EL ANTICIPO DE LA PAC

■ La ganadería es uno de los sectores más afectados. /FHALMERÍA



La Asamblea General de

CASI, acordó en la noche del

sábado, 6 de septiembre, instar a

la Junta Rectora de la entidad

para que inicie acciones legales

contra el anterior presidente, José

María Andújar, que perdió las

elecciones tras solicitar sus so-

cios que adelantara los comicios

por las irregularidades que, su-

puestamente, se estaban dando

en varios asuntos y por la de-

nuncia que había presentado un

socio y que fue admitida a trá-

mite por un juzgado de Almería

para su investigación. 

Los socios de CASI entienden

que el anterior presidente podría

haber incurrido en una serie de

irregularidades económicas para

beneficiarse y que hubiesen per-

judicado a la cooperativa.

La decisión de llevar a Andú-

jar ante los tribunales también

ha venido provocada por el pri-

mer análisis de la situación eco-

nómica que ha realizado la nue-

va Junta Directiva. Tras haber

realizado los análisis ha podi-

do comprobar que podrían haber

una serie de irregularidades que

deben ser esclarecidas para sa-

ber hasta qué punto la acción del

anterior presidente ha podido in-

cidir negativamente en los re-

sultados finales de la entidad.

También, por otra parte, quieren

saber si realmente se ha benefi-

ciado de su posición de máximo

mandatario de esta entidad. 

Por último, según se ha podi-

do saber, es posible que se ini-

■ José María Andújar, expresidente de la cooperativa CASI. /FHALMERIA
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Los socios entienden que el

anterior presidente podría

haber incurrido en

irregularidades económicas que

perjudicaron a la cooperativa

La Asamblea General insta a la
Junta Rectora a que inicie acciones
legales contra José Mª Andújar

cie el expediente de exclusión

forzosa por parte de CASI en

contra de José María Andújar

por los acontecimientos que se

denuncian y por las posibles irre-

gularidades que cometió al fren-

te de la empresa, ya que de de-

mostrarse, irían en contra de lo

que está marcado en los estatu-

tos de la propia entidad, por lo

que desde CASI se acordaría lle-

var a Andújar ante los tribuna-

les. 

COAG denuncia que se está dejando
morir al sector agrario de la zona norte

SEQUÍA EN LA PROVINCIA DE ALMERÍA

■ E. S. G. 

La organización agraria COAG-

Almería, a través de Antonio

Moreno, responsable de Seguros

Agrarios de COAG-Andalucía, ha

denunciado que tanto la Junta de

Andalucía como el Gobierno cen-

tral están “dejando morir al sector

agrario del norte de la provincia”,

ya que siguen sin poner medios para

ayudar a los productores afectados

por la sequía. Según Moreno, “lle-

vamos meses denunciando esta si-

tuación que se está viendo agrava-

da en los meses de verano; solici-

tamos, entre otras muchas medidas,

el anticipo del pago de la PAC para

ya, pero miran para otro lado como

si no fuera con ellos y se limitan a

decir que llegará para el 15 de oc-

tubre”. Fecha, según Antonio Mo-

reno, “tardía, ya que los agriculto-

res y ganaderos no necesitan el ade-

lanto a mediados del mes que vie-

ne, sino que tendrían que tenerlo ya

para poder recuperar su capacidad

productiva”. 

Además, COAG-Almería asegu-

ra que Rafael Hernando (Partido

Popular) está anunciando que el Go-

bierno libra 245.000 euros para la

sequía, “una cifra que, en realidad,

procede de Agroseguro y son las in-

demnizaciones que les correspon-

den a los ganaderos que han paga-

do una póliza de seguro de sequía

de pastos. Por lo que el Gobierno

no ha hecho nada de nada”. ■ Andrés Góngora visitando las zonas más afectadas por la sequía. /FHALMERÍA

CASI

■ CIA

■ CIA

Con  el lema ‘Salvemos al

sector agrario español ante

las graves consecuencias del

veto ruso’, agricultores y gana-

deros de toda España  realizaron

el pasado 5 de septiembre en la

plaza de Callao de Madrid un re-

parto de más de  15 toneladas de

fruta a cerca de 5.000 ciudada-

nos madrileños. Coincidiendo

con la reunión extraordinaria

que el Consejo de Ministros de

Agricultura de la UE celebraba

en Bruselas, los productores

exigieron medidas compensa-

torias para paliar las graves con-

secuencias del veto impuesto por

Rusia a las exportaciones e hi-

cieron un llamamiento a los con-

sumidores  para que contribu-

yan a apoyar al sector con el

consumo de frutas y hortalizas

españolas. Durante el reparto de

productos, que contó con la asis-

tencia de los líderes nacionales

de las organizaciones convocan-

tes, estos reclamaron la aproba-

ción de un autentico plan de cho-

que que compense todas las pér-

didas y la ampliación de las me-

didas excepcionales aprobadas a

todas las producciones que se

puedan ver afectadas en su co-

mercialización en este momen-

to y en un futuro mientras no se

resuelva la crisis. Los máximos

responsables de las organizacio-

nes agrarias también reclamaron

la colaboración de los consumi-

dores para que prioricen la com-

pra de productos españoles por

su repercusión favorable en la

economía y desarrollo del medio

rural. 

Agricultores de COAG,
UPA y ASAJA reparten
15.000 kilos de fruta

CONTRA EL VETO RUSO

■ La convocatoria, en Madrid, fue multitudinaria.



Desde la dirección de esta entidad se han seguido líneas muy concretas, que se han mantenido firmes desde su

creación. Los dos factores claves de su evolución han estado centrados en la producción y en la comercialización
■ José Antonio Gutiérrez

Hace 20 años se constituyó la

Sociedad Agraria de Trans-

formación (SAT) Agroiris, con

Juan Antonio Díaz Planelles al

frente de un grupo de agriculto-

res que quisieron crear un siste-

ma  de comercialización basado

en el trabajo y en la mejora cons-

tante de cultivos. La base de la ca-

lidad y el esfuerzo diario han sido

durante este tiempo las premisas

necesarias para que esta empresa

haya llegado a cumplir 20 años

de existencia cuando afronta su

mejor momento desde su crea-

ción.

SAT Agroiris cumple 20 años

EN CONSTANTE CRECIMIENTO

■ Instalaciones de la SAT ejidense en la carretera de Almerimar. /FHALMERIA

Desde la dirección de esta enti-

dad se han seguido líneas muy

concretas, que se han mantenido

firmes desde entonces. Los dos

factores claves de la evolución

han estado centrados en la pro-

ducción y en la comercialización.

Los agricultores socios, y a la vez

proveedores, han sabido adaptar-

se a los nuevos tiempos con pro-

gramas exitosos de lucha inte-

grada, buscando siempre residuo

cero y teniendo muy presentes las

recomendaciones técnicas, en

cuanto a las preferencias del mer-

cado en variedades de semillas.

Por lo que concierne a la co-

mercialización, la competencia en

destino ha obligado, año tras año,

a los responsables comerciales de

SAT Agroiris a marcarse nuevos

objetivos de satisfacción para

mantener a los clientes de siem-

pre y atraer otros nuevos. La con-

centración de la gran distribución

ha puesto el listón muy alto, pero

desde esta entidad se ha sabido re-

accionar conforme han marcado

las exigencias de cada momen-

to.

Hoy, se presenta esta empresa

como una de las más sólidas del

sector exportador de frutas y hor-

talizas de Almería. Por sus di-

mensiones, es una de las de ma-

yor envergadura. Su situación fi-

nanciera le permite afrontar cual-

quier tipo de proyecto por grande

que sea y su solvencia en el mer-

cado está más que contrastada.

Agroiris, tras veinte años de exis-

tencia en el sector hortofrutícola

provincial, se sitúa ante un hori-

zonte abierto, lleno de posibili-

dades de todo tipo y con el res-

peto ganado de quienes dan la

cara ante todo.  

Entre los actos previstos para

conmemorar este aniversario, el

más destacado es la cena que va

a tener lugar el próximo sábado,

13 de septiembre, en las instala-

ciones del Palacio de Congresos

de Aguadulce y a la que asistirán

1.500 personas entre socios, fa-

miliares y empleados.
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Agroiris celebra en este mes

de septiembre sus veinte pri-

meros años de vida. Desde su

constitución y hasta el momento,

ha conseguido consolidar un  pro-

yecto que ha ido creciendo día a

día para situarse a la cabeza del

sector agrícola español, siendo

una de las empresas más impor-

tantes de la provincia y una de las

mayores exportadoras nacionales

de frutas y hortalizas. Las cifras

que arroja SAT Agroiris después

de 20 años de trabajo continuado

no dejan lugar a dudas sobre su

consolidación, su situación eco-

nómica actual y su posición en el

sector de las frutas y hortalizas en

toda Europa. 

Tras dos décadas de trabajo,

Agroiris ha conseguido comer-

cializar las frutas y hortalizas de

sus agricultores socios en más de

veinticinco países, siendo Ale-

mania el destino más importante,

seguido de España, Holanda e In-

La empresa se ha consolidado como un referente
en el sector exportador de frutas y hortalizas

EN CONSTANTE CRECIMIENTO

■ Agroiris ha multiplicado su infraestructura de manipulado para superar sin dificultades las 200.000 toneladas de 45 productos diferentes. /FHALMERÍA

el proceso de concentración que

inició conjuntamente con otras

entidades y que culminó en 2013

con la incorporación al grupo de

la última entidad.

Atendiendo indicaciones de la

Administración autonómica,

Agroiris propuso a una veintena

de empresas iniciar contactos, con

el objetivo de fomentar la con-

centración de la oferta en origen

para conseguir una mejor defen-

sa de los intereses del sector. Aun-

que la respuesta fue importante

por parte de las entidades de la

zona, solamente SAT Mayba ini-

ció ese proceso. Posteriormente,

se unió Ejidoluz, S.C.A.

Estas dos entidades son hoy

parte Agroiris, al culminarse con

éxito un proceso de fusión que ha

integrado a todos los agricultores

en una sola estructura, mejoran-

do muchos aspectos de la aten-

ción al socio-proveedor y al clien-

te final.

Por otra parte, en el año 2012,

Agroiris adquiere las instalacio-

20º Aniversario de SAT Agroiris fhalmería - Septiembre 201410

■ José Antonio Gutiérrez glaterra. No obstante, también ha

encontrado mercado para su pro-

ducción en lugares tan peculiares

como Irlanda, Croacia, Grecia o

Luxemburgo. Su irrupción en los

mercados de los Países del Este

ha sido realmente significativa,

abriendo una línea de comercia-

lización importante a destinos

como Rusia, Polonia y Chequia.

Por productos, la fuerza en el

mercado internacional se la da el

pimiento, siendo ésta la primera

hortaliza, con 70 millones de ki-

los confeccionados  y vendidos

anualmente. El pepino de expor-

tación ocupa el segundo lugar,

con 23 millones de kilos.  La san-

día es el tercer producto en im-

portancia, con un volumen global

de 20 millones de kilos. El cuar-

to producto es el melón, que con-

tando todos los tipos, alcanza los

16 millones de kilos al año. Otros

productos menores que  sitúan a

esta empresa en los mercados de

25 países son el calabacín, con 5

millones de kilos, seguido de to-

mate, con 4,5 millones de kilos,

y la berenjena, con 4 millones de

kilos. Otros hortícolas menos cul-

tivados en la provincia, como son

las judías, col china, guisantes y

tirabeques, completan una oferta

con cinco millones de kilos más

anuales. 

En términos más concretos, du-

rante la pasada campaña, Agroi-

ris alcanzó los 136 millones de

euros, gracias a los 152 millones

de kilos de hortalizas comercia-

lizados en 25 países de todo el

mundo. No obstante, la cifra ré-

cord de facturación es de la cam-

paña 2012-2013, con 148 millo-

nes de euros.

El objetivo comercial de esta

empresa es poder disponer de una

variedad de productos en todas

las épocas del año para poder sa-

tisfacer plenamente la demanda

de los clientes. Es por ello que

la previsión de la campaña, en to-

tal unión entre técnicos, comer-

ciales y agricultores, se ha con-

vertido en un asunto de alta im-

portancia en la estructura general

de Agroiris. La organización de

la cosecha ha dado como resulta-

do un control más correcto y equi-

librado de los excedentes que en

otras épocas han provocado sa-

turación en los propios centros de

manipulado y un sobreabasteci-

miento innecesario de los merca-

dos internacionales.

La evolución de Agroiris ha

sido constante desde su creación

en 1994 hasta la fecha de hoy, pa-

sando de los 28 millones de eu-

ros de facturación a los 136 mi-

llones de la pasada campaña y de

44 millones de kilos a 152 millo-

nes.

Por otra parte, uno de los ob-

jetivos de la empresa desde hace

tres años es certificar la calidad

de sus productos de acuerdo con

las normas internacionales esta-

blecidas para ello.

PROCESO DE INTEGRACIÓN
Un paso importante y destacado

en la historia de esta empresa es
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ternacionales. A la tradicional

oferta, se ha unido la investiga-

ción de nuevos productos reali-

zada en colaboración con enti-

dades productoras de semillas.

Uno de los proyectos que ha si-

tuado a Agroiris como especia-

lista en la producción de pimien-

to es ‘Tribelli’. Es un sweet mini

que ha revolucionado el merca-

do de los pimientos mini dulces

gourmet. Este proyecto ha sido

fruto de la investigación llevada

a cabo conjuntamente con la mul-

tinacional de semillas creadora

de la variedad, el equipo técni-

co comercial de SAT Agroiris y

los agricultores socios que apos-

EN CONSTANTE CRECIMIENTO

nes de la empresa Campoalme-

ría, aumentando así sus posibili-

dades de manipulado y envasa-

do.

Tras los procesos de fusión y la

adquisición de las instalaciones

de la última entidad citada, la ca-

pacidad de respuesta de Agroi-

ris a socios y clientes es espec-

tacular, dando un salto de calidad

en el servicio importante.

Así las cosas, Agroiris se con-

solida como una entidad expor-

tadora de gran prestigio y con una

enorme capacidad de manipula-

do. Los cincos centros de mani-

pulado se reparten por la zona de

actuación de esta SAT de tal for-

ma que cada centro está especia-

lizado en la selección y manipu-

lado de diferentes productos, al

objeto de conseguir una reduc-

ción óptima de costes en cada una

de las hortalizas que se venden. 

PROYECTOS RELEVANTES
En los últimos años, la visión co-

mercial de la entidad ha dado un

giro importante acorde con las de-

mandas cambiantes de los mer-

cados de frutas y hortalizas in-

■ José Luque, presidente de Agroris. /FHALMERÍA

taron inicialmente por el proyec-

to.

En estos momentos, hay otros

proyectos encaminados a satis-

facer la demanda del mercado ac-

tual, a la vez que le dan opciones

a los productores almerienses de

cambiar a otros cultivos poten-

cialmente más rentables, apro-

vechando la novedad que supo-

ne su aparición en los mercados.

OPCIONES DE FUTURO
La dirección de la empresa apues-

ta por un crecimiento ordenado,

acorde con la necesidad de sus

agricultores. La últimas inver-

siones realizadas suponen un

paso adelante para conseguir re-

bajar los costes de manipulado

del primer producto de la enti-

dad, como  es el pimiento.

Por otra parte, Agroiris ha he-

cho una apuesta muy fuerte por

la concentración de la oferta en

origen con el objetivo de estar a

la altura que demandan los clien-

tes en destino, cada vez más gran-

des y con mayores necesidades

de volumen. En este mismo sen-

tido, va a seguir trabajando has-

ta llegar a un grado de satisfac-

ción óptimo de sus clientes y sus

agricultores.

La constante evolución de la

entidad ha provocado un refor-

zamiento de las teorías empresa-

riales aplicadas en estos veinte

años y con las que se ha conse-

guido llegar a la situación actual.

■ Juan Antonio Díaz Planelles, director general. /FHALMERÍA



JUAN ANTONIO DÍAZ PLANELLES ■ ■ ■ DIRECTOR GENERAL DE SAT AGROIRIS

te, se entera tarde, mal y nunca de

lo que pasa en su empresa, que es

suya. Los socios son los dueños de

una cooperativa y ellos son los que

mejor tienen que saber lo que pasa

dentro, pero, desgraciadamente, esto

falta muchas veces.

P.- Trabajo, seriedad y transpa-

rencia son los pilares sobre los que

se ha sustentado el crecimiento de

SAT Agroiris. ¿Hasta qué punto

ha crecido la empresa?

R.- Todo ha sido una progresión:

más clientes, más volumen... A me-

dida que hemos aumentado el nú-

mero de socios, han crecido también

nuestras posibilidades y hemos te-

nido que mejorar nuestras instala-

ciones. De hecho, actualmente, con

las últimas incorporaciones, Agroi-

ris tiene cinco centros de trabajo,

aunque aún no están como yo quie-

ro que estén. Los vamos a especia-

lizar por producto porque los clien-

tes siempre pagan el mismo precio

y, para enfrentarse a eso, sólo se pue-

den reducir gastos. Y eso se consi-

gue con una buena maquinaria.

Agroiris tiene la mejor maquinaria

del mercado, unos buenos profe-

sionales y una concentración de vo-

lumen que permiten abarcar costes.

P.- SAT Agroiris es una de las em-

presas que, en los últimos años,

más ha trabajado por la concen-

tración de la oferta. ¿Era éste tam-

ENTREVISTA

■ Juan Antonio Díaz Planelles es el director general de SAT Agroiris. /FHALMERIA

ella. Para nosotros, hay mucha gen-

te dentro del sector que es así, no sa-

bemos el motivo, porque nosotros

seguimos teniendo la mano abierta

y tendida a cualquier empresa del

sector, no miramos si es cooperati-

va, si es SAT, a todo el mundo. Cual-

quiera que haya venido a Agroiris y

haya necesitado algo ha tenido la

puerta abierta.

P.- A SAT Agroiris, en general, y

a usted como cabeza más visible,

en particular, se les ha visto con

cierto recelo dentro del sector en

más de una ocasión. Pasados es-

tos veinte años, ¿qué le diría a to-

dos aquellos que no dieron un cén-

timos por la empresa?

R.- El tiempo pone a cada uno en su

sitio. Nosotros estamos ahí. Yo pue-

do decir que a todo el que ha veni-

do a mí y he podido, lo he servido;

sin embargo, muchas veces no me

he visto correspondido. Si el sector

en Almería, algún día, lograra sen-

tarse en una mesa, el valor que nos

entraría sería incalculable y de eso

tengo pruebas para escribir un libro.

Si algún día me retiro y escribo mis

memorias, pondré a mucha gente en

su sitio.

P.- ¿Es todo una cuestión de egos?

R.- Sí. Es una cuestión de yo soy yo

y todos los demás son los de abajo,

eso está muy inculcado. Yo soy de

los que piensa que no sobra nadie,

ahora bien, cada uno debe tener su

lugar.

P.- En esta vida todo es suscepti-

ble de mejora. Echando la vista

atrás, ¿qué habría cambiado, me-

jorado o hecho de otra manera?

R.- Yo no me arrepiento de nada de

lo que hecho. Bien es verdad que, si

se hubieran conseguido algunas co-

sas de las hechas, la situación sería

mucho mejor, pero, hoy por hoy, no

tengo nada de lo que arrepentirme.

Sí tengo un pequeño vacío dentro

de mi persona porque yo creo en las

asociaciones, pero dentro de un or-

den, y yo abandoné un día una aso-

ciación de productores. Muchas ve-

ces  pienso que, a lo mejor, estando

dentro, hubiera luchado más, pero

fue una situación tan difícil que ha-

bía que estar dentro o fuera. No me

arrepiento de lo que hice, pero, po-

siblemente, tendría que haberlo so-

pesado de otra manera. Pero nunca

es tarde, puede que, algún día, Agroi-

ris vuelva a esa asociación, si las

condiciones se dan. 

P.- ¿Por dónde pasa el futuro de

Agroiris?

R.- Nos encontramos en un proce-

so muy reciente de ampliación de

centros de trabajo y, hoy por hoy, la

meta más cercana es especializar es-

tos almacenes en productos concre-

tos, tanto en la producción que te-

nemos como en productos y varie-

dades nuevas en las que estamos tra-

bajando.

P.- ¿Se atrevería a decir que Agroi-

ris es, a día de hoy, uno de los re-

ferentes en este sector?

R.- ¿Quién dice que lo suyo no es

lo mejor? Yo no soy el más indica-

do para responder a esa pregunta,

prefiero que lo digan mis clientes y

mis agricultores. Lo único que sé es

que nosotros estamos al día de pa-

gos con agricultores y proveedores,

que nuestros números son buenos y

lo demás, pues, bueno, que cada uno

haga o diga lo que quiera. 

P.- La última pregunta es casi obli-

gada, ¿dónde le gustaría ver a

SAT Agroiris dentro de otros vein-

te años?

R.- Si quiero ser ambicioso, me con-

formo con estar yo aquí, pero creo

que no estaré. Por eso, me vale con

que se mantenga todo lo que se ha

hecho.
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Veinte años después, en SAT

Agroiris trabajan con la

misma constancia y, según

Planelles, siguen tendiendo

la mano a todo el sector

“Al principio, hubo mucha gente que no
daba un céntimo por esta empresa”

SAT Agroiris cumple 20 años y

su director general, Juan Anto-

nio Díaz Planelles, analiza el pasa-

do, el presente y el futuro de una de

las mayores comercializadoras de

la provincia. Según afrma, “no me

arrepiento de nada de lo que he he-

cho” y su único objetivo es mante-

ner la línea seguida hasta ahora:

“Trabajo, seriedad y transparencia”.

La SAT trabaja en la modernización

de sus centros, cinco en total, con el

fin de especializarlos por productos

y reducir así los costes.

Pregunta.- SAT Agroiris cumple

20 años, ¿cómo resumiría la tra-

yectoria de la empresa?

Respuesta.- Se podría decir que es

fruto de un trabajo constante. Cuan-

do un grupo de agricultores y tra-

bajadores decidimos montar la em-

presa, sabíamos lo que queríamos y

lo que éramos capaces de hacer. Un

trabajo constante y una confianza

plena en nuestras posibilidades nos

han permitido llegar hasta aquí.

P.- Dice que, desde el principio,

sabían lo que querían.  ¿Qué era

y cuáles eran los errores que sa-

bía que no se podían cometer?

R.- Para que esto funcionara, había

que tener seriedad con los clientes;

a muchos ya los conocía y casi to-

dos confiaron en mí, en este nuevo

proyecto. También necesitábamos

unos agricultores fieles, que quisie-

ran producir lo que realmente se pu-

diera vender. Producir por producir

es un error que yo creo que se ha co-

metido muchas veces. Luego, todo

esto con claridad y transparencia,

que era lo que yo añoraba en otros

sitios en los que había estado. Yo lo

resumiría en tres palabras: trabajo,

seriedad y transparencia. 

P.- La transparencia es, precisa-

mente, algo de lo que muchas ve-

ces adolece este campo.

R.- Desgraciadamente, sigue fal-

tando transparencia. Muchas veces,

el socio, como se dice vulgarmen-

■ Isabel Fernández

bién uno de los objetivos que se

marcaron al principio?

R.- Agroiris ha estado abierta des-

de el principio a todos los que han

querido trabajar con nosotros. Ob-

viamente, no íbamos a obligar a

nadie, siempre he dicho que esto

no se podía hacer por la fuerza,

pero sí les hemos dado la opción

de entrar, de estar unos años de

prueba, como ha ocurrido con dos

empresas, y luego ellas han deci-

dido. Y, por ello, no desaparece na-

die, la única diferencia es que si

antes se era socio de una empresa

muy pequeña, ahora se es socio de

una gran empresa, con todas las

ventajas que eso conlleva. Esto úl-

timo es una cosa que, muchas ve-

ces, no se puede medir, pero que,

si se pudiera, nos daríamos cuen-

ta de la diferencia entre estar como

estábamos y como estamos ahora.

P.- Los principios nunca son fáci-

les. ¿Hubo algún punto de infle-

xión en la trayectoria de Agroiris?

R.- La historia, en general, es muy

dura y muy cruel. En nuestro caso,

al principio, hubo mucha gente que

no daba ni un céntimo por esta em-

presa, aunque también hubo gente

que apostó por nosotros. Esto es muy

duro. Normalmente, la vida también

está llena de anécdotas en las que,

cuando alguien rompe una relación

con otra persona, no habla bien de
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Especial INICIO DE CAMPAÑA

TODO
EMPIEZA
DE NUEVO



El veto ruso provoca un retraso en la siembra
de hortalizas, sobre todo en el pimiento

PREVISIONES

■ Plantación de tomate.

■ Cultivo de pimiento California amarillo en invernadero.
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Aquellas plantaciones que

estaban previstas a partir

del 8 de agosto se han ido

más tardías por la

incertidumbre del veto ruso

■ Elena Sánchez

cho en relación al ejercicio an-

terior, “puede ser que haya algo

más de pimiento en El Ejido,

Adra y Berja, en detrimento del

calabacín, pero solamente son

previsiones que tenemos, ya que

estos hechos aún no se han ma-

terializado”, explica el presi-

dente de la organización agraria

ASAJA en la provincia. 

Sin embargo, en lo que res-

pecta al tomate, Andrés Góngo-

ra, secretario provincial de

COAG-Almería, cree estar en lo

cierto y asegura que habrá “un

incremento en el número de hec-

táreas de cara a esta nueva cam-

paña. Por tipos, habrá un au-

mento considerable en cherry,

porque cada vez hay más de-

manda, así como también por-

que cooperativas como CASI u

otras en el Poniente están apos-

tando fuerte por este producto.

Y es que, hay variedades de

cherry que se adaptan muy bien

a ciertas zonas de Níjar y de El

Ejido, por lo que pasan el in-

vierno sin problemas, ya que no

se rajan ni se manchan”. 

Por otro lado, en cuanto al to-

mate rama y suelto, las cifras que

se esperan son similares al año

pasado, mientras que, en pera,

se estima un incremento de la su-

perficie. En general, más toma-

te para esta campaña causado,

también, “porque los nuevos in-

vernaderos, sobre todo de la zona

de Níjar, están siendo destina-

dos, por completo, a la produc-

ción de tomate”.

Finalmente, aquellas partidas

tempranas que ya están siendo

recogidas y llevadas a las co-

mercializadoras están saliendo

de gran calidad y sin problemas

de cuaje, ya que, en verano, la

climatología ha acompañado. 

PRECIOS
En cuanto a precio se refiere,

aún no se puede decir mucho,

ya que, como es habitual, las

primeras partidas suelen tener

precios altos, ya que la oferta

es, todavía, pequeña, pero cuan-

do lleguen los meses en los que

todo el género esté en la calle

es cuando se va a poder ver si

las cotizaciones son decentes

o no. Todo depende tanto del

tiempo como de la demanda ex-

terior.

El cierre de fronteras llevado

a cabo por Rusia desde hace,

aproximadamente, un mes, ha

provocado que un gran número

de agricultores que todavía no

había sembrado en sus fincas re-

trase esta acción con el fin de es-

perar a ver cuál es el siguiente

paso por parte tanto de la Comi-

sión Europea como del propio

país ruso, además de que los pro-

ductores están preocupados e in-

decisos, ya que no saben qué va

a pasar con su género en los pró-

ximos meses. En este sentido,

Francisco Vargas, presidente de

ASAJA-Almería, explica que

“aquellas siembras que estaban

programadas para antes del 8 de

agosto sí que se han llevado a

cabo –incluso con un cierto ade-

lanto respecto al pasado año, de-

bido a que la campaña terminó

antes- y la plantación ya está en

marcha, sin embargo, las que es-

taban previstas para más tarde

de esa fecha se han retrasado

después de darse a conocer el

veto ruso, por lo que ahora nos

encontramos con un escalón en

la producción entre unas fechas

y otras, sobre todo en la zona del

Poniente, con el pimiento”. 

TOMATE
Por su parte, en tomate parece

ser que la tendencia está siendo

la misma de campañas anterio-

res y los plazos de siembra se es-

tán cumpliendo, sobre todo, en

las zonas de la Vega y Cabo de

Gata. Eso sí, se está notando un

cierto retraso en “el resto de zo-

nas tomateras por el miedo a que

pueda haber problemas de viro-

sis con el calor, por lo que la

plantación será algo más tardía”,

indica Andrés Góngora, secreta-

rio provincial de COAG-Alme-

ría.

En cuanto al volumen de hec-

táreas, en pimiento parece que

las cifras no van a cambiar mu-



La empresa estrena, en septiembre, sus nuevas instalaciones en Cortijos de Marín, donde los agricultores serán atendidos con la

misma cercanía y profesionalidad de siempre. Con estos cambios, AgrupaEjido pretende mejorar su posición en la zona
■ CIA

AgrupaEjido ya está inmersa

en una nueva campaña que

espera venga cargada de éxitos

para la gran familia del campo al-

meriense. En AgrupaEjido  “todo

nuestro equipo está trabajando

para alcanzar los ambiciosos ob-

jetivos que se ha marcado la em-

presa para esta temporada. Co-

menzamos con muchas noveda-

des, pero lo que no ha cambiado

es nuestro espíritu de servicio ha-

cia el agricultor”. Y es que, des-

pués de cuatro décadas de duro

trabajo, sigue siendo “lo que me-

jor sabemos hacer y la principal

motivación para alcanzar nuestras

metas”. El Grupo AE sigue es-

tando cerca de sus agricultores

para ayudarlos a comercializar sus

excelentes frutas y hortalizas en

los mercados españoles y del res-

to de Europa. “Compartimos ilu-

siones y esfuerzos, dando res-

puesta a todas sus necesidades,

para que el resultado final sea el

éxito”.

Este mes de septiembre, la em-

presa estrena nuevas instalacio-

nes en Cortijos de Marín (Roque-

tas de Mar). Durante todo el ve-

rano se ha estado trabajando en la

AgrupaEjido comparte trabajo e
ilusión junto con sus agricultores

PARA ALCANZAR LOS OBJETIVOS MARCADOS

■ Subasta de AgrupaEjido. /FHALMERIA

completa reforma de la nave, des-

de la que atenderá a los agriculto-

res con la misma cercanía y pro-

fesionalidad de siempre. Con los

cambios efectuados, AgrupaEjido

pretende mejorar su posición en

la zona, con un nuevo y moderno

centro de subasta adaptado a las

necesidades de los productores.

Este es un enclave estratégico para

AE, donde cuenta con muchos

agricultores fidelizados y unos

productos de gran calidad. En bre-

ve, también habrá cambios en el

este inicio de campaña, es que es-

tán para ayudar a los auténticos

protagonistas del campo alme-

riense, los agricultores, a comer-

cializar de la mejor forma posible

sus frutas y hortalizas. Por eso,

la mayor parte de los esfuerzos de

la empresa se van a centrar en el

departamento comercial en forma

de interesantes ideas e importan-

tes retos, que darán lugar a nue-

vos y prósperos acuerdos comer-

ciales con nuevos clientes y nue-

vos mercados.
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centro de recogida y entrega de

envases, asociado a la subasta de

La Redonda. Ahora mismo se tra-

baja en el traslado a otro punto es-

tratégico y bien comunicado, muy

próximo al que ha venido funcio-

nando en los últimos años. 

Otro de los estrenos de la enti-

dad es la apertura del primer cen-

tro propio de comercialización en

la costa granadina. Ya está fun-

cionando “nuestro nuevo almacén

en la localidad de Carchuna (Mo-

tril)”. Éste se encuentra instalado

junto a la carretera nacional 340,

frente al semillero Saliplant. La

intención es la de colaborar con

los agricultores de la zona para co-

mercializar sus producciones, ofre-

ciéndoles las mismas ventajas que

a los productores que ya trabajan

con AgrupaEjido en cualquiera de

sus centros. 

Las novedades para esta cam-

paña no se detienen aquí, pero se

irán dando a conocer en las pró-

ximas semanas. Lo que tienen

muy presente en AgrupaEjido, en



Vicasol prevé estar funcio-

nando a pleno rendimiento

en El Ejido el próximo 20 de sep-

tiembre, según explicaron a fhal-

mería su presidente, Juan Anto-

nio González, y su gerente, José

Manuel Fernández, quienes deta-

llaron que, de hecho, “esta sema-

na pondremos a funcionar la línea

de pepino y, para la siguiente,

echará a andar la de pimiento”.

Así las cosas, “creemos que, en

torno al día 20 de septiembre, es-

tas instalaciones ya estarán fun-

cionando”, apuntó Fernández.

Vicasol abre sus puertas en El

Ejido con un doble objetivo: por

un lado, dar cabida a “agriculto-

res de Puebla de Vícar o de La

Mojonera que quieren entrar en

Vicasol” y a los que, hasta la fe-

cha, no se podía admitir, debido

a la falta de espacio en las insta-

laciones con las que la cooperati-

va ya cuenta en Puebla de Vícar

y en la carretera de La Mojonera,

y, por otro, para dar servicio a un

importante número de producto-

res con los que la cooperativa ya

contaba en los municipios de El

Ejido, Adra, Dalías o Berja. En

este sentido, el gerente de Vica-

sol afirmó que “la idea ha sido

también acercarnos a estos pro-

ductores”, que trabajan, funda-

mentalmente, con pepino y pi-

miento.

De ahí que, en sus nuevas ins-

talaciones de El Ejido, la coope-

rativa vicaria se especialice en pe-

pino y pimiento, dos productos

con los que ya trabaja en su cen-

tro de Puebla de Vícar. En El Eji-

do, y según comentó su presi-

dente, Vicasol prevé “trabajar

unos 30 millones de kilos esta

campaña”, recolectados en las en

torno a 230 nuevas hectáreas que

suman sus agricultores. Y es que,

la noticia de la apertura de Vica-

sol en El Ejido, en los primeros

meses de este 2014, ha supuesto

un revulsivo para muchos y, de

Vicasol prevé estar a pleno rendimiento
en El Ejido el próximo 20 de septiembre

NUEVAS INSTALACIONES

■ Las nuevas instalaciones contarán con una línea de pepino y otra de pimiento. /FHALMERIA

■ Juan Antonio González, presidente de Vicasol, y José Manuel Fernández, gerente de la cooperativa, en sus nuevas instalaciones en El Ejido. /FHALMERIA
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En esta semana comenzará a

funcionar su nueva línea de

pepino y, para la próxima, la

de pimiento, dando servicio

así a unas 230 hectáreas

■ Isabel Fernández

hecho, “han entrado bastantes so-

cios nuevos”, apuntó González y

añadió que, es más, “a día de hoy,

es tal el interés que ha surgido que

aún a estas alturas hay agriculto-

res interesándose por su incor-

poración a Vicasol”.

En este nuevo almacén, de unos

12.000 metros cuadrados, la co-

operativa estima que podrán lle-

gar a trabajar, cuando la campa-

ña esté en su punto más álgido,

en torno a 300 personas. Estas

instalaciones vienen a sumarse

a las que ya tiene la cooperativa

en la carretera de La Mojonera, y

en las que “trabajamos sólo to-

mate, tomate pera, ramo y cherry

pera”, y las que tiene en Puebla

de Vícar, “donde trabajamos los

demás productos, incluidos pepi-

no y pimiento y a excepción del

tomate”, explicó Fernández.

Por último, y con respecto a los

objetivos marcados para esas nue-

vas instalaciones en esta campa-

ña, el gerente de la cooperativa

comentó que “nos conformare-

mos con haberle dado un buen

servicio a nuestros agricultores,

el que tradicionalmente viene dán-

dole Vicasol a sus productores y

que creemos que estamos en dis-

posición de dárselo también en El

Ejido”. Si a eso consiguen su-

marle el “poder pagar un precio

adecuado durante toda la campa-

ña”, entonces, el ejercicio habrá

sido muy positivo.

BALANCE
Por otro lado, el presidente y el

gerente de Vicasol aprovecharon

la oportunidad para hacer balan-

ce de la última campaña, un ejer-

cicio en el que, según Fernández,

“hay que diferenciar lo que ha

sido la campaña para la coope-

rativa y, por otro lado, para el

agricultor”. Con respecto a la co-

operativa, Vicasol cerró un año

en positivo, con cerca de 180 mi-

llones de kilos frente a los 150

millones de un año antes, “lo que

significa que tuvimos un creci-

miento considerable”. Además,

“creemos que se ha hecho un

buen trabajo, prestando un buen

servicio al agricultor y ofrecién-

dole unos precios adecuados”. 

En lo que respecta al agricul-

tor, el presidente de Vicasol re-

conoció que “ha sido una cam-

paña complicada”, con una pri-

mera parte mala en precios, unos

meses de diciembre a marzo “re-

gulares” y una primavera que,

desde el mes de abril, vio caer

los precios. Igualmente, “el ve-

rano también ha sido complica-

do”.

Por último, el presidente de Vi-

casol se refirió al veto de Rusia

a las exportaciones de frutas y

hortalizas europeas, un veto que,

tal y como afirmó, “ya está afec-

tando a nuestras producciones”

y que, lamentablemente, a me-

dida que avance la campaña, po-

drá seguir teniendo incidencia

sobre la agricultura de Almería.
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MANUEL GÓMEZ GALERA■ ■ ■ CONCEJAL DE AGRICULTURA, GANADERÍA Y MEDIO AMBIENTE DEL AYUNTAMIENTO DE EL EJIDO

todo el sector y el resto de ayun-

tamientos de la comarca para es-

tudiar la situación y trasladar a la

administración competente que

no hay más remedio que tomar

medidas para solucionar este pro-

blema. 

P.- Parece ser que hay una em-

presa que ha presentado, en el

Consistorio ejidense, un pro-

yecto para la construcción de

una planta de tratamiento de

restos orgánicos agrícolas para

la obtención de vermicompost

en el núcleo de Las Norias de

Daza. ¿Esto es así?

R.- Sí es cierto que se está tra-

mitando un proyecto para la pues-

ta en funcionamiento de una plan-

ta de obtención de humus de lom-

briz. Se trata de un proyecto que

llevamos estudiando más de un

año y que los técnicos recomen-

daron. Por este motivo, cuenta con

el apoyo del Ayuntamiento y su

puesta en marcha está en trámite,

ya que ahora se tienen que cum-

plir los trámites legales y urba-

nísticos para que comience a fun-

cionar. Nosotros apoyamos el pro-

yecto y le damos la bienvenida

para que pueda venir a sumar un

poco más, ya que es una solución

al tratamiento de restos vegetales.

Sin embargo, la situación no aca-

ENTREVISTA

■ Manuel Gómez Galera, concejal de Agricultura, Ganadería y Medio Ambiente del Ayuntamiento de El Ejido. /FHALMERIA

para seguir mejorando el acce-

so a las fincas agrícolas?

R.- En lo que respecta a caminos,

estamos dando otro paso dentro

de lo previsto desde que comen-

zamos el mandato, como es llevar

a cabo un plan de asfaltado de ca-

minos. Tenemos los proyectos he-

chos desde hace tiempo, ya que

todo el mundo sabe que El Ejido

es un municipio en el que el as-

faltado de los caminos no ha es-

tado a la altura y muestra una im-

portante deficiencia, ya que en al-

gunos caminos hay puntos en los

que se producen incluso enchar-

camientos. Se elaboró un plan, se

ha presentado en las distintas ad-

ministraciones para buscar ayu-

das y en el Ministerio de Agri-

cultura tuvimos la grata noticia de

que se va a firmar un convenio en

el que se contempla una inversión

de 6 millones de euros para pavi-

mentaciones y obras de drenaje.

Con esta cantidad vamos a asfal-

tar un total de 70 kilómetros de

caminos, no solo los que son de

nuevo trazado, sino los anteriores

que tenían un resultado bastante

deficitario y necesitan un reasfal-

tado. Por otro lado, la Diputación

de Almería ha presentado el plan

provincial de apoyo a la agricul-

tura, en el que vamos a recibir

1.400.000 euros y con los que va-

mos a poder mejorar nuestra agri-

cultura y nuestro municipio. Des-

de Diputación han entendido las

necesidades de nuestros agricul-

tores y El Ejido es el municipio

que más se ha beneficiado de di-

cho plan, con lógica, ya que es el

que mayor superficie de inverna-

deros y caminos tiene.

P.- De cara a la nueva campa-

ña, ¿se ha visto aumentado el

número de hectáreas en El Eji-

do?

R.- En nuestro municipio, la po-

sibilidad de aumentar el número

de invernaderos está bastante li-

mitada porque hay una superficie

bastante pequeña de terreno libre

y el crecimiento es escaso. En

2013 y 2014 ha aumentado la su-

perficie en 200 hectáreas y, sin

embargo, se han renovado y re-

construido más de 400 hectáreas

de invernaderos que estaban ob-

soletos y se han hecho nuevos.

Esto es una noticia buena, porque

hemos pasado a tener mejores in-

fraestructuras, con mejor tecno-

logía, mejor ventilación, con ca-

pacidad de aislamiento del exte-

rior, lo que favorece la lucha in-

tegrada, la mecanización, algo que

debemos seguir potenciando para

poder lograr una mayor rentabili-

dad. 

P.- La noticia que más está dan-

do que hablar en estos momen-

tos es el veto ruso. ¿Qué cree

que puede pasar o cómo puede

influir esta decisión al produc-

to ejidense?

R.- Somos un municipio que

cuenta con una economía que de-

pende, de manera considerable,

de la agricultura y que cualquier

alteración que haya en el merca-

do nos afecta directamente y es-

tamos bastante preocupados al

igual que todas las empresas y to-

dos los agricultores. Yo soy bas-

tante optimista y creo que vamos

a saber buscar soluciones y al fi-

nal los productos de Almería, si

no van para Rusia, posiblemente

cubran el hueco en otros merca-

dos. Además, desde el Ministerio

se ha anunciado la ayuda de 400

millones de euros para las retira-

das, pero es cierto que estamos

preocupados en lo que nos afec-

ta, ya que si hubiese que llevar a

cabo dicha retirada, no tenemos

las instalaciones necesarias para

destruir este producto, por eso po-

nemos aún más en evidencia la

necesidad de tener la planta de

Frutilados del Poniente.
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El máximo responsable de

Agricultura ejidense hace un

repaso de cuáles son los

objetivos principales de cara

a la nueva campaña

“Nuestro sector es fuerte y vamos a saber
buscar soluciones ante el veto ruso”

Pregunta- ¿Cuáles son los ob-

jetivos marcados por el Ayun-

tamiento de El Ejido para la

nueva campaña agrícola que co-

mienza?

Respuesta- Puedo decir que, du-

rante la campaña que estamos ini-

ciando ahora, queremos ir cum-

pliendo los objetivos que tenemos

programados desde el inicio del

mandato de este equipo de Go-

bierno. Entre las acciones que

pretendemos llevar a cabo se en-

cuentran la puesta en funciona-

miento de la planta de ensilado,

Frutilados del Poniente, y cum-

plir con lo programado. En este

momento se encuentra en trámi-

te por la cesión de la parcela por

parte de la Junta de Andalucía. Ya

se ha aceptado el producto, he-

mos hecho ensayos con ensilados,

los cuales se llevaron a cabo en la

zona de experimentación que hay

en Huéscar y que fueron satis-

factorios. De hecho, se prevé que

esta planta esté lista para la pri-

mavera de 2015. 

P.- El Poniente sigue siendo ‘po-

bre’ en cuanto a plantas de re-

ciclado de residuos agrícolas,

¿qué hace falta para mejorar en

este aspecto?

R.-En cuanto a las plantas de

compostaje, seguimos en una si-

tuación deficitaria. No existen su-

ficientes plantas en la comarca,

como ha quedado demostrado en

los últimos años, y prueba de ello

ha sido el riesgo de exceso al que

se someten las dos plantas que

hay y que ha dado lugar, este ve-

rano, a un nuevo incendio en Eji-

do Medio Ambiente. Hemos sen-

tido vergüenza de ver cómo, en

nuestro municipio,  de nuevo ar-

día una planta, lo que ocasiona el

aspecto negativo de una mala ges-

tión de los restos vegetales, que

no hay más remedio que corregir.

Además, tuvimos una reunión con

■ Elena Sánchez

ba aquí, ya que, además, desde el

Ayuntamiento, hemos vuelto a de-

mandar el que se pongan más

plantas o más soluciones para po-

der dar salida a los restos de nues-

tra agricultura. Esperemos que la

Junta nos dé alguna solución

P.- La limpieza de ramblas es

algo necesario desde hace unos

años, ya que muchas de ellas se

encuentran en una mala situa-

ción. ¿Qué medidas está to-

mando el Consistorio al respec-

to?

R.- Es cierto que, desde el pasa-

do 2 de septiembre, estamos lle-

vando a cabo la limpieza de cu-

netas, de pasos de agua, etc., tan-

to en el casco urbano como en ca-

minos, pero hay una cantidad im-

portante de cauces, que son de do-

minio público, y se encuentran

muy sucios desde hace bastante

tiempo. Esto lo hemos planteado

ante el delegado territorial del

ramo para que lo haga saber a la

Consejería de Medio Ambiente,

con el fin de que se comiencen a

limpiar. No nos han contestado to-

davía y el problema es que se

aproximan fechas de lluvias y tor-

mentas y deberían de estar lim-

pios los cauces para entonces.  

P.- En cuanto a caminos rura-

les, ¿con qué ayudas cuentan



■ Elena Sánchez

La Alhóndiga La Unión está

sumida en la campaña

2014/2015, un inicio que se está

viviendo “con buenas sensacio-

nes, ya que estamos teniendo un

volumen considerable, alrededor

de 225.000 kilos diarios, en nues-

tra subasta de La Redonda”, ex-

plica Jesús Barranco, gerente de

la empresa. De hecho, parece ser

que este año “está habiendo algo

más de producción temprana, ya

que la última semana de agosto,

aumentamos un 40% nuestra en-

trada de producto con respecto a

la misma semana del año ante-

rior”. 

En La Unión se han marcado

varios objetivos de cara a este

nuevo ejercicio que acaba de co-

menzar. Entre ellos, destaca el

hecho de “seguir trabajando duro

para poder abrirnos en otros mer-

cados, como Estados Unidos, Ca-

nadá, Catar o Bielorrusia, ade-

■ Instalaciones de la Alhóndiga La Unión. /FHALMERIA

más de que también queremos in-

crementar nuestras ventas en el

mercado británico, pero para con-

seguir esto hay que llevar a cabo

una labor de constancia y pa-

ciencia, ya que es un camino que

se recorre paso a paso”, asegura

Jesús Barranco.

EMPRESA SEGURA
Igualmente, desde La Unión

quieren seguir trabajando para

crecer y ser una empresa segura
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y solvente y que, esto, a su vez,

se traduzca “en confianza para

que el agricultor nos delegue su

producción. El objetivo es afian-

zar las cifras y el crecimiento”.

NOVEDADES
De cara al nuevo ejercicio, des-

de la Alhóndiga van a apostar por

los sistemas de información. Se-

gún Jesús Barranco, “todo evo-

luciona, y los sistemas de infor-

mación nos permitirán conocer-

nos mejor para poder optimizar

todo lo que ocurre en la empre-

sa, al igual que nos permite re-

definir procesos y protocolos y

tendremos información y datos

que hasta ahora no teníamos.

Todo esto nos permitirá analizar

y, posteriormente, poder tomar

decisiones con el único objeti-

vo de ser cada vez más competi-

tivos”. 

En cuanto a la previsión de pro-

ducción para este año, el geren-

te de La Unión espera que ésta

sea “similar a la del ejercicio an-

terior, pero está claro que influi-

rán muchas cuestiones, sobre

todo, la climatológica, que in-

fluye de manera determinante en

la productividad de las fincas y

en el precio final de estas”. 

VETO RUSO
Finalmente, Barranco ha mos-

trado su opinión acerca del veto

ruso impuesto desde primeros del

mes de agosto. Al respecto, ase-

gura que este mercado, para La

Unión, “de forma directa, es,

prácticamente insignificante. No

es nuestro fuerte, pero sí es ver-

dad que hay empresas que sí es-

tán más focalizadas en este mer-

cado y pueden pasarlo peor”. 

■ E. S. G. 

El Ayuntamiento de Adra

ha aprobado, en su últi-

mo pleno ordinario celebra-

do el viernes, 29 de agosto,

el proyecto de actuación para

la instalación de un centro

de acopio temporal para el

almacenamiento de plásti-

co procedente de la agricul-

tura. Este centro de acopio

se ubicará en el paraje ab-

deritano de Cuatro Corrales

y está promovido por la em-

presa Demplastic Reciclados

S.L. Una vez aprobado en

pleno y su posterior publi-

cación en el Boletín Oficial

de la Provincia, la empresa

tendrá el plazo de un año

para solicitar la preceptiva

licencia urbanística munici-

pal. 

Sin duda, una iniciativa

muy positiva, ya que va a su-

poner contar con un nuevo

espacio donde los agriculto-

res van a poder llevar el

plástico que ya no necesitan

en sus fincas, así como se

trata de una apuesta más por

el respeto al medio ambien-

te y la colaboración para

mantener un campo limpio. 

Nuevo centro de
acopio temporal
para almacenar
plástico agrícola

ADRA

La Alhóndiga también

quiere incrementar sus

ventas en Gran Bretaña,

algo que se consigue con

“constancia y paciencia”

La Unión inicia su camino para abrir
mercado en Canadá, Catar o EE.UU.

OBJETIVOS DE CAMPAÑA



La lucha integrada en tomate en

la provincia de Almería sigue

avanzando con paso firme y, de

hecho, según los datos facilita-

dos por la Delegación Territo-

rial de Agricultura, Pesca y Me-

dio Ambiente, en la próxima

campaña, la 2014/2015, las pri-

meras estimaciones apuntan a

un aumento del 3,8% de su su-

perficie, hasta alcanzar las 9.160

hectáreas. De este modo, la lu-

cha integrada en este cultivo su-

pondría ya el 83,6% del total de

su superficie cultivada y que,

para el próximo ejercicio, se es-

tima en 10.960 hectáreas. Con

estos números, el tomate se

mantiene como el segundo pro-

ducto que más superficie des-

tina a su cultivo bajo estos mé-

todos, sólo por detrás del pi-

miento.

Asimismo, durante la próxi-

ma campaña, y según los datos

aportados por la Administración

andaluza, serán 9.300 las hec-

táreas de pimiento que se pro-

duzcan con control integrado de

plagas, apenas 40 menos que en

el ejercicio pasado. Aún así, esta

cifra seguirá suponiendo la prác-

tica totalidad de su superficie y

que, para la próxima campaña,

se estima en 9.440 hectáreas.

En cuanto al resto de produc-

tos hortícolas se refiere, parece

ser que el pepino se mantendrá

en sus cifras del año pasado o,

en el peor de los casos, descen-

derá ligeramente su superficie

con control biológico, quedán-

dose en las 2.530 hectáreas,

frente a las 2.570 del ejercicio

anterior. 

Por su extensión, el cuarto cul-

tivo con más superficie es el me-

lón, con 1.860 hectáreas de lu-

PREVISIONES PARA EL EJERCICIO AGRÍCOLA 2014/2015

■ Interior de un invernadero de tomate en la provincia almeriense. /FHALMERÍA

bién se va a registrar un aumen-

to de 50 hectáreas, llegando a

casi 1.000 hectáreas. Finalmen-

te, la superficie más baja es la

de la judía que,  prácticamente,

se mantendrá con unas 145 hec-

táreas.

En total, serán alrededor de

26.600 hectáreas de plantacio-

nes de frutas y hortalizas de in-

vernadero las que va a tener la

provincia almeriense en la cam-

paña 2014/2015 con métodos de

control biológico. Cifras que se

han visto incrementadas en re-

lación al ejercicio pasado en un

0,5 por ciento.
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Según datos de la

Delegación Territorial de

Agricultura, el incremento es

de un 4% y se pasará de las

8.820 a las 9.160 hectáreas

■ Elena Sánchez

■ E. S. G. 

Almería continúa lideran-

do las exportaciones

agroalimentarias andaluzas

con 1.340 millones de euros

facturados entre enero y junio

de 2014, es decir, un 28 por

ciento del total de Andalucía,

según datos de la Consejería

de Economía, Innovación,

Ciencia y Empleo de la Junta

de Andalucía. De hecho, esta

cifra es la misma que la regis-

trada el pasado año basada en

la venta de productos horto-

frutícolas. Tras Almería se en-

cuentran Sevilla, con 1.058

millones y un crecimiento del

22 por ciento, basado en la

venta del aceite de oliva, Huel-

va, con 727 millones y un alza

del 17,4 por ciento, basado,

principalmente, en las expor-

taciones de frutas.

Alemania lidera los merca-

dos de destino de los produc-

tos agroalimentarios andalu-

ces, con el 16,8 por ciento del

total de ventas al mundo y un

crecimiento del 5,3 por cien-

to. Le sigue muy de cerca

Francia, que ha crecido más

del 90 por ciento, e Italia, que

pasa a ser el tercer destino,

con 645 millones, tras subir

un 8,3 por ciento. En cuarto

lugar está Portugal, que tras

el incremento de dicho país en

un 12,8 por ciento, suma 441

millones.

Almería facturó
1.340 millones de
euros con la venta
hortofrutícola

DE ENERO A JUNIO

La superficie con control biológico en
tomate superará las 9.000 hectáreas

cha biológica, un 7,5 por cien-

to menos que en la campaña

2013/2014. En cuanto a la san-

día, la Delegación Territorial de

Agricultura estima que se culti-

varán unas 1.450 hectáreas, es

decir, alrededor de 30 menos

que en 2013.

MÁS BERENJENA
La berenjena va a ser una de las

hortalizas que incremente su nú-

mero de hectáreas bajo lucha

biológica, de hecho, se prevén

unas 1.160 hectáreas, unas 20

más que en la campaña anterior,

mientras que, en calabacín, tam-

EN DALÍAS

■ E. Sánchez

La campaña hortofrutícola al-

meriense 2014/2015 ha co-

menzado con los primeros kilos

de pimiento California en la lo-

calidad de Dalías, zona de pro-

ducción más temprana de la pro-

vincia. De hecho, este año, se ha

adelantado la siembra un mes,

por lo que “a mediados de mayo

fue cuando comenzamos a plan-

tar, con el fin de lograr más ki-

los a lo largo del ejercicio”, ex-

plica Jerónimo Barranco, miem-

bro del Comité Comarcal

COAG-Dalías. 

En estos momentos, Barranco

asegura que “el producto está

siendo de calidad, además de

que no hemos tenido ningún

problema de plagas, ya que el

verano ha sido bastante suave y

eso ha propiciado también que

el cuaje de la planta haya sido

muy bueno”. ■Pimiento California rojo.

En estos momentos, el corte

del fruto ya se está llevando a

cabo en Dalías, donde esperan

que la campaña “se parezca a la

del año pasado, cuando el ejer-

cicio fue muy regular y logra-

mos tener un buen número de ki-

los. En esta ocasión, con el ade-

lanto de la siembra, esperamos

coger unos 10 kilos por metro

cuadrado, cuando años anterio-

res nos quedábamos en los 8 ki-

los por metro”. 

INCERTIDUMBRE EN PRECIOS
Con relación al precio que po-

drá tener el California este año,

Jerónimo Barranco no se ‘moja’

mucho, ya que “estoy escu-

chando que, esta campaña, va

a haber más kilos de pimiento

que el ejercicio anterior, no aquí

en Dalías, concretamente, ya

que nosotros no solemos variar

mucho, sino en el Poniente en

general (El Ejido y Adra, sobre

todo), aunque esto aún habrá que

verlo, ya que yo no estoy total-

mente convencido. En el caso

de que haya más producto que

el año pasado, lo normal es que

los precios se resientan en cier-

tas épocas del año, pero confia-

mos en que nuestro pimiento

mantenga un precio regular que

permita a nuestros agricultores

trabajar sin problemas toda la

campaña”. 

La campaña se adelanta un mes
con el fin de lograr más producción
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sentido, desde el Grupo Cristal ex-

plican que, con esta compra, se re-

fuerza su estrategia de apoyar a sus

clientes en iniciativas que les apor-

ten valor, buscando un trato más cer-

cano y profesional, compartiendo

y dándole alternativas a sus proble-

mas y necesidades diarias, siempre

bajo la filosofía de una excelencia

en calidad de servicio y planta. 

MÁS COBERTURA GEOGRÁFICA
Por otro lado, la adquisición de las

instalaciones de Novoplant permite

a Cristalplant reforzar su presencia

en el campo almeriense, lo que su-

EN SU SEDE DE LA MOJONERA

■ Instalaciones de Cristalplant en Campohermoso. /CRISTALPLANT

Con esta acción se

refuerza la estrategia del

Grupo Cristal de apoyar a

sus clientes en iniciativas

que les aporten valor

Cristalplant supera las 30
hectáreas con la compra de las
instalaciones de Novoplant ■ CIA

Cristalplant y Cajamar Caja

Rural han llegado a un acuer-

do de colaboración por el que se

ha creado la nueva tarjeta Agro-

fuerte Grupo Cristalplant, que fa-

cilitará a los agricultores los di-

ferentes pagos que  conlleva el

transcurso de una campaña y que,

tan complicados, se vuelven en

algunas ocasiones. Este acuerdo

se ha puesto en marcha con el fin

de hacer más

fácil el día a

día del agri-

cultor. Desde

Cristalplant

son conscien-

tes de las difi-

cultades que

entraña una

campaña agrí-

cola, por lo que “queremos parti-

cipar, de forma activa, en el im-

pulso y desarrollo de su actividad

agraria, apoyar sus inversiones

productivas y proporcionarle res-

puestas ágiles y eficaces a sus pro-

blemas”, según comenta Fran-

cisco Escobar, responsable co-

mercial de Cristalplant y repre-

sentante de la entidad en la fir-

ma del acuerdo. Igualmente, to-

dos aquellos agricultores que quie-

ran conocer las amplias ventajas

de esta tarjeta, Cajamar Caja Ru-

ral pone  a su disposición una red

de oficinas especializadas en el

Negocio Agro, con más de 1.300

sucursales en todo el territorio na-

cional. 

Por su parte, con esta tarjeta,

Cristalplant quiere estar cerca del

agricultor y apostar por sus ini-

ciativas y trabajo diario, de ahí que

el Grupo Cristalplant cuente, en la

actual idad,

con 30 hectá-

reas de semi-

llero, en seis

delegaciones,

y con más de

150 emplea-

dos que se de-

dican a obte-

ner los mejo-

res resultados para ponerlos a dis-

posición del campo almeriense. Y

es que, la tarjeta Agrofuerte Gru-

po Cristalplant no solo está diri-

gida a los productores de la agri-

cultura convencional, sino tam-

bién a los de ecológico, puesto que,

en los últimos años, la firma se ha

establecido y consolidado en di-

cho sistema de producción, tan res-

petuoso con el medio ambiente.

La tarjeta Agrofuerte Grupo
Cristalplant facilitará los pagos
de campaña a los agricultores

ACUERDO DE COLABORACIÓN

Cristalplant ha llegado a un

acuerdo para la compra de las

instalaciones de Novoplant, en su

sede de La Mojonera, que está pre-

visto que ocupen a finales de año.

Con la adquisición de estas instala-

ciones, Cristalplant cuenta con más

de 30 hectáreas dedicadas a la pro-

ducción y el injerto de plántulas hor-

tícolas. De hecho, este paso supone,

para la empresa, un salto cualitativo

y cuantitativo con el que adaptarse

a los nuevos retos que plantea un

sector, sin duda, cada vez más exi-

gente e innovador. 

Desde la entidad aseguran que el

objetivo de esta compra es seguir

ofreciendo los mejores resultados al

agricultor, que requiere de solucio-

nes totales para la optimización del

proceso de crecimiento de la plan-

ta y control de producción. En este

■ CIA

pone poder ofrecer sus servicios e

instalaciones a un mayor número de

agricultores con los que antes no po-

dían tener un contacto más directo. 

Las exigencias de los mercados,

así como de los productores agríco-

las, cada vez son mayores en este sec-

tor, puesto que unos pretenden pro-

ductos de calidad y otros mejores pre-

cios, por lo que Cristalplant está tra-

bajando para desarrollar un modelo

de negocio basado en mejores ser-

vicios, con métodos más eficientes

y adaptados a las distintas condicio-

nes de trabajo, con el fin de que cum-

plan con esos requerimientos.



JUAN ROMERO ■ ■ ■ PRESIDENTE DE LA COMUNIDAD DE REGANTES SOL Y ARENA

P.- ¿Cuándo se prevé que estén

finalizadas las obras?

R.- Yo creo que para finales de año,

como muy tarde. La idea es que

también a finales de este año o a

principios del próximo, se pueda

empezar con las pruebas de la des-

aladora para ver qué tal va todo. Es

una obra de envergadura y, además,

novedosa, puesto que permite la

mezcla de diferentes calidades de

agua y ofrecer así agua a la carta,

es decir, agua con una determinada

conductividad y durante todo el año.

Esto va a suponer, además, un aho-

rro importante para los regantes, ya

que, en los años en los que ha ha-

bido que usar mucha agua del pan-

tano de Benínar, que es de una alta

calidad, pero con muy pocas sales,

se ha tenido que echar mucho abo-

no para que, al final, la conductivi-

dad fuese la adecuada para el cul-

tivo. En la medida en la que poda-

mos mantener una conductividad

estable, eso va a suponer un ahorro.

P.- ¿Cuántos agricultores y qué

cantidad de hectáreas se van a be-

neficiar una vez que esta in-

fraestructura esté finalizada?

R.- Ahora mismo estamos gestio-

nando unas 6.600 hectáreas en los

municipios de Roquetas de Mar, La

Mojonera, Vícar y El Ejido y son,

en principio, las que se van a bene-

ficiar. Además, hay otros agricul-

ENTREVISTA

■ Juan Romero es el presidente de la Comunidad de Regantes Sol y Arena, que abastece a unas 6.600 hectáreas. /FHALMERIA

ACUAMED sea a 0,30 euros el

metro cúbico, puesta en planta,

mientras que el agua del Acuífero

Superior, con la que se mezclará

la desalada, puede estar en torno a

los 0,08 euros; luego,  vamos a te-

ner unos precios similares a los ac-

tuales. Si a eso le sumamos que va-

mos a poder usar agua del panta-

no cuando exista, tenemos la ga-

rantía de que los precios se van a

mantener estables. El agua del pan-

tano va a amortiguar el sobrepre-

cio del agua desalada y nos va a

garantizar que podamos tener un

suministro de agua desalada a un

coste que, al final, no va a reper-

cutir negativamente en el agricul-

tor. 

P.- Estas obras han supuesto una

gran inversión,  ¿considera que,

dados los beneficios que tendrán

los agricultores, será rentable?

R.- Yo creo que sí. Gracias al tipo

de inversión que hemos realizado,

no ha hecho falta que la comuni-

dad tenga que pedir ningún prés-

tamo ni avalar nada, sino que ha

sido la propia Administración la

que ha ejecutado la obra, ha hecho

las expropiaciones y, una vez que

nos descuenten las subvenciones

y nos entreguen las obras, se pa-

garán en cincuenta años. Por todo

ello, creemos que, con los ahorros

y los beneficios que van a suponer,

en cincuenta años, esta obra esta-

rá más que amortizada.

P.- Ha comentado que, gracias a

estas infraestructuras, los agri-

cultores contarán con agua des-

alada que podrán mezclar con la

procedente del acuífero y del pan-

tano. En total, ¿qué cantidad va

a suponer el agua desalada?

R.- La comunidad tiene un consu-

mo anual de unos 25 hectómetros

cúbicos y, sin embargo, para toda

la Junta de Usuarios, el compromi-

so que hay con ACUAMED es de

7,5 hectómetros, luego estamos ha-

blando de que el agua desalada es

una pequeña parte de un todo. La

comunidad va a usar agua del Acu-

ífero Superior y del Pantano de Be-

nínar, el agua desalada será sólo un

recurso externo que, por suponer

sólo una pequeña parte del total, no

va a implicar un aumento del pre-

cio final. Esto es diferente a lo que

se ha hecho en Níjar, donde, por un

lado, están las comunidades de re-

gantes tradicionales, que riegan con

agua de pozo, y luego hay una red,

exclusivamente, de agua desala-

da, luego, claro, ahí el agua desalada

se ve como algo más caro.

P.- Desde el punto de vista inter-

no de la comunidad, ¿cuál es la

situación a día de hoy, teniendo

en cuenta que hay comuneros que

siguen pidiendo su dimisión y una

mayor transparencia?

R.- A día de hoy, la situación está

más tranquila. Todo el mundo pue-

de expresar su opinión, pero, de mo-

mento, he de decir que no se están

viendo propuestas en positivo para

mejorar la comunidad. Una comu-

nidad de regantes es una empresa

de gestión colectiva, en este caso

del agua, y de lo que se trata es de

gestionar lo mejor posible y al me-

nor coste posible. En eso está la Jun-

ta de Gobierno y, obviamente, so-

mos y seremos receptivos a cual-

quier iniciativa que plantee hacer

las cosas de otra manera porque, al

final, eso va a redundar en el bene-

ficio colectivo de los regantes. Si

lo que se pretende es, como pare-

ce, una lucha de poder, que también

es legítima, al final, los regantes se

darán cuenta de qué propuestas o

acciones hay detrás de cada uno.

Además, antes de finales de año,

convocaremos las elecciones y, para

entonces, esperamos tener termi-

nadas las obras actuales e iniciadas

las correspondientes a la subven-

ción que nos ha dado la Junta de

Andalucía para mejorar el sistema

de control del agua en unas 2.000

hectáreas.
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Las obras que ACUAMED

está ejecutando en Sol y

Arena podrían estar listas

para finales de este año,

antes de las elecciones

“Están aumentando las peticiones para
incorporarse a nuestra comunidad”

El presidente de la Comunidad

de Regantes Sol y Arena, Juan

Romero, se muestra firme al hablar

de la valía de unas obras que la co-

munidad tendrá que pagar en cin-

cuenta años y que, a su juicio, su-

pondrán importantes ventajas para

los agricultores.

Pregunta.- ¿Qué balance hace del

último año para la Comunidad

de Regantes Sol y Arena?

Respuesta.- Ha sido un año en el

que hemos estado enfrascados en

las obras que está terminando

ACUAMED para la comunidad  y

que van a suponer un salto cualita-

tivo tanto por la infraestructura

como por su capacidad para ga-

rantizar el suministro a los regan-

tes, al margen de que ocurran perí-

odos cíclicos de sequía. En cual-

quier caso, desde la comunidad

también estamos trabajando para

intentar que, cuando esos período

provoquen lluvias y una mayor can-

tidad de aguas superficiales, bien

en el pantano de Benínar o en la

Sierra de Gádor, tengamos la ca-

pacidad de aprovechar parte de ese

agua para que los costes finales del

agua al agricultor sigan más o me-

nos estables y evitemos los vaive-

nes que, en los últimos años, vie-

nen provocados, fundamentalmen-

te, por los costes energéticos.

P.- Decía que han seguido en-

frascados en las obras de la co-

munidad, ¿en qué punto se en-

cuentran?

R.- Las balsas se acabaron en ene-

ro y, luego, se han terminado las tu-

berías e instalaciones complemen-

tarias que van en el proyecto; aho-

ra mismo se están ultimando las co-

nexiones de todo este sistema de

tuberías y embalses con el siste-

ma de riego propio de la comuni-

dad, para integrarlo. Quedan por

hacer algunos pequeños bombeos

para terminar de completar la obra

que se diseñó en su día.

■ Isabel Fernández

tores que ya nos han pedido co-

nectar con nuestra comunidad para

tener una garantía en el caso de que

tengan problemas de calidad. Estos

agricultores o bien cuentan con po-

zos privados o son de alguna otra

comunidad del entorno.

P.- Luego, no descarta la posibi-

lidad de que aumente el número

de hectáreas que se van a benefi-

ciar de estas obras.

R.- La verdad es que, en los últi-

mos meses, está aumentando la pe-

tición de incorporaciones, sobre

todo de hectáreas que están en el

entorno de la comunidad; son agri-

cultores que quieren tener una ga-

rantía y que ven que la calidad del

agua de su pozo o de su comunidad

tiene problemas.

P.- Ahora que las obras están a

punto de finalizarse, ¿se ha cal-

culado ya el precio del metro cú-

bico de agua para los agriculto-

res?

R.- Esperamos que el precio del

metro cúbico de agua no varíe mu-

cho. En la Junta de Usuarios he-

mos tomado una serie de decisio-

nes que van a permitir que aque-

llas comunidades que usen agua

desalada para mezclas sean las que

tengan prioridad para el uso del

agua del pantano. Esto nos permi-

te, primero, que el agua que tene-

mos garantizada por contrato con



Con los equipos de mayor sensibilidad y un personal muy preparado, LAB está en disposición de satisfacer cualquier demanda

de agricultores y comercializadoras, todo ello con la mayor rapidez y garantía para tranquilidad de los clientes y los mercados
■ Rafa Villegas

En un sector, como el agrario,

que evoluciona tan rápida-

mente y que tiene tantas exigen-

cias por parte de los mercados de

destino, empresas como LAB,

basadas en la innovación analí-

tica continua, son imprescindi-

bles.

LAB, que tiene su sede en el

PITA, pone a punto métodos de

cromatografía para comprobar

los niveles de concentración de

los distintos plaguicidas, sin ol-

vidar la línea de análisis micro-

biológicos. Todo ello con la má-

xima rapidez y un personal muy

cualificado, siendo el 25 por

ciento doctores.

Este año, además, con el fin de

seguir ofreciendo el mejor ser-

vicio, “LAB ha invertido varios

cientos de miles de euros en ana-

lizadores nuevos, que tienen una

mayor sensibilidad y proporcio-

nan concentraciones menores de

analitos, que es a lo que se está

tendiendo actualmente con el

tema del ecológico y la búsque-

da del ‘residuo cero’”, como ha

explicado José Manuel Gonzá-

lez, delegado comercial de LAB.

Además de en equipamiento,

LAB invierte en equipamiento y personal muy
cualificado para ofrecer el mejor servicio

A LA VANGUARDIA

■ Parte de los 45 profesionales que trabajan en LAB Almería. /FHALMERIA

LAB también está invirtiendo en

personal para aumentar la pro-

ductividad de la empresa y po-

der proporcionar los resultados

en menor tiempo. Aunque el

tiempo de entrega medio no su-

pera las 48 horas, los clientes dis-

ponen de un servicio exprés, de

seis o 24 horas en los casos en

los que necesiten un resultado

con urgencia para comercializar

el producto.

En definitiva, LAB está en dis-

posición de encontrar la meto-

dología necesaria para llevar a

demandas que pueda tener de re-

sultados, informes en varios idio-

mas, o de urgencia en la entrega

de los mismos. Todo ello, como

ha explicado González, “con un

servicio de recogida de muestras

gratuito para nuestros clientes”.

LAB, que es una entidad co-

laboradora de la Cuenca Hidro-

gráfica y de la Consejería de Me-

dio Ambiente de la Junta de An-

dalucía, también ofrece el servi-

cio de análisis de vertidos de in-

dustria así como de estaciones de

aguas residuales.
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cabo un análisis que no se haya

efectuado hasta el momento en

muy pocos días. Así, por ejem-

plo, “el año pasado hubo proble-

mas con perclorato y clorato y en

unos días se puso a punto el mé-

todo para atender la demanda de

los clientes. Al igual que ocurrió

con una alerta en sandía, por Nor-

ovirus, que el Departamento de

Microbiología consiguió atender

rápidamente”.

LAB cuenta, además, con la

certificación QS, que solo la tie-

nen cinco laboratorios en toda

España y que es fundamental

para poder exportar hortalizas a

Alemania. Del mismo modo, el

laboratorio ha acreditado sus nor-

mas de calidad con ENAC para

el análisis de plaguicidas en fru-

tas y hortalizas.

Además de en Almería, pro-

vincia en la que tiene clientes tan-

to en el Poniente como en el Le-

vante, el laboratorio tiene dele-

gaciones en Valencia, Huelva y

Marruecos.

LAB pone mucho énfasis en la

atención al cliente, en atender las

■ LAB está invirtiendo en la más moderna tecnología para los análisis. /FHALMERIA
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Especial NUTRICIÓN VEGETAL

LA MEJOR DEFENSA DE LA
COSECHA ES UNA BUENA

NUTRICIÓN DE SUS PLANTAS



La agricultura camina, en los

últimos años, hacia unos mé-

todos de cultivo más sostenibles

y respetuosos con el medio am-

biente; atrás, muy atrás, queda-

ron los tiempos en los que, ante

cualquier incidencia en su culti-

vo, el agricultor trataba con un

producto químico. A día de hoy,

son muchas más las herramien-

tas que tiene a su alcance y que

le permiten ‘jugar’, incluso, con

ciertas prácticas culturales que,

apoyadas en productos y trata-

mientos de ‘última generación’,

le permiten sacar su cultivo ade-

lante. En este giro sin preceden-

tes en la agricultura no sólo al-

meriense, sino española, en ge-

neral, mucho ha tenido que ver,

cómo no, el cambio en la men-

talidad de los consumidores, que

buscan productos más saludables,

y de los agricultores, dispuestos

a dar respuesta a esa demanda.

Agronutrientes y fitofortificantes se convierten
en los grandes aliados del agricultor moderno

UNA AGRICULTURA DE FUTURO

■ Plantación de pimiento italiano rojo en invernadero. /FHALMERÍA

para la lucha integrada, ya que

permite la optimización de las do-

sis de empleo de los fitosanita-

rios, al dotar a la planta de un es-

tado sanitario mejorado”. 

Una de las características fun-

damentales de los fitotortifican-

tes es que no dejan residuos y,

precisamente por ello, a día de

hoy, son una gran herramienta

para la agricultura moderna; una

agricultura que, no contenta con

respetar los Límites Máximos de

Residuos (LMR), persigue eli-

minarlos para lograr el ‘residuo

0’, cada vez más demandado por

las grandes cadenas de distribu-

ción.

En esta línea se encuentran, por

ejemplo, los conocidos como in-

ductores de defensas, productos

que, ni mucho menos, tienen un

carácter curativo, sino que ayu-

dan a las plantas a desarrollar las

defensas y fortalezas necesarias

para hacer frente a plagas y en-

fermedades. Esto supone, ade-

más, una ventaja añadida para el
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■ Isabel Fernández Ante este nuevo panorama, sur-

ge la necesidad de tratar los cul-

tivos con productos que, en pri-

mer lugar, sean beneficiosos para

los cultivos, pero que, obvia-

mente, ayuden al productor a

cumplir con esas exigencias de

una mayor seguridad alimenta-

ria, garantizándole la ausencia de

residuos en sus productos.

En esta línea, y entre esos nue-

vos productos con los que cuen-

ta el agricultor, se encuentran los

agronutrientes, que engloban una

amplia gama de productos nutri-

cionales de alto rendimiento para

la agricultura moderna. Estos pro-

ductos, según la Asociación Es-

pañola de Fabricantes de Agro-

nutrientes (AEFA), “ayudan al

agricultor, con su uso, a conse-

guir las máximas prestaciones de

sus cultivos”. Entre ellos se en-

cuentran, por ejemplo, los co-

rrectores de carencias, las en-

miendas húmicas, enmiendas or-

gánicas, aminoácidos y las com-

binaciones de  todos estos con

uno o varios elementos secunda-

rios y microelementos, quelata-

dos o no, en sus distintas formu-

laciones.  

Y es que, precisamente, en fun-

ción del tipo de formulación, el

agronutriente puede aplicarse de

forma foliar, sobre el terreno o di-

suelto en el riego, en ocasiones,

incluso, junto con otros produc-

tos para, así, conseguir mejores

resultados. Estos agronutrientes

están cada vez más extendidos en

el campo y, en general, en todos

los cultivos, si bien son los hor-

tofrutícolas los más relevantes,

según AEFA, “por su volumen de

utilización”.

Dentro de los nutrientes se en-

cuentran, además, los llamados

bioactivadores que, sin embargo,

no se usan como tales, sino que,

con su utilización, se persigue

‘activar’ el metabolismo de las

plantas. Estos productos pueden

aplicarse junto con los minerales

adecuados, según el estado de

desarrollo del cultivo, y en com-

binación, incluso, con algunos fi-

tosanitarios. Estos productos, por

norma general, son fácilmente

asimilables por las plantas y es-

tán recomendados como vigori-

zantes y estimulantes, en especial

cuando las plantas han soportado

condiciones adversas tales como

sequías, heladas o plagas.

Los agronutrientes son sólo una

de las muchas herramientas con

las que, a día de hoy, cuenta los

agricultores, pero ni mucho me-

nos es la única. 

FITOFORTIFICANTES
Los fitofortificantes son, sobre

todo en los últimos años, grandes

aliados del agricultor. Estos pro-

ductos, a diferencia de aquéllos

con carácter curativo, pueden fa-

vorecer que los cultivos desarro-

llen, por sí mismos, vigor o to-

lerancia frente a patógenos o a

condiciones ambientales adver-

sas. Su uso, según AEFA, tanto

en solitario como en conjunto con

otros compuestos, “es adecuado
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venir la entrada de determina-

das plagas son cuestiones cada

día más arraigadas entre los

agricultores, que han aprendido

que no todo es acabar con la pla-

ga o enfermedad que afecta a su

cultivo, sino que, en la mayoría

de los casos, es conveniente pre-

venir tanto la aparición de en-

fermedades como la entrada de

plagas en las fincas.

La agricultura ha evoluciona-

do sobremanera en las últimas

décadas y lo ha hecho cam-

biando de forma radical las fór-

mulas de trabajo. Actualmente,

la lucha integrada es, si cabe, el

método de cultivo más utiliza-

do y, según promueve la legis-

lación actual, deberá ser el úni-

UNA AGRICULTURA DE FUTURO

agricultor, que ve cómo, tras su

aplicación, el cultivo no des-

arrolla ningún tipo de resistencia.

Los fitofortificantes, en gene-

ral, se englobarían dentro de los

llamados Otros Medios de De-

fensa Fitosanitaria (OMDF) y

que, según la definición aporta-

da por la Consejería de Agri-

cultura, Pesca y Desarrollo Ru-

ral de la Junta de Andalucía, son

“los organismos de control bio-

lógico, las trampas y otros me-

dios o dispositivos para el con-

trol de plagas, así como los pro-

ductos que puedan favorecer

que los cultivos desarrollen vi-

gor o resistencia frente a los

efectos adversos relacionados

con ataques patógenos, o de

condiciones ambientales adver-

sas, o permitan mitigar de otra

forma los estragos de que pue-

den causar, y otros productos no

fitosanitarios”.

Por último, y cuando de una

agricultura sostenible se habla,

no se pueden pasar por alto las

medidas culturales. La ventila-

ción adecuada, el uso de mallas

en según qué fechas y para pre-

■ Algunos tratamientos siguen siendo aplicados a través del riego. /FHALMERÍA

co. Un método de cultivo res-

petuoso con el medio ambiente

y que garantiza la mayor segu-

ridad alimentaria. En este con-

texto de cambio, no cabe duda

de la necesaria aparición de nue-

vos productos y formulados que

den respuesta a las nuevas de-

mandas de los agricultores, pro-

ductos que garanticen la sani-

dad de sus cultivos pero que no

dejen residuos; a todo ello hay

que unir, cómo no, que sean for-

mulados que permitan obtener

producciones interesantes y, con

ellas, buenas rentabilidades para

las fincas. La agricultura del fu-

turo ya está en marcha y el agri-

cultor debe conocer todos sus

entresijos.

■ Las trampas, uno de los muchos OMDF. /FHALMERÍA



El agua y la tierra son recursos

naturales esenciales para el ser

humano y su disponibilidad alre-

dedor del mundo es cada vez más

escasa. SQM Iberian, S.A., líder

en Nutrición Vegetal de Especia-

lidad, está comprometida con es-

tos desafíos globales, a través de

su profunda experiencia y cono-

cimiento adquirido sobre las ca-

racterísticas, condiciones y nece-

sidades de los más diversos cul-

tivos en todo el mundo. Esto les

permite, además de entregar pro-

ductos de alta calidad, formular

programas nutricionales equili-

brados y que, mediante un aseso-

ramiento técnico adecuado, per-

miten producir cultivos que cum-

plen con los más altos estándares

de calidad.

Los productos de SQM Iberian,

S.A., se originan a partir de las

más nobles materias primas ob-

tenidas del Desierto de Atacama,

al norte de Chile, como el caliche

y las salmueras, dos recursos na-

turales de incalculable valor que,

mediante procesos productivos

integrados y respetuosos con el

medio ambiente, son transforma-

dos en soluciones nutricionales

de gran calidad, que gracias a la

amplitud del catálogo y a una efi-

ciente red de distribución, con-

vierten a la empresa en un socio

estratégico para sus clientes.

Su completa línea de productos

para fertirriego contiene macro-

nutrientes esenciales para el cre-

cimiento y desarrollo de la plan-

ta, tales como nitrógeno, fósforo

y potasio, todos requeridos en

grandes contidades y que, ade-

más, aportan la energía necesaria

para sus diversas reacciones me-

tabólicas, así como la construc-

ción de tejidos, sistemas y man-

tenimiento de las funciones en ge-

neral.

Además, el catálogo de SQM

Iberian, S.A., ofrece formulacio-

nes que aportan los micronu-

SQM Iberian ofrece soluciones profesionales
para una Nutrición Vegetal de Especialidad

RESPETUOSOS CON EL MEDIO AMBIENTE

■ Distintas formulaciones del catálogo de SQM Iberian, S.A., para fertirriego. /FHALMERIA

■ Sus productos permiten aumentar el rendimiento y la calidad de la planta. /FHALMERIA
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Sus productos se originan a

partir de  materias primas

obtenidas del Desierto de

Atacama,  en Chile, como el

caliche y las salmueras

■ CIA

trientes necesarios para el des-

arrollo integral de los cultivos.

Gracias al conocimiento y a las

modernas tecnologías utilizadas,

las formulaciones del catálogo de

SQM Iberian, S.A., para ferti-

rriego con productos cristaliza-

dos y completamente solubles en

agua, lo que genera ventajas al

momento de la aplicación me-

diante sistema de riego, tales

como una dosificación racional

de los fertilizantes, un ahorro con-

siderable de agua, una nutrición

optimizada del cultivo y, por tan-

to, el aumento del rendimiento y

calidad de los frutos, hojas, bro-

tes, raíces, etc. Asimismo, tam-

bién permite un control de la con-

taminación por exceso de fertili-

zante, una mayor eficiencia y ren-

tabilidad, la automatización de la

fertilización y una mayor unifor-

midad en la aplicación.

■ Cuentan con una completa línea de productos para fertirriego. /FHALMERIA
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Cosmocel Ibérica en colabo-

ración con Cajamar Caja

Rural ha organizado su tercer

congreso nacional ÚNICOS Es-

paña 2014, que se ha desarrolla-

do en Almería los días 4 y 5 de

septiembre.

El curso, que ha contado con la

asistencia de más de 90 personas

entre las que se encontraban em-

presas relacionadas con la pro-

ducción agrícola de toda España

y también numerosos represen-

tantes de los departamentos téc-

nicos de las principales compa-

ñías hortofrutícolas de Almería,

ha consistido en una serie de po-

nencias técnicas en las cuales se

ha podido profundizar sobre te-

mas como edafología, fisiología,

nutrición vegetal e inmunidad de

las plantas para poder optimizar

el manejo agronómico de los cul-

tivos.

Cosmocel Ibérica ha organizado su tercer
congreso nacional ÚNICOS España 2014

EN COLABORACIÓN CON CAJAMAR CAJA RURAL

■ Momento de la presentación de ÚNICOS, un evento de Cosmocel que se va a celebrar cada año. /FHALMERIA

Fernando del Moral Torres,

profesor de Edafología de la Uni-

versidad de Almería, habló sobre

la importancia del suelo para los

cultivos y especialmente de la in-

fluencia en la disponibilidad de

los nutrientes. Luis García Dávi-

la, director técnico de Cosmocel,

revisó los aspectos básicos sobre

la nutrición de las plantas y la im-

portancia de ésta para un correc-

to desarrollo del cultivo. Juan Car-

los Gázquez Garrido y Miguel

Ángel Domene Ruiz presentaron

los resultados del ensayo que aca-

ba de realizarse en la Estación Ex-

perimental Cajamar Las Palmeri-

llas. Este estudio ha consistido en

una comparación entre una estra-

tegia tipo que se puede seguir en

explotaciones de la zona y la es-

trategia recomendada por Cos-

mocel, integrando su influencia

en el sistema agua-suelo-planta.

Para concluir el curso, Ricardo

García Lorenzo, director de Ban-

ca de Empresas del BCC-Grupo

Cooperativo Cajamar, expuso una

perspectiva económica en cuanto

a previsiones de cierre de la cam-

paña 2014-2015.

ÚNICOS, acrónimo de Uni-

versidad Cosmocel, nace de la
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Al curso han asistido más de

90 personas, entre las que se

encontraban empresas

relacionadas con la producción

agrícola y técnicos hortícolas

■ CIA

idea de formación continua de

Cosmocel hacia los técnicos de

las distribuidoras y comerciali-

zadoras de sus productos, y vie-

ne celebrándose desde hace más

de 20 años en otros países, si

bien ésta es la tercera vez que se

El sello YoSano identifica los
alimentos sin residuos químicos

COMPROMISO

■ CIA

YoSano es un sello de garantía

que respalda unas produccio-

nes agrícolas sin residuos fitosa-

nitarios y una gestión responsa-

ble de las explotaciones y del me-

dio ambiente.

Los productos certificados con

el sello YoSano han sido produci-

dos por empresas cuyo objetivo es

fomentar la seguridad alimentaria,

la salud y la nutrición, practican-

do la responsabilidad ambiental,

es decir, de forma comprometida

con el cuidado del medio ambien-

te y utilizando los recursos natu-

rales de manera eficiente y óptima.

En los últimos años, ha aumen-

tado la preocupación acerca de la

seguridad alimentaria y las carac-

terísticas organolépticas de los ali-

mentos que consumimos. El sello

YoSano responde a esta creciente

inquietud social, respaldando las

producciones sin residuos a través

de una acreditada experiencia en

materia de producción agrícola sos-

tenible.

Así, pretende ayudar a los agri-

cultores aplicando procedimientos

de control ágiles y fiables que les

posibiliten innovar y diferenciar-

se  de la competencia, ofreciendo

productos de alta calidad y que

cumplen con todos los requisitos

de una agricultura sostenible y de

seguridad alimentaria.

El sello YoSano contribuye a ge-

nerar un sistema productivo agrí-

cola capaz de cubrir las expecta-

tivas más exigentes de los consu-

midores y los mercados.

Fruit Attraction 2014 Madrid

será el marco escogido por YoSa-

no para hacer su presentación ofi-

cial ante el sector de las frutas y

verduras. Además, YoSano toma-

rá parte activa en el programa de

las Jornadas Técnicas que se lle-

varán a cabo durante la celebración

de la feria bajo el paraguas de Foro

Innova y presentará su innovado-

ra propuesta en la Pasarela Inno-

va, un espacio reservado a la pre-

sentación de novedades en el sec-

tor hortofrutícola. ■ YoSano es una garantía de seguridad alimentaria y de gran calidad. /FHALMERIA

celebra en España, esta vez en

Almería a raíz del ensayo que se

ha realizado en la Estación Ex-

perimental Cajamar Las Palme-

rillas.

Cosmocel Ibérica seguirá ofre-

ciendo estas jornadas cada año

enfocando los contenidos a téc-

nicos del campo almeriense, con

el principal objetivo de aportar-

les valor mediante la transfe-

rencia de todos los conocimien-

tos agronómicos nuevos que se

van generando. 



Desde principios de 2014, es

obligatorio contar con estos

profesionales no sólo en las

explotaciones agrícolas, sino

también en los almacenes

■ Isabel Fernández

El pasado 1 de enero entró en

vigor el Real Decreto

1311/2012, de 14 de septiembre,

que establece el marco de actua-

ción para conseguir un uso sos-

tenible de los productos fitosa-

nitarios y que es la trasposición

a la normativa nacional de la Di-

rectiva para el mismo fin de la

Unión Europea (UE). Este nue-

Ingenieros técnicos agrícolas,
parte fundamental en la
aplicación de la nueva ley

PROFESIONALIZACIÓN

vo marco legislativo introduce

muchos y significativos cambios

en la agricultura actual, como la

obligatoriedad para la mayoría de

los cultivos de seguir los princi-

pios generales de la producción

integrada y la obligatoriedad de

contar con ingenieros técnicos

agrícolas no sólo en las explota-

ciones agrarias, como cabría es-

perar, sino también en los alma-

cenes de suministros.

En este sentido, y según expli-

caron desde el Colegio de Inge-

nieros Técnicos Agrícolas de Al-

mería (COITAAL), nada más en-

trar en vigor la nueva normativa,

la figura de este profesional ad-

quiere “una nueva dimensión, por

tratarse de los profesionales que,

competencialmente, cuentan con

plenas atribuciones para asumir

el papel que exige la aplicación

de este precepto legislativo”. Asi-

mismo, esta obligatoriedad “re-

fuerza” el papel que, tradicional-

mente, ha jugado el ingeniero

agrícola, cuya presencia es aho-

ra también fundamental en los al-

macenes de los distribuidores de

productos fitosanitarios.

Para ejercer tanto una como

otra labor, estos profesionales de-

ben estar inscritos en el Regis-

tro Oficial de Productores de me-

dios de defensa fitosanitaria

(ROPO) de su comunidad autó-

noma.
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■ Técnico de una certificadora asesorando a un agricultor. / FHALMERÍA



LLUÍS PALOU ■ ■ ■ FITOPATÓLOGO DEL CENTRO DE TECNOLOGÍA POSCOSECHA DEL IVIA

tecnología. El primero es Ga-Har-

vest Plus, un producto natural for-

mulado a base de extractos de plan-

tas con el que ya hemos determi-

nado en años anteriores las mejo-

res condiciones de aplicación y las

características principales del tra-

tamiento de poscosecha en distin-

tos tipos de fruta fresca. Este año

haremos una validación industrial

de su aplicación comercial para el

caso de los frutos cítricos, haremos

la aplicación a escala industrial del

producto en una central citrícola y

simularemos en nuestras instala-

ciones del IVIA las condiciones

usuales de comercialización (tem-

peraturas y tiempos de almacena-

miento, transporte, etc.) para ana-

lizar después la efectividad y per-

sistencia del tratamiento.

P.- ¿Y cuál es el otro producto?

R.- El otro producto con el que va-

mos a trabajar es nuevo, Ext60-

Form2, que también es un produc-

to a base de extractos naturales.

Ahora mismo estamos en una fase

inicial de evaluación de esas con-

diciones óptimas de aplicación en

poscosecha (concentración, tem-

peratura y tiempo de baño más ade-

cuados). En estas primeras fases,

trabajamos con inoculación artifi-

cial, inoculamos la fruta de mane-

ra controlada con esporas fúngicas

ENTREVISTA

■ Lluís Palou, fitopatólogo del Centro de Tecnología Poscosecha de Instituto Valenciano de Investigaciones Agrarias. /FHALMERIA

qué pueden hacer para que las

frutas y hortalizas lleguen a la

mesa del consumidor con el me-

jor aspecto y una mayor vida pos-

cosecha? 

R.- El papel de empresas innova-

doras como Grupo Agrotecnología,

que desarrollan alternativas tecno-

lógicas nuevas, es esencial cuan-

do hablamos de una producción de

fruta fresca no convencional, es de-

cir, aquella en la que no se utilizan

fungicidas químicos para el trata-

miento en poscosecha y se requie-

ren alternativas no contaminantes.

Incluso, en la propia producción

convencional, es más importante

cada día la reducción del uso de es-

tos agroquímicos. Estos productos

se llaman fungicidas porque son ca-

paces de matar al hongo patógeno

(actividad curativa), pues pueden

penetrar en la piel del fruto y son

muy persistentes, por lo que tam-

bién pueden proteger el fruto de fu-

turas infecciones que puedan tener

lugar en la central o en las cámaras

en fruta ya tratada (actividad pre-

ventiva). Los productos naturales

alternativos, que normalmente no

son directamente venenosos para el

patógeno, no tienen por tanto un

efecto fungicida y una persistencia

tan claros.

P.- ¿Y qué supone esto?

R.- Esto conlleva que presenten

limitaciones en su modo de acción

y su eficacia, pero al mismo tiem-

po es precisamente el motivo por

el cual no generan problemas de

contaminación. En general, pode-

mos diferenciar tres tipos distin-

tos de métodos de control alter-

nativos: físicos, químicos de bajo

riesgo y biológicos. Debido a esas

limitaciones, es importante situar

los tratamientos antifúngicos den-

tro de un contexto más amplio. En

el caso de las enfermedades de

poscosecha, este contexto lo po-

demos denominar Control Inte-

grado No Contaminante de En-

fermedades de Poscosecha (CIN-

CEP). La idea es que el trata-

miento antifúngico de poscosecha

alternativo se sitúe dentro de un

contexto global en el que se ten-

gan en cuenta todos los factores

de precosecha, de cosecha y de

poscosecha que, de alguna mane-

ra, pueden influir en el desarro-

llo de las enfermedades más im-

portantes. Hay que considerar to-

das estas fases y factores para ac-

tuar sobre cada uno de ellos con

los medios que tengamos al al-

cance y siempre sin el uso de fun-

gicidas químicos convencionales,

para minimizar la incidencia de la

enfermedad. Por tanto, el trata-

miento antifúngico alternativo de

poscosecha no puede ir solo, sino

acompañado de una serie de me-

didas adicionales de todo tipo cuya

adopción tiene mucha más im-

portancia que en la producción

convencional (manejo en campo,

recolección cuidadosa, discrimi-

nación de partidas, limpieza y des-

infección, manejo en almacén,

etc.). Este concepto difiere del de

Producción Integrada (PI), legis-

lada en España para cada cultivo

a nivel de Comunidades Autóno-

mas, en que ésta sigue permitien-

do el uso de fungicidas conven-

cionales. En este sentido, el con-

cepto de CINCEP supondría un

avance respecto a la protección del

medio ambiente y podría ser equi-

valente para las enfermedades de

poscosecha a lo que conocemos

como producción de residuo cero

respecto al control de plagas y en-

fermedades de campo.
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El Centro de Tecnología

Poscosecha del IVIA

colabora con la empresa en

uno de sus últimos

proyectos de investigación

“El papel de empresas como Grupo Agrotecnología es
esencial en la producción de fruta fresca no convencional”

Lluís Palou, fitopatólogo del

Centro de Tecnología Posco-

secha del Instituto Valenciano de

Investigaciones Agrarias (IVIA),

explica todos los detalles de uno de

los últimos proyectos de investi-

gación en los que el IVIA y Gru-

po Agrotecnología colaboran.

Pregunta.- El Centro de Tecno-

logía Poscosecha (CTP) del Ins-

tituto Valenciano de Investiga-

ciones Agrarias (IVIA) y Grupo

Agrotecnología han puesto en

marcha un proyecto de colabo-

ración. ¿En qué consiste exacta-

mente este proyecto?

Respuesta.- Se trata de la conti-

nuación de una serie de colabora-

ciones que ya habíamos iniciado

con Grupo Agrotecnología. El pri-

mer convenio de investigación lo

firmamos en 2011 y éste es el cuar-

to que firmamos con ellos. La línea

de trabajo general es que la empresa

desarrolla sus productos para el tra-

tamiento poscosecha de frutas y

hortalizas y nosotros, en nuestro

Laboratorio de Patología de Pos-

cosecha, hacemos ensayos de eva-

luación de su efectividad y com-

portamiento general, mediante pro-

tocolos científicos consensuados

por la comunidad internacional para

este tipo de evaluaciones en con-

diciones controladas. Normalmen-

te, empezamos con ensayos a es-

cala de laboratorio, con pocos fru-

tos, con una inoculación artificial

de los hongos patógenos para de-

terminar las concentraciones, tiem-

pos de inmersión, forma de aplica-

ción del producto, etc. más ade-

cuados, para luego continuar con

ensayos a escala semi industrial o

industrial de simulación comercial

de la aplicación real del producto. 

P.- ¿Sobre qué aspectos funda-

mentales van a trabajar?

R.- Concretamente, esta campaña

vamos a trabajar con dos produc-

tos desarrollados por Grupo Agro-

■ CIA

que hemos obtenido a través de cul-

tivos de los hongos patógenos en

medios artificiales (placas Petri con

medios con agar) y así podemos de-

terminar la eficacia antifúngica de

los tratamientos con el producto res-

pecto a tratamientos control inocu-

lados con el patógeno, pero trata-

dos sólo con agua. Otro aspecto im-

portante a ensayar es la producción

de fitotoxicidades. 

P.- ¿A qué se refiere?

R.- A veces, puede ocurrir que cier-

tas condiciones de aplicación de un

producto nuevo de poscosecha no

sean viables o queden limitadas por-

que provocan en la fruta algún tipo

de fitotoxicidad, cuyos síntomas

normalmente son daños visibles en

la piel del fruto (manchas, picados,

pardeamientos, etc.). También si-

mulamos distintas condiciones de

almacenamiento frigorífico y vida

comercial de los frutos tratados en

función de posibles tipos de co-

mercialización y de los mercados

principales de destino de cada tipo

de fruta ensayada, que en el caso

concreto del Ext60-Form2 son cí-

tricos, frutas de hueso y caquis.

P.- Empresas como Grupo Agro-

tecnología están logrando muy

buenos resultados en el trata-

miento de los productos horto-

frutícolas, ¿qué están haciendo y



La aplicación de este producto

permite corregir diversas

carencias de calcio como

necrosis apical, tip burn, bitter

pit o corazón negro

■ Elena Sánchez

Calcio Sprint es un corrector de

carencias de calcio de fácil asi-

milación para aplicación foliar

y fertirrigación. Está indicado

para su aplicación radicular,

como complemento de sales de

calcio (nitratos, cloruros, etc.),

permitiendo así una mejor ab-

sorción y disminuyendo las pér-

didas y contaminación de aguas

subterráneas. La aplicación de

Calcio Sprint permite corregir

diversas carencias de calcio

Calcio Sprint, corrector de carencias de
calcio vía radicular de rápida asimilación

AGROTECNOLOGÍA

como necrosis apical, tip burn,

bitter pit, mancha púrpura, co-

razón negro, corazón hueco y ra-

íces bifurcadas. Otra de las ven-

tajas de Calcio Sprint es que me-

jora la calidad de los frutos, po-

tencia el crecimiento vegetativo

e incrementa el rendimiento y la

calidad de la cosecha. Calcio

Sprint es diferente al resto por

su rápida asimilación por parte

de la planta debido a la gran car-

ga orgánica con la que cuenta.

Su conductividad eléctrica es

muy baja, por lo que es indica-

do para suelos con problemas de

salinidad. 

NUEVA FÓRMULA
Este producto de Agrotecnolo-

gía no tiene nitrógeno,  impor-

tante en momentos en que es ne-

cesario hacer aportes de calcio

sin necesidad de aportar nitró-

geno. Otra de sus ventajas es que

Calcio Sprint  está libre de otro

tipo de iones que pueden alterar

su asimilación por la planta, así

como el hecho de que la molé-

cula de carboxilato de calcio es-

pecíficamente formulada en

Grupo Agrotecnología garanti-

za una óptima asimilación por

parte de la planta.

APLICACIÓN
Agrotecnología recomienda la

aplicación de Calcio Sprint en

todo tipo de cultivos: hortícolas,

cítricos, frutales de hueso y pe-

pita, vid, olivo, alfalfa, remo-

lacha, industriales y ornamen-

tales. 

En cuanto a la dosificación, en

cultivos leñosos y herbáceos,

está establecida en 10 l/ha por

aplicación. Riego a manta:

14l/ha por aplicación. Final-

mente, en cuanto a certificacio-

nes se refiere, está dentro del

Real Decreto (RD506/2013) so-

bre fertilizantes y afines.
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■ Calcio Sprint mejora la calidad de los frutos, así como su crecimiento vegetativo.



La amplia gama de productos de la multinacional mexicana optimiza los recursos del suelo, reequilibrando la capacidad de

intercambio catiónico, recuperando la actividad microbiana, enzimática y de ácidos orgánicos, reforzando las defensas
■ Rafa Villegas

Cosmocel Ibérica ha logrado ha-

cerse un hueco con su amplia

gama de productos de nutrición ve-

getal especializada, de alta tecno-

logía y reconocida eficiencia en la

provincia de Almería. Desde la em-

presa trabajan en continuo contac-

to con los agricultores con la in-

tención de satisfacer, en todo mo-

mento, sus necesidades.

En colaboración con la Funda-

ción Cajamar Caja Rural, Cosmo-

cel ha evaluado un cultivo de to-

mate con la estrategia estándar y

utilizando sus productos en la Es-

tación Experimental ‘Las Palmeri-

llas’. La empresa ha logrado, como

han podido comprobar en las visi-

tas organizadas técnicos y agricul-

tores, unos resultados muy satis-

factorios, que se han presentado en-

tre los días 4 y 5 de septiembre en

el Congreso de Nutrición y Fisio-

logía Vegetal que se ha celebrado

en Almería capital.

Así, Cosmocel Ibérica establece

protocolos específicos para las

necesidades de cada cliente, opti-

mizando los recursos del suelo, re-

equilibrando y aumentando la ca-

pacidad de intercambio catiónico

(CIC), recuperando la actividad mi-

crobiana, enzimática y de ácidos or-

gánicos.

De este modo, los productos de

Cosmocel Ibérica potencian las

interacciones entre el suelo y la

planta, así como la asimilación de

nutrientes, optimizando el ciclo hor-

monal natural de los cultivos. Con

todo ello, la multinacional logra au-

mentar los mecanismos de defensa

de la planta, obteniendo una mayor

y mejor respuesta frente a las ad-

versidades del entorno y las enfer-

medades, reduciendo el impacto de

estos sobre los cultivos y, por lo tan-

to, disminuyendo las pérdidas de

producción derivadas de estos fac-

tores.

Con todo este conocimiento y

gracias al contacto directo con los

productores de cada zona, Cosmo-

cel desarrolla sus productos para

aumentar los rendimientos de los

cultivos con la mayor calidad.

GAMA DE PRODUCTOS
Cosmocel Ibérica propone toda una

amplia gama de productos de nu-

Los productos de Cosmocel Ibérica garantizan un
mayor rendimiento y respuesta ante enfermedades

DEMOSTRADO

■ Técnicos en unas jornadas de Cosmocel en la Estación de Las Palmerillas.
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Mercedes Díaz y Toñi Sierra
Productoras pimiento y tomate

“Tenemos más
productividad y
sistema radicular
con los productos
de Cosmocel”

Miguel Peña
Productor de tomate

“Me va muy bien
con Rootex,
Maxi-Grow y
demás nutrientes
de Cosmocel”

Miguel Ángel López

Productor de tomate

“La planta es

más fuerte con

los productos

que utilizo de

Cosmocel”

Lupión
Suministros Lupión

“El Rootex es
espectacular y
Mainstay Calcio
tiene una
rapidez
increíble”

trición vegetal especializada. Entre

ellos figuran, entre otros, biopro-

tectores, coadyuvantes, fungicidas,

productos para mejorar el suelo, nu-

trientes foliares, nutrientes para fer-

tirrigación y sustratos. 

Son ya muchos los agricultores

de la provincia de Almería que co-

nocen los importantes beneficios

que se logra en los cultivos hortí-

colas con la utilización de produc-

tos como Mainstay Calcio, Barrier,

Rootex, Vigorizer, Fosfacel-800 o

Maxi-Grow, por citar algunos ejem-

plos. Mainstay Calcio, de rápida asi-

milación, es un producto excelen-

te que aporta este importante ele-

mento químico a la planta, equili-

brando su contenido. 

Barrier es un silicato de calcio,

que proporciona frutos de mayor

consistencia y una mejor poscose-

cha. Está indicado para aplicación

foliar y/o radicular.

Con Rootex, por otra parte, se

consigue un desarrollo radicular es-

■ Agricultores viendo una prueba de tomate tratado con productos de Cosmocel.

pectacular, incluso superior al de la

planta en su primera fase de creci-

miento.

Para activar el movimiento del

fósforo, Cosmocel oferta Vigorizer,

un producto que incrementa la dis-

ponibilidad de nutrientes, ejerce un

efecto vigorizante en la planta y pro-

cura un más que importante ahorro

en fosfatos.

Para incrementar la energía en la

planta, con un reforzamiento del en-

raizamiento, formación de tallos,

floración y amarre de furtos, Cos-

mocel tiene en el mercado Fosfa-

cel-800.

Finalmente, Cosmocel cuenta,

entre su amplia gama de productos,

con Maxi-Grow, una referencia ide-

al para reforzar la función metabó-

lica de las plantas, especialmente

en los períodos de mayor actividad.

Los agricultores almerienses con-

sultados por fhalmería que utilizan

estos productos están más que sa-

tisfechos y los recomiendan.
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Las Fitovacunas Vegetales®

actúan en la planta activan-

do y modulando la inmunidad in-

nata para defenderse de los mi-

croorganismos y patógenos. La

inmunidad innata es el mecanis-

mo natural que han desarrollado

las plantas a lo largo de su evo-

lución y que se basa en el reco-

nocimiento de moléculas propias

del patógeno. Por tanto, la sus-

tancia activa de las fitovacunas

es eso mismo, sustancias que se

encuentran en las paredes celu-

lares de patógenos, denominadas

PAMPS (Pathogen Associated

Molecular Patterns), que simu-

lan en la planta la presencia de

un microorganismo patogénico.

Los PAMPs son moléculas muy

conservadas e invariantes y son

esenciales para la fisiología y el

ciclo vital del patógeno, de ahí

la dificultad que tienen los pató-

genos de eliminarlos o modifi-

carlos mediante mutagénesis. 

Este nuevo modelo de resis-

tencia de la planta abre una nue-

va vía de conocimiento y com-

Las Fitovacunas Vegetales® de LIDA, una gran
herramienta de protección vegetal para la GIP

INNOVACIÓN

■ El equipo de LIDA Plant Research presentó sus Fitovacunas Vegetales® en la última edición de Expolevante. /FHALMERIA

portamiento de la planta frente a

patógenos y, por tanto, se está

convirtiendo en una herramien-
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Dentro de esta gama, la

empresa ha desarrollado

dos productos, Stemicol y

Fyto-6, ambos adaptados a

los cultivos de Almería

■ CIA

ta eficaz para Gestión Integrada

de Plagas (GIP), segura y alter-

nativa a los productos químicos.

LIDA Plant Research es pio-

nera en el desarrollo e investi-

gación de estas moléculas a ni-

vel europeo y, en colaboración

con Centros de Investigación y

Universidades especializadas en

el estudio de la inmunidad ve-

getal, ha desarrollado varios pro-

AEFA crece con fuerza en
2014 y ya suma 44 miembros

CUATRO NUEVOS MIEMBROS HASTA JUNIO

■ I. F. G. 

La Asociación Española de

Fabricantes de Agronutrien-

tes (AEFA) está creciendo con

fuerza en este año 2014 y, de he-

cho, según los datos hechos pú-

blicos por la propia asociación a

través de su página web, ya son

44 los miembros con los que

cuenta. Con esta cifra, AEFA “se

ratifica como la asociación con

mayor representatividad en el

sector agronutricional en Espa-

ña”, afirman. 

Sólo en los últimos meses, han

sido cuatro las empresas que se

han unido a la asociación; así, en

marzo, AEFA se reforzó con la

llegada de Idai Nature y, dos me-

ses más tarde, tuvo lugar la in-

corporación de Arvensis Agro.

Ya en el mes de junio, Pevesa

Biotech y Deretil Agronutricio-

nal, empresa con presencia en el

Levante almeriense, se incorpo-

raron a esta asociación empre-

sarial.

Según AEFA, “todos juntos so-

mos más fuertes” tanto en la lu-

cha como en la defensa del sec-

tor agronutricional, no sólo en

España, sino también a nivel in-

ternacional, ya que, tal y como

afirman, “los productos agro es-

pañoles fabricados por nuestros

asociados compiten con garan-

tía de éxito a nivel internacio-

nal”. ■ Deretil Agronutricional, con sede en Almería, una de las últimas incorporaciones.

ductos, dentro de esta gama de

Fitovacunas Vegetales®, entre

los que destacan Stemicol y

Fyto-6. 

En el caso concreto de Fyto-6,

es un elicitor que estimula las de-

fensas naturales de la planta para

control de oídio que, además de

ayudar a prevenir esta enferme-

dad, minimizando sus daños,

también aporta resultados posi-

tivos para el cultivo. Los distin-

tos ensayos llevados a cabo en

Almería durante las dos últimas

campañas ponen de manifiesto

que su uso en cultivos tanto de

tomate, pimiento, calabacín, pe-

pino y melón mejora sus rendi-

mientos entre un 10% y un 14%.

Asimismo, el uso de Fyto-6 en

estos cultivos los hace más tole-

rantes a la enfermedad. Cabe

destacar que, en los próximos

meses, este producto tendrá Re-

gistro Fitosanitario Europeo se-

gún Reglamento 1107/2009.

Tanto Fyto-6 como Stemicol

son productos que no dejan resi-

duos, que no son tóxicos, son

biodegradables y permiten opti-

mizar el uso de fitosanitarios.

Esto, unido a que son compati-

bles con la fauna auxiliar utili-

zada para hacer control biológi-

co de plagas y a que no generan

resistencias, los convierte en una

herramienta muy útil y en per-

fecta sintonía con lo que el agri-

cultor necesita y, cómo no, con

lo que exige la legislación sobre

gestión integrada de plagas.

Fyto-6 permite un buen

control de oídio  en

hortícolas, además de

mejorar el rendimiento de

los cultivos en hasta un 14%

Stemicol y Fyto-6 no son

tóxicos, son biodegradables

y permiten optimizar el uso

de fitosanitarios en los

cultivos



Un diagnóstico 
certero para un 
control seguro

C/ Castilla y Leon, Nave 86
Polígono Portichuelo, Viator, 04240, Almería, España

Tel: 950 293 098
ferticontrol@ferticontrol.com

www.ferticontrol.com

Cuenta con el apoyo de nuestro 
departamento técnico.

Tel: 661 328 907 - 617 378 837
ferticontrol@ferticontrol.com

El conocimiento nos 
acerca al máximo 
potencial del cultivo.



Un diagnóstico certero es 
una garantía para corregir los 
desequilibrios nutricionales en 
cualquier cultivo.

Para llevar un control seguro de los cultivos hay que 
conocer el recorrido de los minerales aportados hasta el 
interior de la planta, mediante:

Análisis de disoluciones con sondas de succión: 
Para conocer el equilibrio mineral existente en la disolución 
del medio de cultivo.

Para conocer el movimiento de nutrientes en el interior 
de la planta en el momento, comprobando el objetivo de 
fertilidad deseada y permitiendo rectificar el programa de 
abonado.

Análisis de savia:

Tomar decisiones con el aval de datos contrastados te 
permitirá anticiparte a los problemas nutricionales antes 
de que la planta muestre síntomas.

Con Ferti Control podrás 
cuantificar los datos de elementos 
nutritivos, mediante analíticas de 
laboratorio rápidas y fiables.

Ferti Control cuenta con su propio Laboratorio para la 
realización de las análiticas, ofreciendo más ventajas a 
tu servicio:

• Rapidez y comodidad en la toma de muestras.
• Resultados disponibles en aprox. 24 horas.
• Análiticas muy económicas.
• Optimización del aporte de fertilizantes.

Para conocer los aportes reales.

Análisis de gotero:



Expertos de la Universidad

de Sevilla proponen el uso

de ciertas herramientas de

precisión para evitar el

empleo de estos productos

■ Isabel Fernández

El grupo de investigación de

Mecanización y Tecnología

Rural de la Universidad de Se-

villa (US) trabaja en un proyec-

to para determinar el uso de he-

rramientas de agricultura de pre-

cisión para, de este modo, esta-

blecer un  manejo sostenible del

control de las malas hierbas y del

riego en cultivos de tomate y de

remolacha azucarera. Según de-

tallaron desde la US, a través de

un comunicado, el coste de am-

bas operaciones supone más del

Investigan la eliminación de las malas
hierbas en tomate sin usar herbicidas

PROYECTOS

20% de los gastos de producción

en estos cultivos. 

De este modo, y en lo que res-

pecta a las malas hierbas, para

su control sin usar herbicidas,

este grupo propone la investi-

gación de nuevas metodologí-

as para la detección de las plan-

tas de cultivo con precisión cen-

timétrica, además del uso de

sensores optoeléctricos y de po-

sicionamiento en tiempo real

para el control de la hierba, así

omo el desarrollo de modelos

y algoritmos para la detección e

identificación de plantas de cul-

tivo, basados en metodologías

de clasificación supervisada y

aplicados a imágenes multies-

pectrales tomadas desde vehí-

culos aéreos no tripulados. Con

todo ello, se eliminará, además,

el control manual de la hierba

en las parcelas en las que el uso

de herbicidas no resulta eficaz

sin dañar el cultivo.

Según apuntaron desde la His-

palense, esta metodología su-

pone un gran avance para los

cultivos objeto de estudio, aun-

que podría ser compatible, in-

cluso, con otros cultivos plan-

tados en líneos. “Como resulta-

do, estas acciones redundarán

en una disminuición del empleo

de herbicidas, una mejora de la

calidad del cultivo y una reduc-

ción de los costes de produc-

ción”, concluyó Manuel Pérez,

coordinador del proyecto y pro-

fesor de la E.T.S. de Ingeniería

Agronómica de la Universidad

de Sevilla.
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■ Investigadores de la Universidad de Sevilla (US) en campo. / US
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Este conocimiento nos permi-

te comprobar los nutrientes que

han sido tomados por la planta

y, en el caso de que en ella no

haya lo deseado, corregir desde

el gotero, para restablecer el

equilibrio.

Por tanto, podemos comprobar

si se ha conseguido el objetivo

y nos ofrece la posibilidad de de-

tectar posibles excesos o caren-

cias antes de mostrarlo visual-

mente por la planta, por lo que

la corrección es mucho más rá-

pida, evitando estrés innecesa-

rios.

La diferencia con lo conven-

cional es la elaboración de pla-

nes de abonado, a partir de los

nutrientes que hay en el interior

de la planta, con lo que se opti-

miza el aporte de los mismos.

Es imprescindible saber inter-

pretar los datos obtenidos de la

savia, para tomar las decisiones

necesarias. Ferticontrol da a co-

nocer el seguimiento de dife-

rentes cultivos, explicaciones de

lo ocurrido y elaboración de pla-

nes de abonado a partir de la in-

terpretación de las analíticas de

savia. Todo ello desde

www.ferticontrol.com. 

Se puede participar mediante

opiniones, que pueden servir

para generar nuevas ideas en la

modificación de abonados y es-

perar a los resultados obtenidos

con el paso de la campaña. La

experiencia promete ser intere-

sante.

Este sistema permite el

conocimiento analítico del

agua de riego, gotero con

fertilizante, solución del

suelo y de la savia

El sistema ferticontrol permite conocer los
desequilibrios de la planta y restablecerlos

En horticultura intensiva,  con-

seguir el máximo de produc-

tividad depende en gran parte del

acierto en la toma de decisiones

en el abonado. Lo habitual es fer-

tilizar según equilibrios preesta-

blecidos, que vienen dados de la

experiencia obtenida de datos eda-

foclimáticos de la zona y cultivo

del que se trate. 

Realmente, las decisiones se to-

man al margen de datos analíti-

cos que nos muestren el camino

a seguir, sin poder optimizar el

consumo de nutrientes y ahorrar

en fertilizantes.

Desde hace mucho tiempo, los

análisis han ayudado a tomar de-

■ Jesús González Vargas, ingeniero

técnico agrícola.

■ Laboratorio donde se pone en práctica el sistema ferticontrol.

cisiones, pero se utilizan en con-

tadas ocasiones y, casi siempre,

por la existencia de un problema. 

Se ha puesto a punto el sistema

ferticontrol, que consiste en el co-

nocimiento analítico del agua de

riego, gotero con fertilizante, so-

lución del suelo mediante sondas

de succión y de la savia de la plan-

ta.

■ I. F. G. 

Aunque gran parte de los cul-

tivos para la próxima cam-

paña ya están sembrados, lo cier-

to es que aún hay productores

que están ultimando sus tras-

plantes y la mayoría de ellos hará

lucha integrada durante la nueva

campaña. De ahí que la Red de

Alerta e Información Fitosanita-

rio (RAIF) de la Junta de Anda-

lucía haya aprovechado la oca-

sión para recordarles cuáles son

las normas sobre siembra y plan-

tación incluidas en el reglamen-

to de Producción Integrada.

De este modo, y en primer lu-

gar, la Administración andaluza

se refiere a las normas generales,

Las prácticas culturales,
fundamentales a la hora de
iniciar una nueva campaña

RECOMENDACIONES RAIF

tales como eliminar antes de la

siembra o plantación todo el ma-

terial vegetal que presente sín-

tomas de enfermedad o un des-

arrollo anormal, así como evitar

la presencia de cultivos asocia-

dos en el mismo invernadero, sal-

vo que dicha asociación presen-

te efectos favorables. Junto a esto,

es fundamental que la densidad

de plantación se adapte a las con-

diciones, época de cultivo y va-

riedades que se van a plantar.

Pero si hay algo en lo que la

RAIF hace especial hincapié es

en el hecho de que no se aban-

done el cultivo al final del ciclo

productivo y tampoco los restos

vegetales en las lindes de las par-

celas.

Por otro lado, y en lo que res-

pecta a las normas de plantación,

la Administración autonómica re-

cuerda que hay que emplear plán-

tulas procedentes de semilleros

autorizados y conservar su pa-

saporte fitosanitario durante un

año. Del mismo modo, no se usa-

rán plantones, combinaciones in-

jerto-patrón o variedades espe-

cialmente sensibles a determina-

das enfermedades de especial in-

cidencia.

Por último, y a la hora de la

siembra, las semillas también de-

berán tener su pasaporte fitosa-

nitario y deberá conservarse su

envase etiquetado, como mínimo,

durante un año, según la recoge

la web de la RAIF. ■ Invernadero recién sembrado. / RAIF
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apuesta por la calidad es tal que

Fertinagro fue el primer fabri-

cante que obtuvo la triple certifi-

cación de calidad que avala el

proceso productivo de sus ferti-

lizantes: ISO 9001, ISO 14001 y

OHSAS 18001. 

No obstante, lo prioritario para

la compañía con origen turolen-

se, que ya tiene expansión inter-

RECONOCIMIENTO

■ Instalaciones de la planta de Fertinagro en Utrillas, Teruel. /FHALMERIA

nacional, siempre han sido sus

clientes, con los que mima el tra-

to gracias a una red comercial que

opera en todo el territorio nacio-

nal y algunos países europeos y

latinoamericanos; pero también

los consumidores finales, respe-

tando las exigencias de seguridad

y salubridad.

La razón del éxito de Fertina-

gro es el trabajo común y cohe-

rente entre la producción, la

I+D+i, la calidad, el servicio téc-

nico y la atención al consumidor

que avalan casi 30 años de lide-

razgo en el sector. 

Asimismo, su política de des-

arrollo se basa en cuatro compo-

nentes fundamentales: proponer

un catálogo completo de fertili-

zantes, garantizar la calidad y la

trazabilidad de los productos, in-

vertir en la investigación y des-

arrollo y establecer con sus clien-

tes, distribuidores o importado-

res, una relación de cooperación

basada en el desarrollo técnico

y comercial.
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Estos certificados, que

reconocen el proceso

productivo de los

fertilizantes, son: ISO 9001,

ISO 14001 y OHSAS 18001

Fertinagro, primer fabricante en lograr la triple
certificación de calidad que avala sus fertilizantes

La división agroquímica del

Grupo Térvalis fabrica la ma-

yor parte de los productos que co-

mercializa, participando en todas

las fases del proceso productivo,

desde la obtención de las mate-

rias primas hasta la formulación

y la garantía final de calidad am-

parada siempre en el Departa-

mento de Investigación (I+D+i)

que, además de un competente

equipo de profesionales, colabo-

ra con los centros de investiga-

ción más prestigiosos del país. La

■ CIA



Grupo Iñesta ha reforzado su

presencia y posicionamien-

to en Almería tras varios años en-

sayando y poniendo a punto su

nueva tecnología en bioactivado-

res  e inductores de defensas, que

ya tiene implantada con mucho

éxito en más de treinta países y en

todo tipo de cultivos. 

Son muchos ya los agricultores,

técnicos  y  empresas de Almería

que conocen y trabajan con estos

nuevos bioactivadores e inducto-

res, gracias a su muy buena res-

puesta en campo. El  éxito de es-

tos productos en los últimos años

se debe, según apuntan desde la

empresa, a su gran esfuerzo e in-

versión en I+D+i, que le permiten

ofrecer soluciones válidas y con-

trastables en los cultivos. La em-

presa está ubicada en Novelda

(Alicante) y es en su moderna

planta de fabricación y su propio

laboratorio donde se fabrica para

todos los países donde están pre-

sentes.

Las soluciones que se diseñan

en Grupo Iñesta pasan exhausti-

vos controles y certificaciones,

tanto a nivel de laboratorio como

de fabricación. Los productos de-

ben ofrecer una buena respuesta

en laboratorio antes de pasar a ser

evaluados en cámara de cultivo y,

posteriormente, en campo. Sólo

en caso de conseguir los resulta-

dos deseados en este proceso, se

formula el producto para ser co-

mercializado. 

Los productos de Grupo Iñesta

contienen, principalmente, ex-

tractos vegetales seleccionados,

extractos de algas, ácidos orgá-

nicos, aminoácidos, polisacáridos,

vitaminas y otras sustancias orgá-

nicas, además de macro y micro-

nutrientes. Son  productos líqui-

dos de aplicación foliar, en ferti-

rrigación o como tratamiento de

semillas, utilizables en todo tipo

de cultivos y, además, no generan

residuos ni tienen plazo de segu-

Bioactivadores e inductores de defensas de
última tecnología, al servicio del sector hortícola

GRUPO IÑESTA

■ Investigadores de Grupo Iñesta trabajando en un laboratorio de la empresa.
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Los bioactivadores favorecen

el equilibrio hormonal de

las plantas y los inductores

tienen gran eficacia frente

a hongos y bacterias

■ CIA

que de hongos y  bacterias del

suelo,  tales como Fusarium,

Pythium, Didymella (Mycos-

pharella), y de bacterias (Pseu-

domonas corrugata) en cultivos

hortícolas. Brotolom Suelo cuen-

ta, además, con certificado eco-

lógico y, aplicado por vía riego,

aparte de actuar como curativo

frentre a hongos y bacterias del

suelo, también presenta efectos

positivos sobre la parte aérea de

la planta, ayudando a prevenir in-

fecciones de hongos y bacterias

aéreas. 

Con todos estos productos, tan-

to bioactivadores como inducto-

res de defensas, queda claro que

Grupo Iñesta pone a disposición

de agricultores y técnicos nuevas

soluciones efectivas para que

puedan ser incorporadas en sus

protocolos de trabajo con la ab-

soluta tranquilidad de estar tra-

bajando con productos adapta-

dos a las exigencias de los nue-

vos mercados. 

y bacterianas, tales como mildiu,

botrytis, Pseudomonas spp, Cla-

vibacter spp, Xanthomonas spp,

Erwinia spp, etc. No actúa frente

a oídio o Fulvia. Por último, cabe

destacar que es un producto sis-

témico, que se mueve a través de

todos los tejidos de  la planta.

Aminolom Protector, también

de aplicación foliar, es, por su

parte, un potenciador de Broto-

lom Total, en condiciones cli-

máticas adversas y con alta pre-

sión de enfermedades. Está es-

pecialmente indicado para bac-

terias. Aminolom Protector au-

menta la presencia en la planta

de sustancias como quitinasa, ca-

losa, suberina y lignina.

Brotolom Suelo es otro de los

inductores de defensas con los

que cuenta Grupo Iñesta en su

catálgo. En este caso, y como su

propio nombre indica, es un pro-

ducto para aplicación en suelo

y está recomendado para ayudar

a la planta a defenderse del ata-

ridad. Asimismo, respetan el en-

torno y, cómo no, la fauna auxi-

liar, y se pueden usar en agricul-

tura con Residuo Cero o Control

Integrado. Muchos de ellos cuen-

tan con  certificación  ecológica.

BIOACTIVADORES E INDUCTORES  
Los biactivadores favorecen el

equilibrio hormonal de las plan-

tas y modifican o cambian diver-

sos procesos fisiológicos y meta-

bólicos, mientras que los induc-

tores de defensas presentan una

gran eficacia frente a hongos y

bacterias, debido a que, a dife-

rencia de otras soluciones, estos

productos actúan dentro de la plan-

ta, se mueven a través de todos los

tejidos y ayudan a cicatrizar la po-

sible herida, evitando que el hon-

go o bacteria continúe progresan-

do.

La  aplicación de los inductores

desencadena en la planta sus res-

puestas de defensa ante enferme-

dades, unas defensas que estaban

latentes y que son de tipo quími-

co y bioquímico. Entre ellas se

pueden destacar la síntesis de fi-

toalexinas, la liberación de enzi-

mas que degradan la pared celu-

lar de los patógenos, la síntesis de

ácido salicílico y compuestos oxi-

genados, el reforzamiento de la

pared celular o la síntesis de hor-

monas vegetales que activan los

genes de defensa.

Dentro de su gama de bioacti-

vadores, Grupo Iñesta cuenta con

Nobrico Enraizante, Lombrico

Growth Regulator, Aminolom Flo-

ración y Aminolom Maduración.

Por otro lado, y en lo que respec-

ta a sus inductores de defensas,

Grupo Iñesta cuenta también con

varios productos en su amplio ca-

tálogo. En primer lugar, se en-

cuentra Brotolom Total, un pro-

ducto de aplicación foliar que ac-

túa frente a hongos y bacterias de

la parte aérea de la planta. Broto-

lom Total activa y protege la plan-

ta contra enfermedades fúngicas



peo de la sanidad vegetal, así

como en los logros en la aplica-

ción de la directiva europea de

Uso Sostenible de Productos Fi-

tosanitarios en España. 

Del mismo modo, en esta 13ª

edición del evento, se hará hin-

capié en la innovación en este sec-

tor; para ello, a través de distin-

tas conferencias, se expondrán

ENCUENTRO

■ El 12º Symposium, celebrado en 2013, reunió a más de 700 profesionales en la capital hispalense. /FHALMERIA

cuestiones como el uso de apli-

caciones informáticas en la sa-

nidad vegetal o de drones en la

agricultura, además del uso de la

teledetección como herramienta

en la Gestión Integrada de Plagas

(GIP).

Junto a ponencias magistrales,

el Symposium abre la puerta a las

empresas que quieran presentar

sus últimos productos e innova-

ciones, bien a través de ponencias

comerciales o en la zona de stands

que se habilitará para tal fin. En

esta línea, Carlos León, vicepre-

sidente del COITAND, apuntó

que la cita tiene una “doble ver-

tiente”, ya que contará, por un

lado, con un encuentro profesio-

nal y, por otro, con una parte ex-

positiva. Precisamente por ello,

consideró que “es un escenario

imprescindible para conocer de

primera mano la transferencia tec-

nológica, la innovación y las no-

vedades en la Sanidad Vegetal”.

La anterior edición reunió a más

de 700 profesionales, también en

la capital andaluza, y en ella tam-

bién se abordó la Directiva de Uso

Sostenible de Fitosanitarios

(DUS), así como su transposición

a la normativa española a través

del Real Decreto 1311/2012 y el

consecuente desarrollo del Plan

de Acción Nacional (PAN).
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Profesionales analizarán el

futuro en Europa de este

sector y abordarán el uso de

aplicaciones informáticas o

drones en la agricultura

Sevilla acoge el 13º Symposium de
Sanidad Vegetal en enero de 2015

Sevilla acogerá del 28 al 30 de

enero próximos el 13º Sympo-

sium de Sanidad Vegetal, un en-

cuentro que se prevé que reúna a

decenas de profesionales del sec-

tor con el fin de analizar su pa-

sado y presente, pero, sobre todo,

su futuro. En este sentido, y se-

gún apuntaron desde el Colegio

Oficial de Ingenieros Técnicos

Agrícolas de Andalucía Occiden-

tal (COITAND), organizador del

evento, este Symposium preten-

de profundizar en el futuro euro-

■ Isabel Fernández



Sapec Agro S.A.U. es una em-

presa que tiene como activi-

dad principal el desarrollo y la

innovación (D+i) de productos y

soluciones fitosanitarias y fito-

nutrientes para la protección y

nutrición de los cultivos de la

agricultura española, preferente-

mente en tres áreas de actividad,

como son los fitosanitarios, apor-

tando al mercado un amplio ca-

tálogo de insecticidas, acarici-

das, fungicidas, herbicidas, fito-

rreguladores y otros, así como

soluciones a la gran diversidad

de problemas que afectan a los

principales cultivos agrícolas; fi-

tonutrientes, que incluye una am-

plísima gama de nutrientes, sien-

do sintetizadores del agente que-

lante EDDHA, micronutrientes

quelados con EDTA, así como de

aminoácidos con micro y ma-

cronutrientes y bioestimulantes

de última generación; y, por úl-

timo, una nueva línea de nego-

cio que engloba productos de ori-

gen natural, como el reciente-

mente lanzado MicroSoil® y la

familia AlgaeGreen®.

Sapec Agro S.A.U. es parte de

la unidad Sapec Agro-business,

la unidad de negocio que englo-

ba la nutrición y la protección de

los cultivos. El servicio y la pro-

ximidad al mercado son elemen-

tos clave de la estrategia de la

compañía. El grupo está presen-

te en todo el mundo a través de

filiales, oficinas, fábricas y, so-

bre todo, su personal con expe-

riencia adaptada a los mercados

locales.

Sapec Agro S.A.U. pertenece

al grupo belga Sapec, empresa

familiar establecida en 1926.

Fundada como sociedad minera

y química, Sapec ha ampliado en

todos estos años sus campos de

actividad en diversos sectores in-

dustriales y de servicios en toda

la Península Ibérica, con una vi-

sión de holding industrial que

Sapec Agro desarrolla soluciones de nutrición
y protección para todos los cultivos de Almería

PASIÓN POR LA NUTRICIÓN

■ Las algas son la base de su familia de productos AlgaeGreen® . /FHALMERIA

■ Fábrica de Sapec Agro S.A.U vista desde el aire. /FHALMERIA
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La empresa presentó en

junio MicroSoil®, un

complejo acondicionador de

suelos que activa su sistema

biológico y los equilibra

■ CIA

controla la gestión de distintas

actividades.

PASIÓN POR LA NUTRICIÓN
En Sapec Agro S.A.U. tienen

como misión principal la de pro-

veer a sus clientes de soluciones

innovadoras en el campo de la

nutrición vegetal, promoviendo

prácticas estándar de seguridad,

protección del medio ambiente y

sostenibilidad de los recursos,

que a su vez permitan maximi-

zar el valor de una agricultura

moderna.

Su catálogo se asienta sobre

una serie de atributos que los de-

finen como compañía y que es-

tablecen su camino para con-

vertirse en una referencia de ca-

lidad (entre sus máximas priori-

dades se encuentra el cumpli-

miento con el reglamento RE-

ACH) y profesionalidad en el

sector de la nutrición vegetal. 

UN PROYECTO SÓLIDO
El Grupo Sapec y la compañía

irlandesa OGT, especializada en

la recolección y procesamiento

de algas marinas, han firmado el

acuerdo por medio del cual la

compañía irlandesa pasa a for-

mar parte de la unidad Agro-ne-

gocio del Grupo.

Por medio de esta adquisición,

ambas compañías fortalecen su

posición. El Grupo Sapec cono-

ce la importancia de los bioesti-

mulantes en la agricultura y con-

seguirá un acceso preferente a

una materia prima de máxima

calidad para la fabricación de su

familia de productos AlgaeGre-

en®. Esto permitirá un mayor

desarrollo de su gama de bioes-

timulantes, un mercado al alza

debido a las necesidades cada

vez más exigentes de la agricul-

tura.

INNOVACIÓN 
En Sapec apuestan por el des-

arrollo de una agricultura más

productiva, ecológica y sosteni-

ble. Por ello, innovan ofrecien-

do al agricultor soluciones que

le permitan producir más con

menos, aumentando la eficien-

cia, favoreciendo el desarrollo

sostenible y proporcionando, fi-

nalmente, un mayor rendimien-

to a su inversión. En esta línea,

a finales del mes de junio Sapec

Agro presentó su producto Mi-

croSoil®.

MicroSoil® es un complejo

acondicionador de suelos que,

al ser aplicado, activa el sistema

biológico del suelo y  logra en

éste un equilibrio favorable al

desarrollo del cultivo. Micro-

Soil® interactúa con todos los

componentes del suelo: orgáni-

cos, inorgánicos, agua y aire, de

manera tal que, al promover la

optimización de las funciones

naturales, permite acelerar y des-

arrollar los procesos normales

del suelo, es un producto 100%

natural.
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El Departamento de Experi-

mentación y desarrollo de

Sipcam Iberia llevó a cabo el en-

sayo en un invernadero de to-

mate var. Thomas, transplanta-

do el día 1 de octubre de 2012 en

la localidad de Mazarrón (Mur-

cia), en el que se partía de una

muestra homogénea de suelo y

que se dividió en dos parcelas de

1.200 m cuadrados, en las que se

siguieron dos programas distin-

tos de aplicación de productos

bioestimulantes: en una de ellas

se realizaron cuatro aplicaciones

mediante fertirrigación del pro-

ducto Blackjak de Sipcam Ibe-

ria, todas ellas a la dosis de 5

l/ha. En la otra parcela, se llevó

a cabo un programa de aplica-

ciones con un bioestimulante de

referencia (a base de polisacári-

dos, proteínas, polipéptidos, ami-

noácidos, ácidos húmidos, pre-

cursores hormonales y comple-

jo vitamínico), del cual se hicie-

ron tres aplicaciones, también

mediante fertirrigación y a la do-

sis de 5 l/ha. 

La primera aplicación se hizo

11 días después del transplante

y las siguientes con una caden-

cia de 20, 28 y 29 días, respecti-

vamente. El manejo con respec-

to a otros tipo de productos nu-

tricionales aplicados fue idénti-

co en ambas parcelas.

Los resultados obtenidos en

esta experiencia se resumen de

la siguiente manera. En cuanto

al crecimiento y cuajado al ini-

cio del cultivo, cuantitativa-

mente, no se observaron dife-

rencias estadísticamente signifi-

cativas entre ambos productos;

sin embargo, a nivel visual, a

partir de 29 días después de la

tercera aplicación, las plantas en

las que se había seguido el pro-

PRUEBAS DE CAMPO

■ Cultivo de tomate tratado con otro producto de Sipcam Iberia en un ensayo realizado en la Estación Experimental Cajamar Caja Rural ‘Las Palmerillas’.

va obtenida en la parcela en la

que se aplicó el programa con el

bioestimulante de referencia. 

Por último, cabe destacar el

efecto ejercido por Blackjak como

desplazante de las sales del sue-

lo, ya que los valores relativos a

la salinidad fueron sensiblemen-

Nutrición vegetal fhalmería - Septiembre 201444

Un ensayo ha demostrado

que los cultivos tratadas con

Blackjak pueden aumentar su

producción más de un 7% y el

porcentaje de calibres G y GG

■ Antonio Sánchez, Marta Ruiz García,

Celestino Gil Lozano, Joan Prades i

Latorre (Sipcam Iberia, S.L.)

Blackjak, bioestimulante de nueva generación de Sipcam
Iberia:  Experimentación en tomate protegido. Efectos de
bioestimulación: producción, calibre y salinidad en el suelo

grama de bioestimulación Black-

jak se vieron siempre más des-

arrolladas y frondosas, lo que se

tradujo, una vez finalizado el cul-

tivo, en un aumento de produc-

ción del 7,7 % de la parcela tra-

tada con Blackjak, que alcanzó

un rendimiento de 95,2 Tm/ha.

La curva de calibres de la parce-

la en la que se aplicó el progra-

ma Blackjak se encuentra des-

plazada hacia calibres de ‘cate-

goría extra’, aumentándose el

porcentaje de frutos de calibres

G y GG y reduciéndose el de ca-

libres M y MM respecto a la cur-

te más bajos en la muestra de sue-

lo tomada de la parcela donde se

realizaron las aplicaciones del

Blackjak una vez levantado el cul-

tivo. Esta tendencia se evidenció

tanto en los valores de sodio,

como de cloruros y  sulfatos en el

extracto acuoso.
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Una correcta nutrición de las

plantas ha sido siempre un

aspecto muy a tener en cuenta por

parte de los agricultores. Sin em-

bargo, en la actualidad, con la res-

tricción, por parte de las autori-

dades de la Unión Europea, del

uso de un gran número de pro-

ductos fitosanitarios, a día de hoy

la nutrición vegetal es funda-

mental para que las plantas se en-

cuentren lo más fuertes posible

para lidiar contra posibles plagas

y enfermedades.

Los productores del campo al-

meriense tienen múltiples opcio-

nes para llevar a cabo una correcta

nutrición de las plantas. Así, des-

de los abonos orgánicos, verdes,

residuos de cosecha y productos

varios logran plantas que, inclu-

so, son tan fuertes como para re-

sistir las prácticas de la agricul-

tura cien por cien ecológica.

Los abonos orgánicos com-

prenden una amplia gama de pro-

ductos, que van desde el estiércol

hasta los compostados, técnica,

ésta última, realizada a base de es-

tercolado o de residuos vegetales

o de las agroindustrias.

El compost está cada vez más

de moda en el campo almeriense.

Esta técnica consiste en la fer-

mentación aeróbica de residuos

orgánicos efectuada por microor-

ganismos bajo condiciones con-

troladas y aceleradas de fermen-

tación.

En el compostaje, en concreto,

la materia orgánica de fácil des-

composición se fermenta produ-

ciendo CO2 y agua y despren-

diendo el calor. A partir de esta

degradación se producen mate-

riales húmicos muy estables que

captan los minerales liberados du-

rante el proceso y que, además,

confiere propiedades deseables a

los suelos donde son aplicados.

Por otra parte, otra opción con

la que cuentan los agricultores al-

merienses para nutrir sus cultivos

Los agricultores almerienses son maestros en
diversas técnicas para la nutrición de sus cultivos

SIEMPRE A LA VANGUARDIA

■ Existen diferentes productos en el mercado para ayudar a los agricultores a aumentar la nutrición de las plantas.

■ El estiércol lo utilizan los agricultores almerienses desde hace décadas por su gran poder nutritivo para las plantas de frutas y hortalizas.
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El estiércol, el compost o el

abono verde son ejemplos

de algunas de las opciones

que eligen los productores

para nutrir su plantas

■ Rafa Villegas

hortofrutícolas es el abono verde.

Se trata de la siembra de ciertas

plantas que se emplean para ser

incorporadas al suelo en un esta-

do vegetativo, por lo general, des-

pués de la floración y antes de la

fructificación. Y es que, no hay

que olvidar que los abonos ver-

des pueden contribuir a reducir

las pérdidas de nutrientes por li-

xiviación.

Otra opción cada vez más pre-

sente en el campo almeriense es,

sin lugar a dudas, la utilización

por parte de los agricultores de

los propios residuos de la cose-

cha. Estos se deben dejar sobre

el suelo o incorporarse superfi-

cialmente. Cabe recordar que en

el caso de que estos residuos

sean fibrosos, como es el caso

de las pajas de cereales, por lo

general son pobres en nitrógeno

y otros elementos, pero son muy

eficientes en proteger los suelos

y aumentar el humus en éste. De

este modo se mejoran las pro-

piedades de los mismos y, por

tanto, su fertilidad.

No hay que olvidar la eficacia,

sobradamente demostrada, de los

nutrientes vegetales y demás bio-

fertilizantes que ofrecen las di-

ferentes empresas especializa-

das a los productores de frutas y

hortalizas de la provincia de Al-

mería. 

Los biofertilizantes son un gru-

po de organismos que se aplican

al suelo o las semillas para me-

jorar la nutrición de las plantas

o preparados obtenidos a partir

de la fermentación biológica que

contienen nutrientes que se em-

plean como fertilizantes foliares.

Otra opción, no tan común en

los invernaderos de la provincia,

pasa por la rotación de cultivos.

Muchos agricultores están espe-

cializados en un producto deter-

minado y no están dispuestos a

cambiar.



Los principales factores que

ejercen control sobre la flora-

ción son: temperatura, vernaliza-

ción, fotoperíodo, inducción au-

tónoma, edad del vegetal, factores

nutricionales, madurez del tejido,

facilidad de percepción de las se-

ñales de evocación, etc.  (Bernier,

1988). La mayoría de los produc-

tos que existen hoy día para in-

ducir la floración se basan en la

simple observación de los cambios

fisiológicos y bioquímicos que

ocurren en las plantas durante la

floración. Por ejemplo, si se ob-

serva que se induce la formación

de una hormona durante la flora-

ción y se comprueba que la apli-

cación exógena de esta hormona

induce la floración, ésta se usa

como un florígeno. Éste es el caso

de las giberelinas.

En algunas especies vegetales,

la raíz juega un papel fundamen-

tal en los mecanismos de floración

(Bernier et al., 1993). La raíz par-

ticipa en factores como la ramifi-

cación de las inflorescencias, el

número de flores, la expresión del

sexo, etc. Por tanto, existe un fac-

tor de evocación floral puramen-

te radicular (Bernier et al., 1981;

Kinet et al., 1985). Aún así se re-

aliza un posterior control de la flo-

ración, que pasa por la definición

de la morfología floral, para lo cual

es imprescindible que se den las

condiciones nutricionales ade-

cuadas.

En este trabajo, se pretende de-

terminar la posible incidencia so-

bre la floración de un producto co-

mercial de composición no hor-

monal aplicado al suelo. Este pro-

ducto está formulado a base de áci-

dos carboxílicos, calcio,  boro y

magnesio. 

MATERIAL Y MÉTODO
Material vegetal. Las semillas de

tomate de crecimiento indetermi-

nado (Lycopersicon esculentum

L.) se germinaron en una cámara

de cultivo en condiciones contro-

ladas. Cuando las plántulas tuvie-

ron 20 centímetros se trasplanta-

ron a un soporte de lana de roca en

Mejora de la inducción floral en
tomate vía radicular, sin hormonas

TRABAJO DE INVESTIGACIÓN

■ Floramec y Alcaplant, de Codiagro. /FHALMERIA

sacos y se trasladaron a un inver-

nadero.

TRATAMIENTOS 
Los tratamientos se incorporaron

al suelo disolviendo las cantida-

des adecuadas de producto en 50

cc de solución hidropónica a cada

maceta. Los productos utilizados

fueron Floramec, y una mezcla en-

tre Floramec y Alcaplant. Así, los

controles se realizaron disolvien-

do agua destilada en 50 cc de so-

lución nutritiva e inyectando en la

maceta del mismo modo que en

los tratamientos. 

Ambos productos están comer-

cializados por Codiagro S. Coop.

V.  Floramec está compuesto por

un 4,7 % de CaO, un 0.3% de B,

un 0.3% de MgO Quelatado y un

5% de ácidos carboxílicos especí-

ficos patentados por la cooperati-

va. Alcaplant New es un produc-

to que contiene un 35% de CaO.

Asimismo, la aplicación de Flo-

ramec y Alcaplant New se hizo

mezclando ambos productos, ya

que no presentan ninguna incom-

patibilidad. Se hicieron tres apli-

caciones de ambos productos, con

una separación de 15 días entre

cada aplicación. La dosis aplica-

da fue de 15 l/ha para el Floramec

en la 1ª y 3ª aplicación y de 5 l/ha

en la 2ª. Alcaplant New se aplicó

a una dosis constante de 15

l/ha/aplicación. Para la dosifica-

ción por planta se estimó una po-

blación de 50.000 pies/ha. El en-

Son productos de

aplicación radicular, lo

que supone una gran

ventaja frente a

productos de uso foliar

■ CIA

sayo y los muestreos se alargaron

hasta la cosecha del primer piso

de frutos.

RESULTADOS
Los primeros tratamientos con Flo-

ramec mostraron un incremento en

las primeras flores del 40% respec-

to a las plantas control. Inicialmen-

te, los tratamientos combinados Flo-

ramec + Alcaplant New, tan solo in-

crementaron ligeramente la floración

sin llegar a ser significativamente di-

ferente de la floración de las plan-

tas control.

Tras dos aplicaciones, se mantu-

vo una mayor floración en las plan-

tas tratadas con Floramec que en las

plantas control y, al mismo tiempo,

se apreció un incremento mayor en

la floración de las plantas tratadas

con Floramec + Alcaplant New, po-

siblemente debido al efecto acumu-

lativo de los tratamientos. Al final

del ciclo de tratamientos se obser-

varon incrementos del 40% y del

30% para los tratamientos Floramec

y Floramec + Alcaplant New res-

pectivamente. Este incremento re-

percutió sobre un mayor número de

frutos. El tratamiento con Floramec

+ Alcaplant New tuvo un mayor cua-

je y número de frutos respecto a los

tratamientos Floramec y a las plan-

tas control. La floración y la dismi-

nución de la longitud de entrenu-

dos son procesos fisiológicos direc-

tamente proporcionales. Este efecto

se constató al hacer un conteo de en-

trenudos tras los tratamientos. Los

tratamientos Floramec estimularon

la formación de un mayor número

de entrenudos, que al mismo tiem-

po tuvieron una longitud menor que

en las plantas control, a su vez el tra-

tamiento Floramec + Alcaplant New

fue el que menor longitud de entre-

nudos promedio mostró.

La bibliografía existente al respecto

muestra que los ácidos carboxílicos

son capaces de proporcionar resis-

tencia al estrés hídrico en las plantas

mediante la generación de polioles

y reducción de la tasa fotosintética,

lo que conlleva un mejor UEA (Mu-

ñoz, 1994; Flors et al., 1999). Este

efecto se pudo observar en este ex-

perimento. En las horas centrales del

día (Tª> 35ºC), las plantas testigo

mostraron una acentuada deshidra-

tación, por el contrario, las plantas

tratadas con Floramec (con ácidos

carboxílicos) resistían mucho mejor

el estrés hídrico y se mostraban más

turgentes.

Los tratamientos Floramec y Flo-

ramec + Alcaplant New incremen-

taron la formación de más hojas y

una mayor superficie foliar. La su-

perficie foliar media por hoja fue me-

nor en las plantas tratadas, por lo tan-

to se dio una disminución del tama-

ño de las hojas, lo que implica que

el aumento de superficie foliar se de-

bió a un incremento en el número de

foliolos y hojas. 

DISCUSIÓN
Los resultados muestran, en general,

que los tratamientos incrementan

la floración en las plantas de toma-

te, observándose una respuesta más

lenta con el uso del Floramec + Al-

caplant New combinados. Sin em-

bargo, la combinación con el Alca-

plant New repercute en un incre-

mento del número de frutos y un ma-

yor porcentaje de cuaje, posible-

mente debido al aporte de calcio, im-

prescindible para la formación de te-

jidos jóvenes (Barceló et al., 1992).

Los efectos inducidos por el Flo-

ramec se deben, posiblemente, a una

estimulación de la evocación floral

de origen radicular.

La combinación de factores que

afectan a la floración hace pensar que

el correcto funcionamiento del pro-

ducto se dará cuando los factores am-

bientales (fotoperíodo, temperatura

etc) sean los adecuados para gene-

rar otros factores promotores de la

floración (Levy y Dean, 1998), por

tanto es poco probable que se den

floraciones a destiempo o anómalas

con el uso de Floramec puesto que

no es de naturaleza hormonal.

El aporte de boro, calcio en forma

de carboxilatos móviles, junto con

la estimulación radicular en mo-

mentos de prefloración, podrían pro-

mover la formación de tejidos re-

productivos en la planta que inducen

la transición de ciertas yemas del es-

tado vegetativo al estado floral, lo

que asegura la uniformidad de la flo-

ración.

La aplicación del Floramec bajo

las condiciones experimentales es-

tudiadas promueve la floración, au-

menta el cuaje y en consecuencia la

producción en el cultivo de tomate.

Los resultados muestran una mejo-

ra en la fructificación bajo condi-

ciones de abundante nutrición cálci-

ca.

Probablemente la promoción de la

diferenciación celular se está pro-

duciendo con el uso del Floramec,

lo que podría constatarse mediante

los incrementos de la superficie fo-

liar, reducción de la longitud de en-

trenudos y disminución del tamaño

medio por hoja. Floramec es  un pro-

ducto indicado para mejorar las con-

diciones de floración en los cultivos

de tomate y en otros cultivos hortí-

colas de desarrollo similar. Al mis-

mo tiempo presenta la ventaja de no

ser un producto hormonal, cuyos

usos están limitados en muchas oca-

siones. Por último, se trata de un pro-

ducto de aplicación radicular, lo que

supone una ventaja a la hora de su

aplicación en sistemas de fertirriga-

ción.
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Especial PEPINO TARDÍO

LA MEJOR SELECCIÓN DE PEPINOS
PARA TENER PRODUCCIÓN CON FRÍO



El pepino se mantiene como

el tercer producto, de todos

los sectores, que más exporta la

provincia de Almería. Concreta-

mente, según los datos oficiales

de la Consejería de Agricultura,

Pesca y Desarrollo Rural de la

Junta de Andalucía, entre sep-

tiembre de 2013 y mayo de 2014,

el 16,1 por ciento de todos los

productos que se exportaron se

correspondió con esta hortaliza.

Así, el pepino acompaña en el

podio a los dos productos estre-

lla de la provincia, como son el

tomate y el pimiento.

La última campaña, no obs-

tante, no ha sido muy positiva

para los productores de pepino,

y eso a pesar de la ligera dismi-

nución del número de hectáreas,

que ha pasado de las 4.920 del

ejercicio agrícola 2012/2013 a en

torno a las 4.800 de la

2013/2014. El dato más negati-

vo, no obstante, se corresponde

con el de las cotizaciones. Y es

que, en la última campaña, ha

disminuido alrededor del 17 por

ciento, situándose el precio me-

dio en tan solo 45 céntimos de

euro el kilo, lejos de los 55 cén-

timos del año agrícola anterior.

La variable que sí ha aumenta-

do es la de la producción, que en

la última campaña rondó las

414.000 toneladas, casi 3.000

más que en el ejercicio anterior.

ALMERÍA Y GRANADA
La provincia de Almería y la

Costa Tropical granadina con-

centran todo el pepino que se

produce para abastecer al resto

del Viejo Continente entre los

meses de diciembre y marzo. 

Entre las en torno a 5.000 hec-

táreas de pepino que se producen

en los invernaderos almerienses,

especialmente en la comarca del

Poniente, así como las alrededor

de 3.000 hectáreas que  se culti-

van en la costa de Granada su-

El pepino se mantiene como el tercer producto
más exportado desde la provincia de Almería

DE TODOS LOS SECTORES

■ Variedad de pepino holandés SV0091CE de la casa de semillas Seminis.

■ Cultivo de pepino tipo Almería Boreal RZ, de la casa de semillas Rijk Zwaan.
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Con una cuota del 16,1 por

ciento, en el territorio

almeriense sólo se exportó

más tomate y pimiento que

pepino la campaña pasada

■ Rafa Villegas

■ Espectacular cultivo de pepino Sauzal, de la casa de semillas Meridiem Seeds. 

man la cantidad necesaria para

abastecer a toda Europa en in-

vierno.

Sin embargo, pese a que con-

centran la totalidad de la pro-

ducción de pepino en los meses

más fríos, las comercializadoras

almerienses y las de la Costa Tro-

pical no han logrado la unión ne-

cesaria para poder presionar a las

grandes cadenas de distribución

para evitar que se produzcan,

como ha ocurrido en muchas

campañas, crisis de precios.

A la falta de unión se le suma

el hecho de que la Costa Tropi-

cal ha aumentado en los últimos

años nada menos que un 40 por

ciento la superficie destinada a

la producción de pepino, en de-

trimento, sobre todo, de tomate

cherry y pimiento.

Una mayor planificación de la

producción y la negativa de las

comercializadoras de ambas zo-

nas productivas a vender el pe-

pino por debajo de un cierto pre-

cio sería suficiente para evitar,

cuanto menos, que los agriculto-

res no cubran los costes de pro-

ducción.

Por otra parte, la Interprofe-

sional de Frutas y Hortalizas de

Andalucía (HORTYFRUTA) tie-

ne en sus manos, en momentos

de crisis importantes de precios,

llegar a un acuerdo para permi-

tir la retirada y destrucción de se-

gundas categorías algo que, sin

lugar a dudas, regularía los ex-

cesos de producción y conlleva-

ría un incremento de las cotiza-

ciones.

Lo cierto es que los producto-

res tienen a su disposición unas

variedades de pepino tardío ex-

celentes. Las casas de semillas

han logrado, fruto de sus esfuer-

zos en I+D+i, pepinos cada vez

más resistentes a enfermedades,

de mayor producción, incluso en

el rebrote, así como mejores des-

de el punto de vista estético.
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Nunhems®, marca de semi-

llas hortícolas de Bayer

CropScience, cuenta con varie-

dades de pepino, en todos sus ti-

pos, adaptadas a los ciclos de cul-

tivo más tardíos. Tanto en pepi-

no tipo Almería como francés y

español, la empresa ofrece al agri-

cultor una amplia gama de varie-

dades que destacan, fundamen-

talmente, por concentrar una alta

producción con bajas temperatu-

ras, proporcionándoles, de este

modo, una interesante rentabili-

dad.

En este sentido, en pepino tipo

Almería, la empresa recupera

Yacare F1, una variedad que, tras

varios años en el mercado, ha en-

contrado un nicho “nuevo”, se-

gún explica Juan Carlos Rodrí-

guez, Responsable de ventas de

Pepino de Bayer CropScience

Vegetable Seeds. De este modo,

Yacare F1 se ha posicionado

como la variedad ideal para aque-

llos agricultores que buscan una

producción extratardía, con tras-

plantes de finales de octubre, e

incluso noviembre, y con vistas

a obtener el grueso de su pro-

ducción en los meses de enero y

febrero. Yacare F1 destaca por ser

“muy productiva en el tallo prin-

cipal”, pero, sobre todo, por que

“tiene muchas coyunturas que

echan doble fruto, con lo cual

concentra mucha producción en

poco tiempo”. Yacare F1 tiene,

además, un fruto muy oscuro y

estriado, así como una buena re-

sistencia a amarilleo.

Sin embargo, la novedad en

el segmento de pepino tardío

propiamente  dicho,  es  decir,

de trasplantes hasta el 25 de oc-

tubre, aproximadamente, es

NUN 37029 F1, “una variedad en

la línea de Mastil F1 y Tesoro F1”,

es decir, “con un color muy os-

curo, un buen estriado y, sobre

todo, calidad hasta el final”. A

todo ello hay que sumar su alta

resistencia a amarilleo, propia,

Nunhems® ofrece soluciones de garantía
para cualquier tipo de pepino en tardío

AMPLIA GAMA

■ Alpita F1 es la primera variedad dentro de la nueva línea Q.verde de la empresa. /FHALMERIA

■ Yacare F1 tiene muchas coyunturas que echan doble fruto. /FHALMERIA
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En holandés, Yacare F1

“resurge” y la novedad es

NUN 37029 F1, mientras que

Mirador F1 y Alpita F1 son las

apuestas en francés y español

■ Isabel Fernández

también, de las nuevas varie-

dades de pepino de Bayer

CropScience Vegetable Seeds.

PEPINO FRANCÉS
En pepino francés, Nunhems® si-

gue siendo líder en el segmento

de tardío con Arnaud F1, “nues-

tra referencia en siembras de oc-

tubre a diciembre”. Sin embargo,

y para seguir afianzando ese li-

derazgo, la empresa ya puso en

el mercado la campaña pasada

Mirador F1, que destaca por “su

producción concentrada” en ci-

clos extratardíos, en la misma lí-

nea que Yacare F1, en pepino tipo

Almería. Mirador F1 tiene un

buen vigor con frío y ofrece un

fruto oscuro y espinoso, de lon-

gitud comercial y con una gran

uniformidad durante todo el ci-

clo. A esto hay que sumar su re-

sistencia a ceniza.

Con Mirador F1, Nunhems®

responde a las demandas de esos

agricultores que, para obtener una

mayor rentabilidad, buscan ha-

cer tres ciclos de cultivo, tras-

plantando, en primer lugar, un pe-

pino temprano, luego uno tardío,

como sería el caso de Mirador F1

y, por último, melón o sandía.

Para muchos agricultores, “la ren-

tabilidad consiste en sacar el ma-

yor número de kilos posibles en

enero y febrero”, luego, gracias a

variedades como Yacare F1, en pe-

pino tipo Almería, y Mirador F1,

en francés, el hacer tres ciclos es

una posibilidad más que real.

PEPINO ESPAÑOL
Por último, y en lo que respecta

a pepino español, Nunhems® si-

gue apostando por Urano F1

como su variedad más “tradicio-

nal”; sin embargo, desde la pa-

sada campaña, la empresa se ha

volcado con Alpita F1, la prime-

ra variedad dentro de su nueva lí-

nea Q.verde, una línea “excep-

cional que fija nuevos estándares

de mercado en color, calidad y

frescura”. Alpita F1 destaca, prin-

cipalmente, por su color verde

muy oscuro, uniforme en todo el

fruto y sin degradación en los ex-

tremos. Asimismo, tiene una piel

brillante, crujiente y muy espi-

nosa, con un aspecto tradicional

de pepino español que hace es-

pecialmente atractiva a esta va-

riedad, tanto en su primera ven-

ta como en la comercialización

en su destino final.

Alpita F1 es una variedad ide-

al para el invierno y, de hecho,

cuenta con un alto vigor, además

de con una gran capacidad de

producción con frío. Ofrece un

fruto muy resistente a la piel de

lagarto y cuenta, además, con re-

sistencias a ceniza y virus de las

venas amarillas.

Con todas estas variedades, la

marca Nunhems® logra ofrecer

al agricultor alternativas en to-

dos los tipos de pepino para el

segmento de tardío, e incluso,

para aquellos que, buscando una

mayor rentabilidad, apuestan por

hacer tres ciclos cortos durante

la campaña. Todas las variedades

encajadas en este segmento ofre-

cen al agricultor una alta pro-

ducción en los meses de pleno in-

vierno y, cómo no, de gran cali-

dad.

■ Mirador F1 destaca por su producción concentrada. /FHALMERIA



Las mayores exportaciones

de esta hortaliza se suelen

concentrar entre noviembre

y enero, según datos de la

Junta de Andalucía

■ Isabel  Fernández

El pepino andaluz, en general,

y el almeriense, en particu-

lar, suele alcanzar una cuota de

mercado del 90% en los merca-

dos europeos en los meses más

fríos del año, sobre todo en ene-

ro, según los datos con los que

cuenta la Interprofesional de Fru-

tas y Hortalizas de Andalucía

(HORTYFRUTA). En concreto,

las ventas al exterior de este pro-

ducto, el tercero más exportado

por Almería, sólo por detrás de

tomate y pimiento, se suelen con-

El pepino almeriense alcanza una cuota de
mercado del 90% en los meses más fríos

EN EUROPA

centrar entre los meses de no-

viembre y enero, tal y como ex-

ponen los datos relativos a la cam-

paña 2012/2013 hechos públicos

por la Consejería de Agricultura,

Pesca y Desarrollo Rural.

Si bien es cierto que ya en oc-

tubre el pepino local, poco a poco,

va copando los mercados, tam-

bién lo es que es en diciembre y

enero cuando más género de Al-

mería puede encontrarse en las

grandes plazas europeas. De he-

cho, según los datos con los que

cuenta la Administración andalu-

za, en diciembre de 2012, las ex-

portaciones almerienses supera-

ron con creces las 50.000 tone-

ladas y, ya en enero de 2013, in-

cluso, se rebasó esta cifra. En esto

mucho tiene que ver el hecho de

que, cuando el mercurio cae en el

Viejo Continente, Almería y la ve-

cina provincia de Granada se con-

vierten en los únicos proveedores

de pepino de los consumidores eu-

ropeos.

Por último, y con respecto a los

compradores del género alme-

riense, Alemania, como ocurre

con el resto de hortalizas de la pro-

vincia, sigue siendo el principal

cliente también del pepino y, de

hecho, en la campaña citada, ab-

sorbió el 44% de las exportacio-

nes. Tras el país germano se si-

tuaron, aunque a gran distancia,

Países Bajos y Reino Unido, con

apenas un 11% del total de las ex-

portaciones de pepino.
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■ Un agricultor muestra su cultivo de pepino en invernadero. / FHALMERÍA



En tan solo dos campañas, el

pepino holandés tardío Yai-

za, de la casa de semillas Meri-

diem Seeds, ha logrado hacerse

un hueco importante en el mer-

cado. Su apariencia y color, uni-

dos a su comportamiento ex-

cepcional con frío, han hecho de

esta variedad una opción muy

a tener en cuenta por parte de los

agricultores de la provincia de

Almería y la Costa Tropical gra-

nadina.

María Luisa García, técnico de

Desarrollo de Meridiem Seeds,

ha asegurado que “este invierno

esta variedad ha sido un verda-

dero espectáculo”. Es por ello

que, como no podía ser de otra

manera, los agricultores que ya

la han probado “no sólo van a

repetir, sino que van a hacerlo

aumentando en superficie”,

como ha añadido García.

Yaiza está conquistando tam-

bién a los productores de la Cos-

ta Tropical que, como ha expli-

cado García, “les ha llamado

mucho la atención la gran cali-

dad que tiene el fruto y los re-

sultados tan satisfactorios que

han obtenido”.

La fecha de trasplante ideal de

este pepino holandés de Meri-

diem Seeds se ha fijado a partir

del 25 de septiembre hasta fina-

les de octubre.

Respecto a la planta, cabe des-

tacar su porte abierto, lo que per-

mite una mejor entrada de la luz

en invierno, es de muy fácil ma-

Meridiem Seeds revoluciona el segmento
de pepino tardío con su excelente Yaiza

SEGURIDAD

■ El pepino tipo holandés Yaiza, de la casa de semillas Meridiem Seeds, es una apuesta segura para el segmento tardío.
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La espectacularidad del

fruto y su comportamiento

excepcional, incluso en los

meses más fríos, es muy

apreciado por el agricultor

■ Rafa Villegas

nejo y muy vigorosa, una carac-

terística que evita que la planta

sufra con la elevada amplitud

térmica que se produce en in-

vierno entre el día y la noche.

Se trata, además, de una plan-

ta muy equilibrada y con un sis-

tema radicular muy potente, por

lo que su productividad no dis-

minuye ni en los días más frí-

os.

A los agricultores, como ha ex-

plicado Miguel García, director

de Marketing de Meridiem Se-

eds, “les llama mucho la aten-

ción su entrenudo corto. Es un

aspecto que se nota nada más en-

trar en el invernadero”. Ello re-

percute favorablemente en la

producción, ya que, contando

hasta el alambre, Yaiza llega a

producir hasta dos o tres pepi-

nos más que otras variedades.

La calidad, que mantiene du-

rante todo el ciclo, es más lla-

mativa, si cabe, en los días más

fríos, que coinciden con el re-

brote. Es ahí donde los agricul-

tores que han probado Yaiza se

han mostrado más sorprendidos.

Además, Yaiza tiene otra vir-

tud. Y es que, este pepino tipo

holandés de la casa de semillas

Meridiem Seeds mantiene una

longitud de fruto de entre 30 y

32 centímetros durante todo el

ciclo, tanto en la caña como en

el rebrote. 

La técnico de Desarrollo de

Meridiem Seeds, además, ha

querido resaltar que “lo cierto es

que la mayor parte de Yaiza se

vende como primera calidad. Y

eso en invierno es muy impor-

tante para el productor”.

María Luisa García ha expli-

cado que “las empresas expor-

tadoras también se han mostra-

do muy satisfechas con el pro-

ducto”. Con características como

su fruto muy oscuro y muy aca-

nalado, la ausencia de cuello de

botella, ni siquiera en los días

más fríos, así como su buen cie-

rre pistilar es lógica la buena

aceptación que tiene Yaiza en los

mercados.

De Yaiza cabe destacar, fi-

nalmente, su excelente com-

portamiento y adaptación a to-

das las zonas de cultivo de la

provincia y la costa granadina,

tanto en las más próximas a la

playa como en las menos cáli-

das.

Pepino francés y corto rondan
el euro este inicio de campaña 

COTIZACIÓN

El pepino francés y el corto han

iniciado el mes de septiembre

cotizando en torno a los 90 cénti-

mos de euro el kilo. Se trata de un

precio aceptable, si bien es cierto

que estas semanas el volumen de

producción de pepino en el Po-

niente almeriense y en la Costa

Tropical granadina aún es muy

bajo.

El pepino tipo Almería, por el

contrario, ha cotizado la primera

semana de septiembre por debajo

de los 45 céntimos de euro el kilo,

un precio que ni cubre los costes

de producción. ■ Pepino tipo corto. /FHALMERIA

■ Rafa Villegas
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Especial PEPINO RIJK ZWAAN

PEPINOS QUE TE
ASEGURAN EL INVIERNO



Las variedades de pepino tar-

dío de Rijk Zwaan están muy

presentes en el campo almeriense

gracias a que ofrecen ciertas ven-

tajas que otras variedades del mer-

cado no tienen. En este sentido, la

variedad más destacada en este ci-

clo es Valle RZ, un pepino largo

de hoja mediana, que presenta una

calidad muy elevada y un buen

acabado. De hecho, dentro de las

características principales de Va-

lle RZ está que, en las condicio-

nes climatológicas adversas, en-

tre enero y marzo, demuestra su

gran capacidad productiva y no

pierde ningún ápice de su calidad.

Rijk Zwaan recomienda su siem-

bra o trasplante a partir de media-

dos de septiembre. 

Su fruto es oscuro, de carne

compacta y tiene una producción

‘exagerada’ en el rebrote y en la

caña. Además, Valle RZ  no tiene

parón vegetativo y la planta echa

flor, cuaja y da un pepino de ca-

lidad. Asimismo, se trata de un fru-

Las variedades tardías de Rijk Zwaan aseguran una
alta producción en los meses de enero y febrero

VALLE RZ, BURGOS RZ Y VERGEL RZ

■ Valle RZ da frutos atractivos y de calidad . /FHALMERIA

to muy atractivo, de cuello corto

y redondeado, con cierre pistilar

pequeño. La casa de semillas in-

dica que es una variedad desta-

cable por su resistencia a plagas y

enfermedades como, por ejemplo,

la ceniza y el virus de las venas

amarillas.

Otra de las variedades con una

potente raíz preparada para so-

portar los meses de más frío es

Burgos RZ, un pepino largo, in-

dicado para ciclos medios-tardí-

os. Se trata de una planta de hoja

media, que destaca por su alta ca-

pacidad productiva bajo muy di-

ferentes condiciones. Desde hace

unos años, los agricultores la han

tomado como referencia en el mer-

cado, gracias a que cubría todas

aquellas exigencias tanto de pro-

ductores como de consumidores,

ya que, en los meses de enero-fe-

brero, sigue ofreciendo kilos y sa-

tisfaciendo la demanda del mer-

cado. Otra de las ventajas de

Burgos RZ es que es una variedad

de dos frutos por nudo, de color

muy oscuro y de longitud estable

durante todo el ciclo.

VERGEL RZ
Dentro del catálogo de pepino tar-

dío, también destaca Vergel RZ,

la variedad Blueleaf más nueva,

que se caracteriza por su hoja me-
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La fuerte raíz que tienen

permite que, en las épocas

de más frío, la planta no se

venga abajo y siga

produciendo sin problemas

■ Elena Sánchez

diana, porte abierto y que ofrece

entre 1-2 frutos por entrenudo.

Vergel RZ destaca también por su

gran vigor y potente rebrote bajo

condiciones de frío, mostrando

■ Burgos RZ, variedad de dos frutos por nudo. /FHALMERIA

■ E. Sánchez

Las variedades tardías de pepi-

no de Rijk Zwaan se adaptan

muy bien a las diversas condicio-

nes climatológicas que existen en

El Ejido. De hecho, según comen-

ta José Luis Ruipérez, delegado co-

mercial de Rijk Zwaan en dicha

zona, Valle RZ es una variedad

“que aporta vigor y es la que me-

“Valle RZ es una variedad que soporta
muy bien las altas variaciones
climatológicas de la zona”

JOSÉ LUIS RUIPÉREZ, DELEGADO COMERCIAL DE RIJK ZWAAN EN ALMERÍA PONIENTE OESTE

jores resultados da en producción

en los meses de enero y febrero, fe-

cha en la que los agricultores ne-

cesitan tener el máximo número de

kilos, ya que es cuando, normal-

mente, los precios están más altos”. 

En la zona de El Ejido hay di-

ferentes condiciones meteoroló-

gicas, ya que, “si nos vamos hacia

la sierra, lo que vamos a encontrar

es una zona cálida, pero muy seca,

mientras que si nos vamos a la

zona media, ésta es fría y húme-

da. Al mismo tiempo, la zona de

Tierras de Almería es cálida, pero

también húmeda. Estas condicio-

nes exigen variedades que cum-

plan con estos cambios, algo que

Valle RZ ha logrado, ya que es un

pepino muy sembrado en El Eji-

do, porque soporta altas variacio-

nes climatológicas y se adapta

muy bien, dando un buen resulta-

do”. ■ José Luis Ruipérez, delegado comercial de Rijk Zwaan en El Ejido. /FHALMERIA

siempre un excelente equilibrio

entre producción y vegetación. En

cuanto al fruto se refiere, éste es

de aspecto muy atractivo, de cue-

llo corto y redondeado, con cierre

pistilar pequeño. Desde la casa de

semillas la recomiendan para

siembras de final de septiembre y

octubre, en las zonas de costa de

Almería y Granada.
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La fortaleza radicular de estas tres variedades tardías de pepino tipo holandés tienen

como consecuencia que, como ha explicado López, “las producciones son más elevadas”

■ Rafa Villegas

■ R. V. A.

Valle RZ, Vergel RZ, así

como Burgos RZ son tres

variedades de pepino tardío que

se adaptan perfectamente a la

zona centro del Poniente alme-

riense. Javier López ha asegura-

Los productores de pepino tar-

dío de la Costa Tropical es-

tán logrando excelentes resulta-

dos cada campaña con las varie-

dades Valle RZ y Vergel RZ. De

Valle RZ, el delegado comer-

cial de Rijk Zwaan en esa zona

de Granada, Miguel Errasti, ha

“La potencia de raíz de Valle RZ,
Burgos RZ y Vergel Rz es una
garantía de éxito en la zona”

JAVIER LÓPEZ, DELEGADO COMERCIAL DE RIJK ZWAAN EN ALMERÍA PONIENTE CENTRO

“Las características de Valle RZ y
Vergel RZ los hacen ideales para
la Costa Tropical granadina”

MIGUEL ERRASTI, DELEGADO COMERCIAL DE RIJK ZWAAN EN LA COSTA TROPICAL

■ Miguel Errasti, delegado comercial de Rijk Zwaan en la Costa Tropical. /FHALMERIA

do que Valle RZ “es la variedad

líder en tardío en la zona. Produ-

ce muy bien, incluso con bajas

temperaturas, es resistente a ce-

niza y su calidad es excepcional,

de principio a fin”. Burgos RZ es

otra opción, muy productiva en

tardío.

asegurado que “su introducción

es muy fuerte. Se adapta muy

bien y con el buen manejo de

los productores están logrando

producciones muy buenas. Tie-

ne un excelente rebrote, es re-

sistente a la ceniza y, además

de ser blueleaf, la calidad de su

fruto es realmente excepcio-

nal”.

De Vergel RZ, Errasti ha ex-

plicado que “es ideal para con-

diciones extremas, como frío,

zonas de umbría o suelos agota-

dos. La planta es muy vigorosa

y cuenta con resistencias únicas,

por lo que hay agricultores que

incluso la ponen como parape-

to, en las cercas, para evitar la

entrada de mosca blanca”.

Vergel RZ, finalmente, es ide-

al “para fincas de la zona con sue-

los más pesados, que necesitan el

crecimiento extra que tiene esta

variedad. Todo ello con muy alta

resistencia a amarilleo y ceniza,

nada de cuello de botella y una

alta calidad”, ha añadido López.

■ Javier López, delegado comercial de Rijk Zwaan en Almería Poniente Centro. /FHALMERIA

■ Elena Sánchez

La fuerte raíz que tienen las va-

riedades de Rijk Zwaan

Valle RZ y Burgos RZ permite

que se adapten muy bien a la zona

de Roquetas y San Agustín, am-

bas destacadas por su clima cáli-

do y húmedo. De hecho, ésta es

una de las características princi-

“La fuerte raíz de Valle RZ y Burgos RZ
permite que se adapten muy bien a
las zonas frías y húmedas”

ALBERTO DOMINGO, DELEGADO COMERCIAL DE RIJK ZWAAN EN ALMERÍA PONIENTE ESTE

■ Alberto Domingo, delegado comercial de Rijk Zwaan en Poniente Este. /FHALMERIA

pales por la que los productores,

que trabajan con plantaciones de

primeros de octubre, eligen tanto

Burgos RZ como Valle RZ, “pe-

pinos que, en los meses de frío,

no se vienen abajo y siguen pro-

duciendo con continuidad”, indi-

ca Alberto Domingo, delegado co-

mercial de Rijk Zwaan en esta

zona de Almería. Burgos RZ es

una variedad que aporta fortale-

za y muchos kilos, mientras que

Valle RZ, además de estas carac-

terísticas, también destaca por su

planta negra, resistencia al ama-

rilleo y ofrece pepinos con cuello

redondo y de longitud  perfecta.

Sin duda, variedades idóneas para

esta zona, así como para siembras

tardías. 



Las resistencias de ambas variedades, sobre todo a oídio, las convierten en grandes

opciones para unos agricultores que, fundamentalmente, trabajan con pepino en ecológico

■ Isabel Fernández

■ I. F. G. 

María del Mar Gimeno, dele-

gada de la zona de Levante

de Rijk Zwaan, afirma que

Valle RZ y Vergel RZ son dos va-

riedades con un excelente compor-

tamiento frente “al frío de Níjar”,

Francisco Pino, delegado de la

zona de Almería Oeste-Grana-

da Este de Rijk Zwaan, comenta que

es fundamentalmente en la zona de

Castillo de Baños donde sus agri-

cultores apuestan por el pepino

como su cultivo principal y que eli-

gen Valle RZ y Vergel RZ “por la

calidad de la fruta que ofrecen en el

“Valle RZ y Vergel RZ garantizan
una producción continua y se
adaptan muy bien al frío de Níjar”

MARÍA DEL MAR GIMENO, DELEGADA DE LA ZONA DE LEVANTE DE RIJK ZWAAN

“Los agricultores valoran la calidad
de fruta en el rebrote de Valle RZ y
Vergel RZ para llegar hasta abril”

FRANCISCO PINO, DELEGADO DE LA ZONA DE ALMERÍA OESTE-GRANADA ESTE DE RIJK ZWAAN

■ Francisco Pino, delegado de Almería Oeste-Granada Este. /FHALMERIA

así como frente a las oscilaciones

térmicas, en general, que caracteri-

zan el clima de la zona y, de hecho,

“ni pierden calidad ni producción”.

Sin embargo, lo que más valoran los

agricultores que han apostado por

ellas es “su continuidad en la pro-

ducción, sin parones”,  que les per-

rebrote”, siempre pensando en “lle-

gar con producción hasta abril”. Asi-

mismo, la resistencia a ceniza de

ambas variedades es, para los pro-

ductores, un valor seguro. 

En el caso de Valle RZ, en su

zona, “se hace tanto en invernade-

ros buenos como malos, con más

y con menos humedad” y, según

Pino, esto es así por “la rusticidad

de la planta, que le permite adap-

tarse mejor que otras variedades”.

En lo que respecta a Vergel RZ, “es

un material nuevo que los agricul-

tores están usando mucho para eco-

lógico”, precisamente por su “buen

comportamiento frente a oídio y por

su sistema radicular potente”.

Vergel RZ se adapta, además, a zo-

nas como Albuñol y Adra, “donde

las aguas tienen mayor salinidad y

suelen ser más duras”.

mite cumplir con la programación

de sus cooperativas, y “sus resis-

tencias” a oídio y amarilleo, sobre

todo teniendo en cuenta que, en el

Campo de Níjar, “el pepino se hace,

casi todo, en ecológico”. Por últi-

mo, y con respecto a la calidad de

sus frutos, es “excelente”.

■ María del Mar Gimeno, delegada de la zona de Levante /FHALMERIA

■ I. F. G. 

Aureliano Cerezuela, espe-

cialista de Cultivo Ecológi-

co de Rijk Zwaan, comenta que

Valle RZ es el mejor comple-

mento para Pradera RZ -de ci-

clo temprano- y Litoral RZ -para

un ciclo medio- cuando de pepi-

no ecológico se trata, gracias, so-

“Valle RZ complementa a Pradera RZ
y a Litoral RZ en un ciclo más tardío
en cultivos de pepino ecológico”

AURELIANO CEREZUELA, ESPECIALISTA DE CULTIVO ECOLÓGICO DE RIJK ZWAAN

■ Aureliano Cerezuela, especialista de Cultivo Ecológico. /FHALMERIA

bre todo, a “su buena producción

con bajas temperaturas” y a su

“gran cantidad de rebrote”. 

En el caso concreto del cultivo

ecológico, mucho más limitado

que otros a la hora de aplicar tra-

tamientos, los agricultores que se

decantan por Valle RZ lo hacen,

sobre todo, por “sus resistencias”,

ya que esta variedad de Rijk

Zwaan es resistente a amarilleo

y a oídio. Y es que estas resis-

tencias garantizan al productor

que “tendrá que aplicar menos

tratamientos”, sin que por ello sus

frutos pierdan un ápice de cali-

dad. 

Por último, Cerezuela destaca

que Valle RZ ofrece un fruto “de

cuello redondo y buen cierre”.
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Especial ENVASES Y EMBALAJES

EL ENVOLTORIO DE LAS HORTALIZAS



El sector de los envases de

plástico y cartón para frutas

y hortalizas es el segundo per-

teneciente a la industria auxiliar

de la agricultura en número de

empresas, con un porcentaje que

ronda el 15 por ciento del total.

Sólo los semilleros, con en tor-

no a un cinco por ciento más, las

supera en número.

Así, en la provincia de Alme-

ría, muy especialmente en la co-

marca del Poniente, que concen-

tra más del 80 por ciento de las

empresas fabricantes y distri-

buidoras de envases y embalajes

de cartón y plástico, existen más

fábricas de este tipo que de cons-

trucción de invernaderos, riegos

y sistemas de fertirrigación, ca-

sas de semillas, empresas de sis-

temas de control climático, de

producción biológica, así como

de sustratos y de plásticos.

La mayoría de las empresas de

envases y embalajes de la pro-

vincia, concretamente en torno

al 90 por ciento de todas ellas, se

corresponde con matrices, mien-

tras que el 10 por ciento restan-

te se corresponde con delega-

ciones filiales.

El motivo de la implantación

de tantas empresas que se dedi-

can a la fabricación y/o distribu-

ción de los envases y embalajes

de cartón o plástico para la agri-

cultura almeriense es evidente.

Y es que, alrededor del 83 por

ciento de sus ventas las realizan

para clientes de la provincia,

mientras que el 16 por ciento res-

tante lo comprarían clientes del

resto de España y solo el 1 por

ciento va fuera del territorio na-

cional.

Pese a la dura competencia que

existe entre las empresas de este

subsector, lo cierto es que éste ha

demostrado su fortaleza. Y es

que, como no podía ser de otra

manera, las comercializadoras

necesitan sus productos para po-

En torno a un 15 por ciento de la industria
auxiliar se corresponde con fábricas de envases

EN LA PROVINCIA ALMERIENSE

■ Bobinas de cartón.

■ Cajas de cartón en la planta de Smurfit Kappa, en el término municipal de Vícar. 
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La gran mayoría de estas

empresas se concentra en la

comarca del Poniente y más

del 80 por ciento de sus

ventas son para la provincia

■ Rafa Villegas

■ Empleado trabajando en la planta de Smurfit Kappa. 

der exportar las frutas y hortali-

zas. El problema surge de la exi-

gencia de varias cadenas de dis-

tribución, que podrían estar lu-

crándose con esta práctica, de la

utilización de cajas de plástico

de marcas como IFCO o EPS, en

detrimento de las de cartón, más

económicas para las comerciali-

zadoras almerienses.

En la mayoría de las empresas

exportadoras de frutas y horta-

lizas de la provincia conviven,

debido a sus múltiples clientes,

las cajas de plástico y las de car-

tón.

Los diseños y formas de los en-

vases y embalajes para produc-

tos hortofrutícolas han cambia-

do mucho en los últimos años.

Las empresas cuentan con dise-

ñadores que han sabido adaptar-

se a la perfección a los nuevos

tiempos, proponiendo cajas de

cartón o plástico más atractivas

para el consumidor final y útiles.

Cabe destacar, por otra parte,

la amplia experiencia que tienen

estas empresas en la provincia.

Y es que, la gran mayoría de ellas

lleva instalada en la zona más de

20 años. Ello implica, como no

podía ser de otra manera, un ma-

yor conocimiento de las necesi-

dades que tiene el campo alme-

riense, así como las de los dife-

rentes mercados de destino eu-

ropeos, especialmente alemán,

francés, holandés y británico, con

los que trabajan las comerciali-

zadoras.

ORIGEN DE LOS MATERIALES
El origen del material utilizado

para la fabricación de las cajas y

demás embalajes, así como del

resto de sus inputs proceden en

un 6,5 por ciento de la provincia

almeriense. El 61,3 por ciento lo

adquieren del resto del territorio

nacional, mientras que el 32,3

por ciento restante se importaría

de países terceros.
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Diego Martínez, director ge-

neral de la empresa Grupo

Diego Martínez, una de las prin-

cipales empresas del Mercado

Central de Frutas y Hortalizas de

Mercabarna y del sector en el ám-

bito nacional, afirma que “la mar-

ca Plaform es una referencia en

envases de frutas y hortalizas por

su calidad”.

Algunas de las características

más valoradas que enumera Mar-

tínez de los envases de cartón on-

dulado Plaform para productos

hortofrutícola son su “variedad

de formatos, resistencia a la hu-

medad y diferentes presentacio-

nes, que aportan mayor valor y

ayudan a vender el producto”.

ESTRUCTURA DEL PALET
Para una firma del perfil de

Grupo Diego Martínez, donde

la línea de importación y ex-

portación acapara una gran cuo-

ta de negocio, los envases jue-

gan un papel crucial durante

todo el recorrido de la fruta y

hortaliza, donde “la estructura

correcta del palet, sin envases

defectuosos y maltrechos, es

fundamental para que la fruta y

hortaliza llegue a destino en óp-

timas condiciones para su co-

mercialización y consumo”. En

este sentido, Diego Martínez

manifiesta que “los grandes

operadores europeos como, por

ejemplo, los grandes supermer-

■ Diego Martínez es el director general del Grupo Diego Martínez. /FHALMERIA
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Martínez destaca, entre

otras características, su

variedad de formatos,

resistencia a la humedad y

diferentes presentaciones

“La marca Plaform es una
referencia en envases de frutas
y hortalizas por su calidad”

cados, prefieren los envases de

cartón”.

Por su volumen de envases Pla-

form, Grupo Diego Martínez fue

una de la empresas premiadas por

su fidelidad en la campaña de pro-

moción 2013 con uno de los cru-

ceros por el Mar Mediterráneo.

“Fue un viaje muy bien organiza-

do hasta el último detalle, donde

mis padres disfrutaron del encan-

to de cada de las ciudades que vi-

sitaron”, expone Diego Martínez.

La sostenibilidad, reto ineludible para
la industria del envase y el embalaje

ENCUENTROS

■ I. F. G. 

La sostenibilidad integrada en

todo el ciclo de vida del pac-

kaging es uno de los retos indelu-

dibles para la industria del envase

y el embalaje. Así se puso de ma-

nifiesto el pasado mes de mayo du-

rante el primer encuentro sectorial

en alimentación del Instituto Es-

pañol del Envase y Embalaje

(IEEE), al que asistieron un cente-

nar de profesionales.

En este sentido, Inmaculada Ur-

pina, directora de sostenibilidad de

la cadena de suministros y opera-

ciones de Amcor Flexibles Europa

y América, afirmó que el packa-

ging juega un papel fundamental

contra el desperdicio alimentario

y, para ello, recordó que lo funda-

mental es fabricar “envases ópti-

mos” para cada producto y apos-

tar, cómo no, por el packaging sos-

tenible, teniendo en cuenta crite-

rios objetivos de coste y calidad.

En esta línea, y dentro de las es-

trategias para conseguir envases

y embalajes más sostenibles, se re-

firió a la reducción de su peso y al

uso de materiales y energía en los

procesos de fabricación. Asimis-

mo, llamó la atención sobre el re-

ciclaje y la reutilización, además

de sobre el uso de materiales y

energías renovables. Por último,

hizo un llamamiento a “repensar”

los envases para que tengan un me-

nor impacto ambiental. ■ Asistentes al encuentro. /FHALMERÍA

DIEGO MARTÍNEZ ■ ■ ■ DTOR. GRAL. GRUPO DIEGO MARTÍNEZ
ENTREVISTA

■ CIA

■ I. F. G. 

El Instituto Tecnológico del

Embalaje, Transporte y Lo-

gística (ITENE), en Valencia,

acaba de ser elegido organiza-

dor del prestigioso foro anual de

la Asociación Internacional de

Centros de Investigación de

Packaging (IAPRI), que tendrá

lugar del 8 al 11 de junio de

2015, y en el que se reunirán los

principales investigadores y ex-

pertos mundiales en la materia

para compartir los hallazgos de

la investigación en los campos

del envase y el embalaje, la dis-

tribución y la logística. 

Esta vigésimo séptima edición

el IAPRI Packaging Symposium

on Packaging se prevé que atrai-

ga a unos 200 asistentes de la

comunidad internacional el en-

vase y embalaje y que cuente con

un total de más de 100 trabajos

científicos presentados. 

El IAPRI es el máximo orga-

nismo global para la investiga-

ción en packaging y se encarga

de promover el intercambio de

iniciativas de investigación en-

tre más de 1.000 expertos de 80

institutos de investigación en este

sector. 

ITENE, por su parte, es un cen-

tro tecnológico constituido como

asociación privada con fines no

lucrativos de ámbito nacional,

fundado en 1994. El centro fo-

menta la investigación, el avan-

ce tecnológico, el desarrollo de

la sociedad de la información y

la promoción de la sostenibili-

dad en los ámbitos del envase y

embalaje, logística, transporte y

movilidad. 

Valencia acogerá el foro
anual de la IAPRI sobre
packaging el próximo año

ITENE

■ Sede de ITENE, en Valencia. 



Según AFCO, España

produjo 4.328 millones de

metros cuadrados, que la

mantienen como el cuarto

productor a nivel europeo

■ Isabel Fernández

España produjo 4.328 millones

de metros cuadrados de cartón

ondulado en 2013, un 3,12% más

que un año antes, cuando la pro-

ducción nacional de este material se

situó en 4.197 millones de metros

cuadrados, según recogen los datos

hechos públicos por la Asociación

Española de Fabricantes de Enva-

ses y Embalajes de Cartón Ondula-

do (AFCO). Un 92% de esa pro-

ducción correspondió, precisamen-

te, a las empresas asociadas a

AFCO. Para su fabricación, fueron

consumidas más de 2,6 toneladas

de papel en máquina onduladora.

Con estos números, España se man-

tiene como el cuarto país europeo

productor de este tipo de material,

sólo por detrás de Alemania, Italia

y Francia y por delante de Gran Bre-

taña. 

Por otro lado, y en lo que respec-

ta a la facturación del sector, los da-

tos difundidos por AFCO ponen de

manifiesto que las empresas dedi-

cadas a la fabricación de cartón on-

dulado facturaron 3.977 millones

de euros en 2013, de los que 2.330

correspondieron a una facturación

directa y los 1.647 restantes, indi-

recta. Estas cifras no son, desde lue-

go, nada desdeñables y, de hecho,

suponen el 0,4% del Producto Inte-

rior Bruto (PIB) nacional.

La media de consumo de cartón

ondulado por habitante y año se si-

tuó, por su parte, en 50,72 kilos en

2013, muy por encima de la media

de los países europeos, que apenas

llegó a los 40 kilos en 2010. Y es

que, según AFCO, a partir de 1990,

se inició un despegue de la ratio es-

pañola de consumo por habitante

y año, que alcanzó su punto culmi-

nante entre 2002 y 2004.

ALIMENTACIÓN
Si bien es cierto que el cartón on-

dulado está presente en todos los

sectores, cuyos productos o com-

ponentes pasan en algún momento

por estos envases y embalajes, tam-

bién lo es que el sector de la ali-

mentación y bebidas es el más im-

La producción española de cartón
ondulado creció un 3% en 2013

LA INDUSTRIA

■ El 55% de su facturación procede del sector de la alimentación. /FHALMERIA

portante; de hecho, supone más del

55% de la demanda en valor de car-

tón ondulado. Entre esos alimentos

y bebidas se encuentran, cómo no,

las frutas y hortalizas. 

Por último, cabe destacar la im-

portancia que este sector tiene para

la economía nacional, no sólo por su

contribución al PIB, sino también

por su incidencia en el empleo. De

este modo, los datos hechos públi-

cos por AFCO ponen de manifies-

to que, en total, en el sector del car-

tón ondulado en España, trabajan

22.600 personas, entre empleos di-

rectos e indirectos.
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Los envases de madera GROW

ofrecen un valor añadido al

envasador. Su buena imagen, de

envase natural, fresco y tradicio-

nal, se transmite al producto en-

vasado, resaltando su calidad.

El continuo desarrollo de las téc-

nicas de impresión permite la per-

sonalización del envase de made-

ra, con impresiones  de alta cali-

dad de todo tipo de marcas y men-

sajes que lo convierten  en un me-

dio perfecto para promover  el pro-

ducto envasado y hablar de su ori-

gen.

Los envases GROW se adaptan

a las necesidades del cliente. Así,

se han desarrollado formatos de

uno y dos kilos, además de ces-

tas y tarrinas para el sector de las

cerezas, fresas, etc. Se trata de en-

vases que sirven de unidad de ven-

ta directa al consumidor y que di-

namizan las ventas en las superfi-

cies comerciales. Son los forma-

tos más utilizados en promocio-

nes. 

Atendiendo a razones logísticas

y de calidad, la estandarización de

formatos, su perfecto apilamiento

y paletización,  su resistencia y su

buen comportamiento en  cámara

refrigerada en las exportaciones a

largas distancias son otras de las

ventajas que presentan los enva-

ses de madera. Además, el estu-

diado diseño del envase permite

una correcta ventilación del pro-

ducto envasado, conservándolo

mejor.  El sello GROW Quality so-

bre el envase garantiza mediante

ensayos en laboratorios esta cali-

dad del envase.

Desde otro punto de vista, la pro-

ducción del envase bajo unas bue-

nas prácticas de fabricación e hi-

giene como las de FEDEMCO,

unida a  las propiedades naturales

FEDEMCO

■ Tomates en un envase de madera GROW. /FHALMERÍA

un envase sostenible, que contri-

buye activamente en la reducción

del cambio climático. De hecho,

es el envase que menor impacto

ambiental produce en su ciclo de

vida. 

Durante el crecimiento, los ár-

boles absorben grandes cantidades

de CO2, uno de los principales ga-

ses causantes del calentamiento

global, almacenándolo en la ma-

dera en forma de carbono y libe-

rando oxígeno. Finalmente, la fá-

cil reciclabilidad de la madera en

otros productos, como por ejem-

plo el tablero aglomerado, permi-

te que el CO2 permanezca en ella.
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Los envases de madera son

envases que se pueden

personalizar y garantizan

la conservación del

producto en el transporte

■ CIA

■ I. F. G. 

España recicló,en 2012, el

53% de los envases, em-

balajes y palets de madera,

cumpliendo, de este modo, con

el mínimo marcado por la di-

rectiva comunitaria sobre re-

siduos de envases vigente en

la actualidad y que cifra esa

tasa de reciclaje en el 15%. Así

lo afirmaron, recientemente,

desde FEDEMCO, desde don-

de apuntaron, además, que ya

están recavando datos para ob-

tener la tasa de reciclaje de

2013. Para ello, FEDEMCO-

Ecoleño, en colaboración con

Ecoembalajes de España, está

entrevistando a empresas tan-

to del sector reciclador como

de los sectores generadores de

estos residuos.

El estudio abarca las tres fa-

ses del ciclo de vida de un en-

vase o embalaje de madera,

como son su fabricación, don-

de se determina el volumen to-

tal puesto en el mercado y sus

destinos, su utilización por par-

te de usuarios primarios y se-

cundarios, teniendo en cuen-

ta la posible reutilización o el

desecho y, por último, la fase

de recuperación, en la que se

estudia cómo el residuo del en-

vase o embalaje de madera es

recogido por el correspon-

diente gestor, recuperador o re-

ciclador, que determinará su

destino final.

España recicló el
53% de envases,
embalajes y palets
en el año 2012

DE MADERA

Los envases de madera GROW se
adaptan a las necesidades del cliente

antibacterianas de la madera, ase-

guran la protección e higiene en la

distribución de los productos hor-

tofrutícolas. 

Finalmente, es necesario desta-

car el compromiso de la industria

del envase y embalaje de madera

con el medio ambiente. La made-

ra es el material de embalaje más

respetuoso con el medio ambien-

te porque la madera de estos en-

vases procede de cultivos y bos-

ques gestionados de manera sos-

tenible. Esta industria promueve

el crecimiento y mantenimiento de

los mismos. 

El envase de madera GROW es

Estudios revelan que la madera de
pino mata gérmenes, bacterias y virus

MATERIALES

■ CIA

Diversos estudios de universida-

des y centros de investigación eu-

ropeos, entre ellos el Instituto Bio-

lógico Federal Alemán para la Agri-

cultura y la Silvicultura o  las uni-

versidades de Salzburgo o Tampe-

re, en Finlandia, han demostrado

que la madera de pino mata gér-

menes, bacterias, virus y hongos,

lo que la convierte en un material

ideal para la fabricación de enva-

ses y embalajes con fines alimen-

tarios. Esto es así no sólo gracias a

su estructura porosa y su capilari-

dad, que hace desaparecer de la su-

perficie el caldo de cultivo, sino

también a sus sustancias natura-

les biocidas, tales como el pine-

no, el limoneno, las pinosilvinas

o el estilbeno.

Por todo ello, su madera puede

ser más efectiva que otros mate- ■ Madera de pino.

riales sintéticos o que ciertos plás-

ticos que, a priori, podrían parecer

más higiénicos. En el caso concreto

de la madera de pino, distintas in-

vestigaciones han confirmado, ade-

más, que la madera cercana a la

médula de los troncos y las ramas

es la parte en la que se concentran,

en mayor medida, estas propieda-

des. La madera de pino se presen-

ta, así, como un material muy in-

teresante para envases.



Éste es el resultado de un

proyecto desarrollado por

AIMPLÁS y que será

presentado en la 17ª edición

de Equiplast, en Barcelona

■ Isabel  Fernández

Investigadores del Instituto Tec-

nológico del Plástico, AIM-

PLÁS, han desarrollado una nue-

va generación de envases para ali-

mentos que, según recoge el pro-

pio Instituto en un comunicado,

“combinan propiedades biode-

gradables y activas”. En concre-

to, se trata de bandejas y bolsas

de plástico fabricadas a partir de

materiales procedentes de fuen-

tes renovables en las que se han

envasado distintos tipos de le-

chugas, brotes, e incluso, toma-

Un nuevo envase biodegradable aumenta
más del 15% la vida útil de los vegetales

NOVEDADES

tes. El resultado, según han hecho

público desde AIMPLÁS, ha sido

“un aumento de la vida útil del ali-

mento de más del 15% respecto a

los envases convencionales”. 

El material biodegradable uti-

lizado para la fabricación de es-

tos envases ha sido el PLA o áci-

do poliláctico, un polímero del

ácido láctico que puede reem-

plazar a los polímeros basados en

recursos no renovables. Actual-

mente, para su obtención, se usan

sustratos azucarados o amilaná-

ceos, normalmente de origen ve-

getal, por parte de bacterias fer-

mentativas. Según los expertos

en la materia, el PLA o ácido po-

liláctico es el que tiene un mayor

potencial para sustituir al pástico

convencional.

Sin embargo, el aumento de la

vida útil de estos vegetales no es

sólo fruto del uso de este material,

sino también del ajo. En este sen-

tido, y según han explicado des-

de AIMPLÁS, “para lograr este

aumento de la duración de su con-

tenido, las innovadoras bandejas

y bolsas del proyecto PLA4Food

han sido aditivadas con extrac-

tos de ajo encapsulados” que, pos-

teriormente, “liberan de manera

controlada sus propiedades antio-

xidantes, antimicrobianas y anti-

fúngicas una vez entran en con-

tacto con los alimentos”.

Esta novedad y alguna otra más

serán presentadas en Equiplast, el

Salón Internacional del Plástico y

el Caucho de Fira de Barcelona,

del 30 de septiembre al 3 de oc-

tubre. 

E n v a s e s  y  e m b a l a j e s  fhalmería - Septiembre 2014 65

■ El tomate es uno de los productos con los que se ha ensayado esta novedosa generación de envases. / FHALMERÍA



Plásticos Alboram se instaló en Las Norias (El Ejido), en 1996, y, desde entonces, atiende a casi todos los exportadores

de frutas y hortalizas de la provincia de Almería, sirviéndoles cajas de campo de todo tipo y otros envases
■ José Antonio Gutiérrez

Plásticos Alboram es una em-

presa dedicada a la fabricación

de envases para frutas y hortalizas.

Desde 1996, esta entidad produce

todo tipo de cajas de campo, evo-

lucionando de acuerdo con las exi-

gencias de los clientes. Su fábrica

en Almería se encuentra en Las Nor-

ias de Daza, desde donde atiende a

casi la totalidad de las empresas ex-

portadoras de hortalizas de la pro-

vincia.

José Ángel González es su gerente

y se muestra muy satisfecho con la

acogida que ha tenido su producto,

desde siempre, entre los empresa-

rios locales. En tal sentido, comen-

ta que “ahora hemos hecho una

apuesta fundamental y muy impor-

tante por la calidad, disponemos de

un departamento de I+D que nos

permite hacer frente a cualquier exi-

gencia que se nos presente y, por

ello, ser competitivos al máximo”.

La gama de cajas de Plásticos Al-

boram es interminable: ‘Petis’, ‘Cu-

neras’, ‘Europeas’, ‘Planchetas’ y

toda la gama de fondo perdido que

demanda actualmente  el mercado.

Muchos agricultores que trabajan a

diario con estos envases descono-

“Nuestro objetivo principal es seguir
apostando por el servicio y la calidad”

JOSÉ ÁNGEL GONZÁLEZ, GERENTE DE PLÁSTICOS ALBORAM

■ José Ángel González mostrando la amplia gama de envases que tienen a disposición de sus clientes. /FHALMERIA

cen su origen. Las cajas se fabrican

en máquinas de última generación.

En tal sentido, el director de la en-

tidad afirma que, “en septiembre, in-

corporamos dos máquinas nuevas

de alto rendimiento para  poder res-

ponder adecuadamente a la deman-

da que tenemos”.

El responsable de la fábrica mati-

za que, “cada vez, las máquinas son

más rápidas produciendo cajas, ade-

más de consumir menos energía”.

La forma de las cajas cambia y evo-

luciona a lo largo de los años, así

como el diseño en general. José Án-

gel González comenta al respecto

que, “continuamente, hacemos mol-

des nuevos”.

El molde influye en la calidad y

en la cantidad  de cajas a fabricar. El

gerente aclara que “hay dos tipos de

calidades. La de mayor calidad es la

caja que se produce con granza, que

se compra a la petroquímica. Su

principal característica es que es más

duradera. Hay otras cajas de me-
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Las cajas de campo son una

pieza fundamental en el tra-

bajo diario de miles de pro-

fesionales del sector de las

hortalizas en Almería. Estos

envases son usados a miles

por los agricultores en la ta-

rea diaria de recolección.

Muchas de estas cajas van

directas al mercado, por lo

que su aspecto debe ser el

mejor posible para favore-

cer la venta del producto.

Las cajas de campo y las

de fondo perdido también se

ven afectadas por normati-

vas que se desarrollan a fa-

vor de la transparencia en la

comercialización de frutas y

hortalizas. 

Los envases, pieza
fundamental para
el trabajo diario
del sector agrario

nor calidad, pero también muy re-

sistentes, que son las que se fabri-

can partiendo de cajas viejas tritu-

radas”.

Por otro lado, José Ángel Gonzá-

lez comenta que “el objetivo de la

Compañía es seguir apostando por

el servicio y la calidad. Además que-

remos aumentar nuestra presencia

en clientes y en zonas en las que aún

no estamos plenamente introduci-

dos”. Plásticos Alboram pertenece

al grupo Plastimol, que es una com-

pañía fundada en 1973, líder en el

sector de los envases rígidos y en el

embalaje flexible. Dispone de dos

centros de transformación, uno en

Murcia, Plásticos de Molina S.L., y

otro en Almería, Plásticos Alboram,

S.A., ubicado en Las Norias.

Siete puntos clave hacen de esta

entidad una de las más serias y efi-

caces en el mundo del envase y em-

balaje: respeto al medio ambiente,

calidad, servicio al cliente, I+D, pro-

ductividad, adaptabilidad, equipo

humano y una amplia gama de pro-

ductos acordes con las exigencias

del mercado.■ José Ángel González junto al responsable de la fábrica de Las Norias. /FHALMERIA
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Un estudio realizado por el

Instituto de Prospectiva In-

ternacional (IPI) de-

muestra que el 69 por ciento de

los productores agrícolas se

muestra a favor del envase de

cartón antes que del envase de

plástico, ya que, según indica

dicho informe, entre las ven-

tajas, destaca que mejora la pre-

sencia del producto, le ofrece

una mayor protección y se op-

timiza el transporte. Asimismo,

según el estudio, a esto hay que

sumar la ventaja en sostenibi-

lidad y conservación del medio

ambiente que ofrece el incre-

mento del uso del cartón. Sin

embargo, los agricultores no

son los únicos que prefieren el

cartón al plástico, ya que, este

mismo estudio, indica que más

del 70 por ciento de los consu-

midores prefieren los embala-

jes de cartón antes que los de

plástico. 

De hecho, el visto bueno al

cartón también se da en el Ins-

tituto para la Producción Sos-

El 69% de los agricultores prefiere el envase de
cartón antes que el de plástico, según un estudio

DATOS DEL INSTITUTO DE PROSPECTIVA INTERNACIONAL

■ Agroiris apuesta fuerte por el envase de cartón. /FHALMERIA

tenible, que, en su apuesta por

el uso de materiales que sean

de carácter renovable, recicla-

ble y biodegradable, como el

cartón o la madera, se muestra

a favor del uso de estos mismos

en el proceso de trazabilidad de

las frutas y hortalizas envasa-

das y expuestas en los comer-

cios. 

USO POCO EXTENDIDO
Según el Instituto de Prospec-

tiva Internacional, el uso del

cartón ondulado para este tipo

de sectores está menos exten-

dido de lo que se pretende. Uno

de los motivos del poco empleo

de este material, según el IPI,

lo causan las grandes cadenas

de distribución ya que, los prin-

cipales productores agrícolas

españoles indican que, en la

mayoría de los casos, los que

intervienen en la elección del

envase son estas mismas.

Igualmente, desde el Institu-

to para la Producción Sosteni-

ble han dado a conocer que

quieren trabajar para que las

grandes cadenas de distribución

apuesten por el uso de envases

y embalajes de cartón en los

productos hortofrutícolas y, con

ello, trasladar esta preocupa-

ción a los consumidores. Con

esta apuesta, aseguran, buscan

una mayor protección del me-
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Los principales motivos son

la mejor presencia que

ofrece al producto, mayor

protección, así como logra

optimizar el transporte

■ Elena Sánchez

dio ambiente y una mayor con-

cienciación a nivel global. 

El Instituto para la Produc-

ción Sostenible está creado con

el objetivo de promover una

cultura empresarial de respon-

sabilidad hacia el medio am-

biente, que se traduzca en la

adopción de actitudes, com-

promisos y prácticas de pro-

ducción y puesta en el merca-

do, coherentes con la sosteni-

bilidad en sus distintas fases.

Otro de los objetivos es la eva-

luación y certificación de pro-

cesos, productos y servicios de

consumo como sostenibles. 

Los embalajes listos para vender
permiten ahorrar recursos y tiempo

SRP

■ E. S. G. 

Los embalajes listos para vender

(SRP) son embalajes secunda-

rios que, a su vez, agrupan envases

primarios y llegan hasta los linea-

les de supermercados ejerciendo las

funciones de expositor, facilitando

la reposición y mejorando la efi-

ciencia en la cadena de suministro.

Además, según la Asociación Es-

pañola de Fabricantes de Envases

y Embalajes de Cartón Ondulado,

este tipo de embalaje optimizado

permite ahorrar recursos y tiem-

po, ya que permite a los producto-

res y minoristas ejecutar su cadena

de suministro de manera más flui-

da y eficiente. 

VENTAJAS
Entre las principales ventajas de los

SRP destacan que se trata de cartón

ondulado que protege al producto

de golpes, vibraciones, humedad y

cambios bruscos de temperatura.

Además, este tipo de cartón es na-

tural, renovable, reciclable, biode-

gradable y se fundamenta en crite-

rios de sostenibilidad, además de

que minimiza los residuos de em-

balaje en el punto de venta.

De hecho, para los expertos en

este sector, este tipo de embalajes

cumple con las reglas de oro nece-

sarias, así como garantiza un rea-

provisionamiento ágil de las estan-

terías, gracias a su fácil apertura y

reposición. ■ Embalaje diseñado y realizado por Smurfit Kappa. /FHALMERIA

■ Envase de cartón de Almafrut. /FHALMERIA



El alcalde, Francisco

Góngora, ha alertado de la

situación de abandono de

estas zonas que podrían

ocasionar graves problemas

■ Elena Sánchez

El Ayuntamiento de El Ejido

ha exigido, una vez más, a

la Junta de Andalucía, que lleve

a cabo la urgente limpieza de las

ramblas y los cauces del muni-

cipio, antes del inicio de la cam-

paña agrícola, con el objetivo de

El Consistorio ejidense exige a la Junta
la limpieza de los cauces y las ramblas

PARA EVITAR PROBLEMAS GRAVES EN EL CAMPO

evitar problemas de seguridad

por avenidas en caso de lluvia. Y

es que, las fuertes lluvias de la

pasada primavera dejaron en muy

mal estado zonas como Barran-

co Andrés Pérez, Rambla Águi-

las Bajas, Rambla Los Aljibillos,

Rambla de La Sardina, Rambla

de Los Lobos, Rambla del Capi-

tán y Rambla del Toyo, aunque,

es cierto, que el problema más

gordo, como explica el alcalde

de El Ejido, Francisco Góngora,

“está en la Rambla de La Male-

za, Arroyo de la Cueva de la Sal

y la Rambla el Águila, en don-

de es necesario que se actúe de

manera inmediata para no la-

mentar, con las primeras preci-

pitaciones, daños importantes

como arrastre de piedras y tierra

y el corte de caminos y carrete-

ras muy transitadas por nuestros

agricultores”.

Asimismo, Góngora ha alerta-

do de “la necesidad” de que la

Junta de Andalucía cumpla con

sus competencias en materia de

higiene rural para evitar catás-

trofes en caso de fuertes lluvias.

Y es que, desde el Gobierno eji-

dense se recuerda que, ya el año

pasado, se aprobó en Pleno una

moción en la que se instaba a la

Delegación de Agricultura y Me-

dio Ambiente de la Junta a la lim-

pieza urgente y al mantenimien-

to de todas las ramblas y cauces

que discurren por el municipio,

ya que la mayoría se encuentran

en un estado de “absoluto aban-

dono”. De igual modo, en dicha

moción se solicitó el incremen-

to de la vigilancia en esos tramos

para garantizar la seguridad de

las personas.
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■ Rambla de Santa María del Águila. /FHALMERIA



‘Los invernaderos de Almería.

Análisis de su tecnología y ren-

tabilidad’. Éste es el título del es-

tudio que han elaborado los pro-

fesores de la Universidad de Al-

mería Alejandro López, Francis-

co Molina y Diego Luis Valera y

del que se obtienen conclusiones

como el hecho de que dichas es-

tructuras almerienses son muy efi-

cientes en el uso de la energía, ya

que, en ellos, se obtienen más ki-

los de frutas y hortalizas por uni-

dad de energía consumida en com-

paración con otras zonas de in-

vernaderos muy tecnificados, aun-

que también con mayores rendi-

mientos por metro cuadrado. Ade-

más, según dicho estudio, que se

enmarca dentro de la Cátedra Ca-

jamar de Economía y Agroali-

mentación de la Universidad de

Almería, las producciones medias

en la provincia son competitivas

frente a otras zonas con inverna-

deros sin elevada tecnología, es-

pecialmente, la utilizada para mo-

dificar su microclima. Y es que, el

‘Modelo Almería’ es, probable-

ESTUDIO UNIVERSIDAD DE ALMERÍA

■ Vista general de invernaderos en el Poniente almeriense. /FHALMERIA

ren relevancia estructuras de tipo

multitunel, que también son inte-

resantes en especialidades como

pepino. 

También se ha observado que la

mejora de la ventilación natural in-

duce incrementos productivos,

pero sin un coste significativo fren-

te a otros sistemas de control cli-

mático. De hecho, la capacidad de

ventilación del invernadero tipo

Almería tiene que mejorar, puesto

que, aunque se ha incrementado en

los últimos años, sigue siendo de-

ficiente en la actualidad.
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En ellos se obtienen más kilos

de frutas y hortalizas por

unidad de energía consumida

en comparación con otros

invernaderos muy tecnificados

■ Elena Sánchez

■ CIA

Grupo AGF, propietario de

sandía marca fashion®

vuelve a revolucionar el mer-

cado hortofrutícola, lanzando

su novedosa bebida de zumo

de sandía fashion®, una firme

apuesta del Grupo por la di-

versificación de sus gamas de

producto.

Se trata de una bebida refri-

gerada, sana, refrescante y na-

tural, ya que contiene un

99,6% de puro zumo de san-

día fashion® con edulcorante

de stevia, también de origen

natural. 200 ml. de la bebida

de sandía fashion® equivalen

a una de las cinco raciones dia-

rias de fruta y verdura reco-

mendadas para mantener una

salud óptima, lo que lo con-

vierte en un producto ideal

para toda la familia y para su

consumo en cualquier mo-

mento del día.

El zumo se debe conservar

refrigerado entre 0 y +6ºC y

consumir bien frío para una

mayor satisfacción. Se pre-

senta en un práctico formato

de 750 ml. en botella.

El producto se puede adqui-

rir en exclusiva durante esta

campaña en los casi 400 cen-

tros que El Corte Inglés tiene

repartidos por toda la geogra-

fía española. 

AGF lanza al
mercado su nuevo
producto, zumo de
sandía fashion

NOVEDAD

Los invernaderos de Almería son muy
eficientes en el uso de la energía

Atresmedia prepara ‘Mar de plástico’,
serie ambientada en el campo almeriense 

GRUPO AL QUE PERTENECEN ANTENA 3 Y LA SEXTA

■ R. V. A. 

El Grupo Atresmedia, al que

pertenecen, entre otros ca-

nales de televisión, Antena 3 y

La Sexta, ha presentado en el

prestigioso FesTVal de Vitoria

las diez series nuevas que está

preparando de cara a las pró-

ximas temporadas. Una de ellas

va a estar ambientada en el

campo almeriense y, según la

descripción, va a contar con to-

dos los estereotipos negativos

de siempre. En concreto, la

descripción de la serie es la si-

guiente: “Ambientada en Al-

mería, en la zona dominada por

los invernaderos que ocupan

miles de hectáreas, esta serie

producida por Multipark arran-

ca con un crimen cometido en

este particular escenario. Alre-

dedor de la investigación que

se inicia, se cuenta una histo-

ria de amor entre un joven con

prejuicios raciales y una tem-

porera de color”.

Además, prosigue la des-

cripción: “Como trasfondo, la

vida de los trabajadores ilega-

les, la convivencia de estos con

los agricultores enriquecidos

tras el boom de los invernade-

ros, los nuevos matrimonios de

los locales con esposas llega-

das del Este… Un retrato del

cambio profundo que sufrió

una de las zonas más pobres de

España convertida en poco

tiempo en una de las más prós-

peras”.

mente, el más adaptado al nuevo

contexto de exigencias de los con-

sumidores europeos, que deman-

dan gran calidad en los productos,

con el menor coste medioambien-

tal posible. 

CUATRO COMARCAS
Este estudio se ha realizado en las

cuatro comarcas agrícolas de Al-

mería: Campo de Dalías, Bajo An-

darax, Campo de Níjar y Bajo Al-

manzora. Se ha entrevistado a 212

agricultores y a los responsables

de 12 empresas comercializado-

ras, obteniendo, así, una superfi-

cie muestreada de 685 hectáreas

de invernaderos, un 2,4% del total

provincial, lo que supone el estu-

dio más amplio de los que se han

realizado hasta ahora.

MÁS CONCLUSIONES
Otra de las conclusiones del libro

es que la combinación de inver-

nadero tipo Almería y suelo are-

nado continúa, después de 50 años,

gozando de una excelente salud.

Solo en los ciclos largos, espe-

cialmente los de tomate, adquie-

Bodegas Alto Almanzora se
promociona en el exterior

RECIBE AYUDA DE LA JUNTA

■ E. S. G.

La empresa almeriense Bo-

degas Alto Almanzora ha

recibido, por parte de la Junta

de Andalucía, una subvención

de 11.500 euros para actua-

ciones de promoción de sus vi-

nos en mercados extranjeros,

ayudas que suponen el 50 por

ciento del total de la inversión

que llevará a cabo la sociedad.

En este sentido, la bodega re-

alizará acciones de promoción

de sus caldos en ferias y ex-

posiciones que se celebrarán

en Estados Unidos, India y

México. De hecho, para la

asistencia a EE.UU. se le ha

concedido una subvención de

4.000 euros, la misma cantidad

que para llevar sus vinos a Mé-

xico. Por su parte, para poder

llegar a la India, donde mos-

trar la calidad de sus caldos,

Bodegas Alto Almanzora ha

recibido un total de 3.500 eu-

ros de ayuda.



Uno de los grandes eventos  del

sector hortofrutícola, organi-

zado por IFEMA y FEPEX, reunirá

en los pabellones 3, 5, 7 y 9 de Fe-

ria de Madrid la mayor representa-

ción de la producción internacional

de frutas y hortalizas entre el 15 y el

17 de octubre. Consolidado como

uno de los más sólidos referentes in-

ternacionales, especialmente en el

ámbito europeo, Fruit Attraction con-

firma la participación de empresas

provenientes de 28 países, entre los

que cabe destacar la importante pre-

sencia de Francia, Italia y Portugal.

Del mismo modo, hay que señalar

el crecimiento de la participación de

Polonia, país que ha cuadriplicado

la superficie de exposición con res-

pecto a la pasada edición. Además,

Cerca de 30 países participarán en
la próxima edición de Fruit
Attraction, cita especial del sector

DEL 15 AL 17 OCTUBRE

■ Interior del pabellón de Fruit Attraction. /FHALMERIA

69% del total de visitantes de fuera

de España, lo que confirma a Frui-

tAttraction como cita clave para la

distribución europea.

Asimismo, la presencia de las prin-

cipales comunidades autónomas pro-

ductoras de frutas y hortalizas del

país hace de Fruit Attraction una pri-

vilegiada plataforma de negocios e

información y ofrece al visitante la

oportunidad de conocer la mayor di-

versidad de contenidos,  productos

de vanguardia y los sistemas más in-

novadores de esta industria.

■ CIA

La edición número 47 de la Feria Gana-

dera, Industrial y Agroalimentaria / Se-

mana Nacional del Ganado Porcino, tendrá

lugar entre los días 15 y 18 de septiembre en

la localidad murciana de Lorca. Sepor  es una

manera eficiente de dar a conocer la imagen,

la marca y los servicios de las empresas pú-

blicas y privadas, llegando a una parte muy

importante de la cuota de mercado. Además,

se ha convertido en un foro de expertos y pro-

fesionales, a través de sus jornadas y del Sim-

pósium Internacional.

FORO. Sepor 2014, 
la Feria Ganadera,
Industrial y
Agroalimentaria de Lorca

■ CIA

Durante los días 20 y 21 de oc-

tubre se celebra, en Barbas-

tro, Ferma, un salón multisecto-

rial donde se dan cita las empre-

sas del Alto Aragón, con el obje-

tivo de mostrar sus productos y

servicios al público en general. El

comercio, la agroalimentación, la

automoción o las nuevas tecnolo-

gías son algunos de los sectores

presentes en Ferma, uno de los

eventos feriales más antiguos de

Barbastro.

FERIA. El comercio, la agroalimentación y nuevas
tecnologías se dan cita, en octubre, en Barbastro

EVENTOS

■ CIA

Del 26 al 28 de septiembre, Agropec

es la cita anual en Gijón, Asturias, de

los agentes de los sectores agrícola, gana-

dero, forestal y pesquero. Al ser Asturias

una zona con una potente industria agroa-

limentaria, la muestra es muy relevante den-

tro del panorama nacional. La ganadería,

la industria alimentaria, los bienes de equi-

po para las industrias transformadoras, la

pesca y su transformación, alternativas a

las actividades agrarias y ganaderas y la ar-

tesanía conviven en Agropec.

FORO. Gijón acoge, en
septiembre, Agropec, la
feria agrícola, forestal y
pesquera de Asturias

Este evento reunirá, en

Feria Madrid, la mayor

representación de la

producción internacional

de frutas y hortalizas 

■ CIA

■ CIA

La Sociedad Española de

Agricultura Ecológica

(SEAE) celebra, cada dos años,

sus congresos científico-técni-

cos, en los que se comparten y

debaten entre las partes intere-

sadas, los resultados de sus in-

vestigaciones, y se exponen las

recientes innovaciones que fa-

vorezcan el desarrollo del sec-

tor. 

OBJETIVOS
Entre los objetivos destacan: Fa-

cilitar el intercambio de conoci-

mientos técnico-científicos, ex-

periencias, materiales didácticos

y proyectos que impulsen la for-

mación y la innovación en el sec-

tor de la producción ecológica;

analizar los aspectos que condi-

cionan el desarrollo del sector

y la necesidad de obtener ma-

yores conocimientos para en-

contrar innovaciones y solucio-

nes apropiadas; plantear reco-

mendaciones y acciones de me-

jora que contribuyan a un mayor

desarrollo sostenible del sector

y por ende del medio rural.

XI Congreso SEAE
‘Agricultura
Ecológica Familiar’,
en Vitoria

DEL 1 AL 4 OCTUBRE

■ CIA

Del 25 al 28 de septiembre se

celebra, en Lérida, una nue-

va edición de Feria Agraria San

Miguel, la cita casi inexcusable

para todas las empresas y profe-

sionales relacionados con el sec-

tor de la maquinaria agrícola, tan-

to por las novedades que en ella

se podrán descubrir, como por los

contactos que se podrán estable-

cer. En este evento se podrán en-

contrar sectores como el de ma-

quinaria agrícola, donde se trata-

rán temas relacionados con equi-

pos de siembra y plantación, equi-

pos para la manipulación y el tras-

lado de productos agrícolas o

equipos para trabajar en suelo,

etc. Igualmente, se podrán cono-

cer las novedades acerca de los

equipos y servicios para la agri-

cultura, como abonos, productos

químicos y naturales, equipos

para riego, gestión de residuos o

revistas técnicas y editoriales. Fi-

nalmente, la ganadería será otro

de los pilares del evento, donde

se podrá conocer todo lo relacio-

nado con equipos para granjas,

equipos de limpieza,.... 

El sector de la
maquinaria agrícola
se cita en Feria
Agraria San Miguel

EN LÉRIDA

Irlanda asistirá por primera vez y pa-

íses como Suecia, que se estrenó el

año anterior, y México volverán a

Fruit Attraction 2014. 

En relación a los visitantes, la or-

ganización prevé un incremento en

el número de visitantes que ya en

la pasada edición registró 24.829 pro-

fesionales, de los cuales más de

5.300 fueron extranjeros llegados de

83 países, destacando los prove-

nientes de Francia, Italia, Portugal,

Reino Unido, Países Bajos, Alema-

nia y Polonia, que significaron el

Agenda
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